
Capitalinos reactivan tradición 
y abarrotan corredor del Niño Dios 

Venezuela, Nicaragua y 
Haití, los más corruptos
de AL; México, sitio 126

CIENTOS buscan ropones en la calle Talavera, en el corazón de la Ciudad de México; 
el atuendo de doctor, el más socorrido tras dos años de impacto de Covid pág. 15

INDICADOR reportado, mejor al previsto:  
“no desilusionó”; hay recuperación tras Covid...  
y pendientes para detonar inversión. pág. 18

REVELA Transparencia Internacional Índice de 
Percepción de Corrupción; régimen de Maduro, el 
peor evaluado; el país, sin mejoría en lista de 180 
naciones. págs. 12 y 22

ANUNCIA fecha dirigencia de Morena en segunda 
pasarela; aspirantes buscan mostrar concordia y 
piden unidad, equidad, tolerancia… págs. 6 y 7

EL PIB CRECIÓ 3.0%; 
VEN ANALISTAS BUEN 
RESULTADO Y DESAFÍOS

EN JULIO, CONVOCATORIA 
A CORCHOLATAS Y VAN 
POR HASTA 5 ENCUESTAS 

ARGUYE INGENIERO “CONSIDERACIONES DE CARÁCTER POLÍTICO” 

Se desmarca
CCS de colectivo 

opositor tras 
críticas de AMLO

POR J. CHAPARRO, M. JUÁREZ Y J. BUTRÓN

EL PRESIDENTE cali!ca a la 
agrupación Mexicolectivo como 
“ala moderada del bloque conser-
vador”; ve a Cuauhtémoc Cárde-
nas como adversario “si asume 
una postura de este tipo” págs. 3 y 4

SUS DICHOS desatan polé-
mica; horas después, el líder de 
izquierda aclara que no participa 
en esa iniciativa; de!ende, sin 
embargo, debatir sobre insegu-
ridad, rezago económico…
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ESTAMOS viviendo un 
momento de de!nicio-
nes y esta ancheta está 

muy angosta, no hay para dónde 
hacerse. Es estar con el pueblo o 
con la oligarquía, no hay más, no 
hay justo medio”

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

Tras fracaso en Qatar, 
vuelve ascenso y se 
acaba repechaje, pero…
págs. 28 y 29 

Truenan 
plenaria 
del PRI
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Diccionario de la maldad III pág. 23

· RAFAEL ROJAS
Paradojas del Mercosur pág. 5

COMER-
CIANTES 

del Mercado 
Juárez se de-
dican a vestir 
imágenes del 

Niño Dios.

Posición País Puntaje
167 Congo 20
167 Nicaragua 19
171 Haití 17
171 Corea del Norte 17
177 Venezuela 14
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MIGUEL OSORIO 
y senadores afines 
hacen vacío al 
enterarse del arribo 
“sin invitación” de 
Alejandro Moreno; 
éste lanza reto al pri-
mero: ojalá tuviera 
el valor de enfrentar 
a Morena y no a los 
priistas. pág. 8
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“FUERA DE LO NORMAL”
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SORPRENDE 
que tanto el Pre-

sidente como sus 
seguidores, que 

le hacen eco para 
todo, no se hayan 

preguntado del 
por qué de la 

ausencia del inge-
niero a la reunión 

del lunes

Control en Chihuahua
Nos hacen ver que un día antes de cumplirse un mes del motín en el penal de Ciu-
dad Juárez, la gobernadora de Chihuahua, Maru Campos, dio un salto hacia ade-
lante al tomar, a través de la SSP, el control de los Ceresos de la entidad. El control 
de daños, nos dicen, ha sido relevante: tres funcionarios remplazados, entre ellos 
el fiscal; 19 reos de 30 que se fugaron, localizados; una reforma legal impulsada por 
la mandataria y aprobada por el Congreso para tomar el control de los penales y el 
despliegue policiaco de ayer para materializar ese control. Todo esto en menos de 
un mes. La titular del Ejecutivo lo dijo ayer: se trata de tener “un mejor control, para 
ofrecer mayor seguridad a las y los chihuahuenses”. Tras la crisis, en un mes hay 
acciones que sus antecesores no quisieron hacer en varios años. Uf.

Agentes con apoyo institucional 
Relevante, nos comentan, la acción llevada a cabo ayer por policías ministeriales 
de Guerrero, pues resulta que, en un caso que podría ser semejante al ocurrido re-
cientemente en la Ciudad de México, éstos, durante la investigación de un caso de 
robo de vehículo, repelieron la agresión de sujetos que habían hurtado un taxi, en el 
que, se encontró después, trasladaban además un cuerpo maniatado. Los agresores 
perdieron la vida y la acción de los agentes contó con el respaldo de la Fiscalía estatal 
pues, tras los hechos, ésta informó que la actuación de la Policía de Investigación 
Ministerial se realizó con apego a la Ley Nacional sobre el Uso de la Fuerza. La insti-
tución, a cargo de Sandra Luz Valdovinos, pidió por cierto a los guerrerenses seguir 
presentando denuncias ante hechos delincuenciales, para así garantizar la paz y la 
justicia en la entidad. Ahí el dato.  

Restablecimiento de estancias 
Y tras la desaparición de estancias infantiles en el país, algunas alcaldías de oposi-
ción en la capital se han esmerado en restablecerlas. Es el caso de Coyoacán, a cargo 
de Giovani Gutiérrez, donde ya están en funciones 15 centros, cifra que aumentará 
hasta llegar a 21 este año, informó el funcionario. El director general de Gobierno, 
Obdulio Ávila, recordó que en la demarcación en 2008 llegó a haber 70 estancias 
que tenían la capacidad de atender a 800 niños y daban la oportunidad a padres de 
familia de ir confiadamente a trabajar, por lo cual, anticipó, “vamos por más”.  Las 
estancias, por cierto, cuentan con certificaciones de su personal y en materia de pro-
tocolos de protección civil.   

¿Cambios en Zacatecas?
Desde hace varios días suena el rumor de que el secretario de Seguridad Pública 
de Zacatecas, Adolfo Marín Marín, será destituido. Hasta el cierre de esta edición 
no había información oficial al respecto, pero la salida del funcionario se podría dar 
en cualquier momento, si acaso le quisiéramos creer al dicho de que “cuando el río 
suena, agua lleva”. Son muchos los negativos en materia de seguridad en la entidad: 
violencia imparable, que se reflejó la semana pasada con dos ataques a bares en me-
nos de tres días, con un saldo global de diez muertos. El año pasado, Zacatecas fue 
la entidad con más policías asesinados y en lo que va de éste, ya son cinco víctimas 
más. Ya se verá pues si se da el cambio, aunque prevalece la idea de que el problema 
está también en quien maneja el timón principal del estado.

Senadora y sus broncas con la renta 
Y la que estos días sigue dejando mal parado al partido que le dio su senaduría, es 
la legisladora morenista Claudia Balderas. Y es que resulta que estos días se ha co-
nocido de los problemas que tiene con su casera por no pagarle puntualmente la 
renta. La legisladora ya se ha visto envuelta en otros escándalos en los que ha estado 
de por medio la violencia. Por lo pronto, nos comentan, Nora Ochoa, la propietaria 
del inmueble, luego de que pasaran meses de silencio por parte de la senadora, ha 
comenzado a exhibir el caso en medios ante la imposibilidad de tener un arreglo 
que solvente el adeudo que ronda los 200 mil pesos. Nos hacen ver que en estos días 
estarían hablando con ella, para que mejore su comportamiento. La duda es ¿quién?, 
Mario Delgado o Ricardo Monreal.

¿Y los de atrás se quedarán?
Y por cierto que mientras en Va por México persisten reproches y desacuerdos so-
bre la conducción de los procesos de selección del candidato presidencial, en More-
na siguen dando pasitos y ya hasta definieron una plazo y una forma. Ciertamente 
podrían no todos los suspirantes estar de acuerdo, ya que ha habido disputas por 
el método de encuesta ya establecido, pero es un hecho, nos comentan, que poco a 
poco se van disipando dudas y poniendo inconformidades sobre la mesa para ser 
atendidas. Por lo pronto, nos dicen, en las pasarelas que las llamadas corcholatas 
tuvieron antier y ayer, aun entre llamados a la unidad, la tolerancia y la equidad, des-
tacó la capacidad que mostraron de convivir, en actos con clara vocación mediática, 
en paz y aparente concordia. En las casas de enfrente ese pulso entre presidencia-
bles hasta hoy se ve lejano. Uf.  

LAS “CONSIDERACIONES” 
DEL INGENIERO

Habrá que ver si mañana el Presidente lo deja de considerar 
su “adversario” después de la explicación, que no justificación, 
ofrecida por uno de los referentes más importantes e influyentes 
de la democratización del país.

Una cosa es que el ingeniero no forme parte de este colectivo 
y otra muy distinta es que no manifieste diferencias con el pro-
yecto del Presidente. Hace no mucho tiempo aseguró que no en-
tiende qué significa eso de la 4T. Como esta referencia, ha venido 
haciendo muchas otras críticas que tienen que ver con aspectos 
sociales, económicos y políticos del gobierno de López Obrador.

Cárdenas, a su manera, ha venido siendo crítico de la presente 
administración. Lo que sucede es que el ingeniero está fuera de 
las estridencias, pero no por ello deja de plantear su visión de las 
cosas con base a su larga experiencia y, sobre todo, porque es un 
observador acucioso de la política, sin pasar por alto que es un 
referente en la sociedad.

Sorprende que tanto el Presidente como sus seguidores, que 
le hacen eco para todo, no se hayan preguntado del por qué de la 
ausencia del ingeniero a la reunión del lunes. Sorprende que no 
hayan considerado en su ausencia algunos factores que tienen 
que ver, por ejemplo, con la conformación del colectivo.

Para el papel que ha jugado Cárdenas en el proceso de demo-
cratización del país, bien merecía cualquier afirmación presiden-
cial una pausa sobre el porqué no había asistido. Lo que queda 
claro es que a pesar de las “consideraciones” del ingeniero sobre 
el colectivo, las llamó “consideraciones políticas”, no significa que 
tenga una mirada contemplativa del Gobierno.

El ingeniero tendrá sus razones para la distancia, pero de las 
críticas más profundas que se ha llevado el Gobierno son las que 
han pasado por voces como la de Cárdenas. Sus opiniones sobre 
los cambios que propone el Presidente al INE han sido críticas y 
claras, dejando claramente establecido que no comparte la pro-
puesta de la Reforma Electoral ni del Plan B.

Mexicolectivo pierde un poco de vuelo sin la figura de un per-
sonaje como el ingeniero. Sin embargo, si los niveles de crítica y 
análisis se mantienen, presumimos que tarde que temprano se 
presentarán confluencias que pudieran ser parte de un proyecto 
político de largo aliento para el país.

Una de las razones que pudieran existir en las llamadas “con-
sideraciones políticas” de Cárdenas, puede ser la presencia de al-
gunos participantes en el colectivo, con los cuales ha mantenido 
una distancia ideológica marcada y definida.

Es puntual la mirada del estado de las cosas por parte del in-
geniero: “creo firmemente que el debate fortalece nuestra vida 
democrática, que para resolver los principales problemas del país: 
la inseguridad, la violencia, el rezago económico, la desigualdad 
social, la desmedida concentración de la riqueza, los riesgos del 
cambio climático, etc., hace falta una amplia discusión de ideas y 
que mientras más opciones existan, mientras más coincidencias 
se den entre las alternativas que presenten los diferentes sectores 
de nuestro país —incluido el Gobierno—, mejores serán los cami-
nos que se decidan para atender las distintas problemáticas”.

No imaginamos que el ingeniero haya sido presionado o algo 
parecido. Da la impresión que lo que está haciendo es deslindarse 
por razones que, por ahora, no son del todo claras.

Veremos si mañana el adversario deja de ser adversario.

RESQUICIOS.
Guanajuato vivió otra noche de pesadilla. Desde las 22:30 se re-
portaron disparos y brutales enfrentamientos en Celaya y en pun-
tos de Juventino Rosas, Comonfort y Cortazar. El enfrentamiento 
entre el Cártel de Santa Rosa y el CJNG no tiene fin. Dónde están 
el Gobierno federal, estatal y municipal.

Todo indica que Cuauhtémoc Cárdenas nun-
ca se bajó de Mexicolectivo porque nunca se 

subió. Si nos atenemos al comunicado que dio a 
conocer el ingeniero, fue informado de lo que se 
estaba organizando, pero nunca participó de ma-
nera directa.
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Ofrecen estructura... 
y 500 mil votos

LOS DIRIGENTES del Partido Encuentro Solidario, 
Redes Sociales Progresistas y Fuerza por México, dijeron 

que, pese a no contar con registro, pondrán una plata-
forma digital para que sus militantes decidan si apoyan a 

Alejandra del Moral, Del!na Gómez o Juan Zepeda. 

EN PO-
LÍTICA si 
asume una 

postura de este tipo; 
lo estimo, lo respeto, 
pero estamos vi-
viendo un momento 
de de!niciones y no 
hay justo medio”
Andrés Manuel 
López Obrador
Presidente de 
México

EL INGE-
NIERO 
Cárdenas 

representa un sím-
bolo de la democra-
cia, de la resistencia, 
de la congruencia. 
Yo no creo que sea 
enemigo de la 4T ni 
adversario del Presi-
dente ni de nadie”

Ricardo Monreal
Coordinador de 
senadores de Morena

HAY 
MOMEN-
TOS de 

de!nición política 
y en esa de!nición, 
uno decide dónde 
quiere estar. Y en 
esa de!nición, él 
toma una decisión de 
dónde quiere estar y 
nosotros también”
Claudia 
Sheinbaum
Jefa de Gobierno

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

Pre!rió aliarse con los conservadores, señala

Si está del otro 
lado, Cárdenas 
es mi adversario, 
a!rma AMLO
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador consideró que 
Cuauhtémoc Cárdenas, uno de 
los principales ideólogos de la iz-

quierda mexicana, es ahora su adversario 
político porque pre!rió aliarse con un ala 
del bloque conservador.

“En política sí (es adversario), si él asu-
me una postura de este tipo. Lo estimo 
mucho, lo respeto, lo considero precursor 
de este movimiento, pero estamos vivien-
do un momento de de!niciones y esta an-
cheta está muy angosta, no hay para dón-
de hacerse”, advirtió el Presidente.

Expuso que quienes forman el Colecti-
vo por México tienen derecho a formar un 
grupo contra su administración, porque 
son contrarios a su proyecto de nación “y 
no están de acuerdo con nuestro proyec-
to de transformación, están más cerca del 
bloque conservador, es una especie de ala 
moderada del bloque conservador, pero 
así ha sido siempre cuando se lucha por 
un cambio verdadero, cuando no se opta 
por la simulación, por el gatopardismo, 
eso que consiste en que las cosas en apa-
riencia cambian para seguir igual”.

En este momento de de!niciones, dijo 
el mandatario, los integrantes de este 
movimiento muestran que están por la 
simulación y la preservación de los privi-
legios para unos cuantos.

“Así era, acuérdense de cómo querían 
establecer una especie de bipartidismo 
PRI-PAN, haciéndonos creer que eran 
distintos; engañaron durante décadas a 
millones de mexicanos, como las organi-
zaciones de la llamada sociedad civil o los 
grupos supuestamente independientes.

“Ahora se está llevando a cabo un cam-
bio verdadero y no les gusta. Por eso hablo 
de conservadurismo, porque son partida-
rios de mantener el statu quo, de que se 
mantengan los privilegios, la corrupción, 
esto, que era lo que había, y que el pueblo 
siga en la pobreza, en el abandono, en la 

EL PRESIDENTE dice que es momento de 
de!niciones y no puede haber “puntos inter-
medios”; Colectivo por México tiene derecho 
a formar un grupo contra su Gobierno, dice 

Monreal: no es enemigo; 
Sheinbaum: que se de!na
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE de la Junta de Coordi-
nación Política del Senado, Ricardo Mon-
real, consideró que Cuauhtémoc Cárde-
nas “está más allá del bien y del mal” en 
sus decisiones y rechazó que sea un ene-
migo de la Cuarta Transformación.

Ante las críticas en contra de Cárdenas 
por su desmentida participación en Mexi-
colectivo, particularmente las emitidas 
por el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el líder de la bancada de Morena 
en la Cámara alta puntualizó que él es un 
referente democrático y un ejemplo de 
congruencia, por lo que descartó que se 
le pueda considerar como un enemigo o 
adversario de Morena o del Eje-
cutivo federal.

“Para mí, el ingeniero Cárde-
nas representa un símbolo de 
la democracia en México, de 
la resistencia, de la congruen-
cia. El ingeniero Cárdenas 
puede hacer lo que quiera y ya 
está perdonado, y yo no creo 
que sea enemigo de la Cuarta 
Transformación ni adversario 

del Presidente López Obrador ni adversa-
rio de nadie”, declaró.

Comentó que hace dos meses se reunió 
con Cárdenas y le sorprendió su lucidez, 
congruencia y preocupación por México. 

“Constaté, con agradable sorpresa, que 
está muy vigente en lo que está pasando 
en el país. El ingeniero Cárdenas es un 
hombre de su tiempo, quizá adelantado a 
su tiempo, y para mí es un símbolo que es 
historia, es un hombre consecuente”, dijo. 

Antes de que Cárdenas se deslindara de 
la plataforma, la Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, expresó su respeto a la deci-
sión del líder moral de la izquierda, pero 
dijo que eran momentos de de!niciones.

“Hay momentos de de!nición políti-
ca y en esa de!nición, pues uno decide 

dónde quiere estar. Y en esa 
de!nición, con todo el respeto 
al ingeniero, pues él toma una 
decisión de dónde quiere estar 
y nosotros (Morena) también 
tenemos una definición muy 
clara y, además, no es menor 
que la gran mayoría del pueblo 
de México esté con el proyec-
to que encabeza el Presidente 
(López Obrador)”, declaró.

marginación”, criticó López Obrador.
Para el Ejecutivo federal, la aplicación 

de sus cambios le ha permitido distinguir 
a quienes son verdaderos opositores, pero 
también para descubrir a quienes tratan 
de engañar.

“Entonces, vamos bien, porque cada 
día que pasa hay más definiciones y es 
muchísimo mejor saber quiénes son real-
mente los adversarios, que enfrentar a 
simuladores”, indicó.

De acuerdo con el mandatario, la par-
ticipación de este grupo es una reacción 
de la clase política a la transformación que 
lleva a cabo su administración.

“La llamada clase política, los grupos de 
intereses creados, los que se sentían due-
ños del país, están molestos y se lanzan 
muy fuerte en contra de nosotros, pero 
tenemos un escudo protector, que es el 
pueblo de México, la mayoría de los mexi-
canos. Si no tuviésemos el apoyo del pue-
blo, ya nos hubiesen derrocado. Y vaya 
que le meten mucho dinero, tienen todos 
los medios de información”, denunció.

Ratificó que, cuando se busca la ver-
dadera transformación, no puede haber 
puntos medios: o se está a favor o se está 
en contra.

“Es estar con el pueblo o con la oligar-
quía, no hay más, no hay justo medio. De-
cía Melchor Ocampo que los moderados 
no eran más que conservadores más des-
piertos. Entonces, qué bien que se están 
dando estas cosas. 

“Comentaba (el lunes) que no pode-
mos quejarnos, nos está tocando vivir 
tiempos interesantes, son momentos 
estelares en la historia de nuestro país. 
Antes no pasaba nada, no se movía ni 
una hoja del árbol de la política; ahora no 
nos aburrimos, ¿eh? Están sucediendo 
cosas”, bromeó.

Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés Ma-
nuel López Obrador tienen una historia 
de paralelismos.

Ambos fueron fundadores y presiden-
tes del PRD, jefes de Gobierno por ese 
partido y candidatos presidenciales en 
tres ocasiones.

EL PRESIDENTE López Obrador, ayer, en su conferencia de prensa mañanera.

ORGANIZACIONES agrupadas en Unid@s 
invitó al proyecto Mexicolectivo a sumarse a la 
protesta en contra del plan B de la Reforma Elec-
toral que se llevará a cabo el 26 de febrero.

ENTRE los promo-
ventes del colectivo, 
están Francisco 
Labastida, José 
Narro Robles, Diego 
Valadés, Jose!na 
Vázquez Mota y Dan-
te Delgado y Patricia 
Mercado.

Cárdenas fue el candidato del Frente 
Nacional Democrático a la Presidencia y 
López Obrador al gobierno de Tabasco; 
Ambos perdieron y López Obrador regre-
só a la Ciudad de México para sumarse a 
la campaña de resistencia de Cárdenas 
contra la administración de Carlos Sali-
nas de Gortari.

En el año 2000, nuevamente hicieron 
campaña juntos, Cárdenas por la Presi-
dencia y López Obrador por el entonces 
Distrito Federal, que ya se había converti-
do en bastión perredista.

En el 2006, ambos buscaron de nueva 
cuenta la candidatura presidencial pero, 
apoyado por el partido del sol azteca, el 
abanderado fue López Obrador y Cár-
denas decidió jugar un papel modesto y 

nunca apoyó al tabasqueño.
No obstante, en el 2012 López Obrador 

se presentó de nueva cuenta a la candida-
tura presidencial y en esa ocasión Cárde-
nas sí lo apoyo e incluso realizó algunos 
mítines a su lado.

En la tercera y de!nitiva candidatura, 
López Obrador ya no contó con el apoyo 
abierto de Cárdenas, quien se había reti-
rado de la actividad política proselitista.

Dichos desencuentros de los últimos 
años sólo han tenido un matiz después de 
que Lázaro Cárdenas Batel, hijo del inge-
niero, obtuvo un puesto desde el principio 
del sexenio en la Coordinación de Aseso-
res de López Obrador, como encargado de 
la Atención de Asuntos Encomendados 
por el Presidente de la República.
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YO CREO que la declaración matu-
tina del Presidente López Obrador 
es una muestra de intolerancia y 

fanatismo de nuestro presidente y a su vez 
la declaración del ingeniero Cuauhtémoc 
Cárdenas es una expresión que me parece 
deplorable de allanamiento a las presiones 
que surgieron desde la Presidencia de la 
República”

Raúl Trejo Delarbre
Analista político

CUAUHTÉMOC Cárdenas en la Plenaria de Grupo Plural, el 29 de agosto del 2022.

Señala que decidió no participar en Punto de Partida

Tras críticas, ingeniero 
se aparta del Colectivo

CUAUHTÉMOC Cárdenas explica que en ningún momento 
ha sido convocante de nadie para cooperar en su desarrollo; 
expone consideraciones de carácter político para no asistir

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El ingeniero Cuauhtémoc Cár-
denas aclaró que, por conside-
raciones políticas, decidió no 
participar en el proyecto Punto 

de Partida-Méxicolectivo, luego de que el 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor señaló que lo considera adversario 
político si asume una postura en favor 
del Colectivo por México.

Así lo dio a conocer a través de una 
carta publicada en su cuenta de Twitter.

“En el caso particular de Punto de Par-
tida, cuyo desenvolvimiento como docu-
mento he venido conociendo a lo largo 
del tiempo, en ningún momento he sido 
convocante de nadie para que participe 
en su formulación y en el ulterior desa-
rrollo. En su momento, informé a quienes 
me invitaron a conocer de este proyecto y 
a dar seguimiento a su proceso de elabo-
ración, que a partir de consideraciones de 
carácter político, no seguiría participando 
más”, escribió Cárdenas Solórzano.

Bajo estas consideraciones, expuso 
el que es considerado líder moral de la 
izquierda en México, es que no asistió a 
la presentación realizada el lunes en la 
capital del país.

Cárdenas Solórzano señaló en su carta 
que era necesario aclarar “versiones equi-
vocadas y especulaciones en diferentes 
medios de información” respecto a su 
ausencia en dicho evento.

Sin embargo, consideró que “el debate 
fortalece nuestra vida democrática, que 
para resolver los principales problemas 
del país: la inseguridad y la violencia, el 
rezago económico, la desigualdad social, 
la desmedida concentración de la riqueza, 
los riesgos del cambio climático, etc., hace 
falta una amplia discusión de ideas y que 
mientras más opciones existan, mientras 
más coincidencias se den entre las alterna-
tivas que presenten los diferentes sectores 
de nuestro país —incluido el gobierno—, 
mejores serán los caminos que se decidan 
para atender las distintas problemáticas”.

Agregó que estas ideas han servido 
para que, dentro de sus posibilidades, se 
presenten diferentes propuestas y alter-
nativas de políticas de gobierno.

La carta, sin embargo, no hace refe-
rencia a los comentarios del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

Cuauhtémoc Cárdenas había parti-
cipado en las discusiones de Punto de 
Partida desde hace un año, junto con 
académicos, empresarios, políticos, fe-
ministas, intelectuales y ambientalistas 
de diferentes corrientes políticas, que 
decidieron unirse en una organización 
de carácter civil.

El objetivo de la organización fue 
conformar un documento que han de-
nominado “Punto de partida. Una nueva 

visión del país”, el cual será conformado 
con la opinión de los mexicanos.

Para lograrlo, se propone realizar un 
recorrido por el país durante los próxi-
mos meses, y se organizarán foros y 
paneles de discusión para enriquecer la 
propuesta, que será presentada a los par-
tidos políticos con el !n de que sea un 
referente en el debate público con miras 
a las elecciones presidenciales del 2024.

Como publicó La Razón, los impulso-
res de esta organización sin !nes de lu-

cro señalaron que, en esencia, tratarán de 
analizar los problemas que aquejan a los 
mexicanos y hacer propuestas en busca 
de la paz, seguridad y justicia.

Reconocieron que actualmente hay 
un ambiente de confrontación e intole-
rancia contra quienes di!eren de la vi-
sión del Gobierno federal.

Asimismo, hicieron un llamado a im-
pedir la Reforma Electoral y frenar lo que 
consideraron ambiente de odio, división 
y militarización.

En el PRD critican la 
postura del Presidente  
• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

 
EL DIRIGENTE nacional del PRD, Jesús 
Zambrano Grijalva, criticó la postura del 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, luego de que en declaraciones con-
signa como adversario político a Cuau-
htémoc Cárdenas. 

A través de sus redes sociales señaló 
que Cuauhtémoc Cárdenas es una de las 
personas de izquierda más importantes 
del país, ya que posibilitó la transición 
democrática en México. “El ingeniero 
Cuauhtémoc Cárdenas es uno de los prin-
cipales dirigentes que posibilitó la tran-
sición democrática en México, desde la 
oposición, cuando Andrés Manuel López 
Obrador estaba componiendo el himno 
del PRI en Tabasco”, aseveró. 

Reprochó que el Ejecutivo lo haya cri-
ticado y señalado como un adversario. “Y 
ahora que el ingeniero lo ha criticado ya 
es su adversario. ¡Intolerancia 
absoluta!, detalló. 

Por la mañana el mandatario 
federal dijo que en el aspecto 
político considera a Cuauhté-
moc Cárdenas como su ad-

versario, aunque subrayó que lo estima y 
respeta mucho. 

Guadalupe Acosta Naranjo, quien 
acompañó por mucho tiempo a Cárdenas 
y a López Obrador en su lucha en la iz-
quierda mexicana, aseguró que el Ejecu-
tivo “es un ingrato”, porque fue apoyado 
y respaldado por el líder moral del PRD, 
pero por tener otra ideología lo cali!ca ya 
como adversario. 

“Es un ingrato porque el ingeniero Cár-
denas lo ayudó y apoyó siempre le brindó 
oportunidades y lo respaldó, y hoy por un 
evento al que ni siquiera asistió, lo me-
tió ya en la categoría de adversario, pero 
Cuauhtémoc es una gente que goza de un 
prestigio y que está más allá del bien y del 
mal en la política, goza de ecuanimidad 
y por eso me parece que es un ingrato al 
tratarlo así”, destacó en breve entrevista 
con La Razón. 

El ahora líder de los Galileos, facción 
menor en el sol azteca dijo que “es una 

vileza de su parte” (de López 
Obrador), por ello, aseguró que 
quien no comparta sus políti-
cas e ideologías es su adversa-
rio, cuando debería ser el presi-
dente de todos los mexicanos.  

Dichos de Ejecutivo 
son “una muestra 

de intolerancia”
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

LAS DECLARACIONES del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, de con-
siderar adversario político al ingeniero 
Cuauhtémoc Cárdenas, es una muestra de 
ingratitud y desmemoria, pero también 
muestra la visión estrecha del mandata-
rio, consideró el analista político, Raúl Tre-
jo Delarbre en entrevista con La Razón.

“Yo creo que la declaración del Presi-
dente López Obrador no hace sino con!r-
mar el maniqueísmo y la visión estrecha 
con la que mira los asuntos del país y con 
lo que quiere polarizar a los mexicanos.

“Para el Presidente López Obrador sólo 
hay aliados o adversarios, no sólo desco-
nocen los numerosos términos medios y 
matices que hay en la vida pública, sino 
que además orilla la sociedad a de!nirse 
completamente a favor o completamente 
en contra de él; respecto de Cárdenas, uno 
puede tener una visión crítica o no, pero 
es indudable que contribuyó a la confor-
mación de las organizaciones políticas 
que dieron lugar a su vez a que  López 
Obrador fuera candidato, un personaje vi-
sible que pudiera ganar la presidencia”, es-
timó el también académico de la UNAM.

Señaló que, además, las declaraciones 
del Presidente fueron acalladas con la car-
ta que dio a conocer Cárdenas Solórzano, 
pero su ataque al michoacano demuestra 
la intolerancia que lo caracteriza.

“Yo creo que la declaración matutina 
del Presidente López Obrador es una 
muestra de intolerancia y fanatismo de 
nuestro presidente y a su vez la declara-
ción del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas 
es una expresión que me parece deplora-
ble de allanamiento a las presiones que 
surgieron desde la Presidencia”, señaló.

Sobre los costos políticos que esta de-
claración tendrá en la popularidad del Pre-
sidente, dijo que los nuevos seguidores de 
López Obrador, no son personas que valo-
ren el trabajo y la aportación de Cárdenas 
Solórzano a la democracia mexicana.

“Hay mucha gente que sigue hoy al 
Presidente López Obrador que no toma 
en cuenta para nada, la trayectoria previa 
de lo que fue el PRD, no toma el trabajo 
discutible, pero sin duda muy notable, 
del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas. No 
creo que el capital político de López Obra-
dor dependa de manera sustancial hoy de 
lo que le pueda aportar la trayectoria y la 
colaboración de Cárdenas”, concluyó.

EL ANALIS-
TA Raúl Trejo 

Delarbre ve 
una muestra 

de ingratitud y 
desmemoria; 

considera que 
sólo con!rma 
su maniqueís-

mo y visión 
estrecha

58
Años de trayec-

toria política tiene 
Cárdenas

ENTRE LOS PERSONAJES que se han suma-
do a Méxicolectivo se encuentran el exrector de 
la UNAM José Narro, la senadora Patricia Merca-
do y el emprendedor social Rodrigo Borrás.

MEXICOLECTIVO, la nueva organización que 
busca una alternativa política rumbo al 2024, 
se de!ne a sí misma como “una plataforma de 
participación ciudadana plural y diversa”.

1989
Año en que Cuau-
htémoc Cárdenas 

fundó el PRD
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POR RAFAEL ROJAS

PARADOJAS  
DEL MERCOSUR

rafael.rojas@razon.com.mx

Luis Lacalle Pou, uno de los pocos presidentes que no 
forma parte de la nueva corriente de la izquierda regio-
nal, es, de manera sorprendente, quien con mayor reso-
lución impulsa la liberalización del comercio con China. 
Jair Bolsonaro, líder de la extrema derecha brasileña, lo 
secundaba hasta hace poco, así como llamó en los dos 
últimos años a consolidar los vínculos económicos y 
militares con Rusia.

La extraña situación debería bastar para no redu-
cir las tensiones entre países latinoamericanos al eje 
izquierda-derecha y sus respectivas alianzas geopolí-
ticas. Que gobiernos de derecha alienten vínculos con 
China y Rusia no deja de ser una refutación doble: de 
la propaganda bolivariana que caricaturiza a todos los 
actores anti-izquierdistas como peones de Washington, 
y del liberalismo más plano que coloca a todos los go-
biernos populistas en un supuesto bloque autocrático.

La elección presidencial de Lula da Silva ha reavi-
vado los debates sobre las distintas modalidades de 
integración dentro del Mercosur, así como dentro de la 
Celac, por el compromiso declarado del líder del PT con 
los foros regionales. Sin embargo, no es suficiente poner 
a todos los actores nacionales de acuerdo en un mismo 
marco regional: en el siglo XXI también es preciso deci-
dir qué tipo de vínculo sostiene la región con el mundo.

Para todos los países del Cono Sur, los nexos con 
China se han vuelto prioritarios por la mutación del co-
mercio exterior y el acceso a créditos en toda esa zona 
de América Latina. El peso de los intereses chinos ha 
llegado a presionar a un país tradicionalmente ajeno 
a las disputas geopolíticas como Paraguay. La posi-
ción inicial de Mario Abdo Benítez, en relación con el 
proyecto de su vecino, fue contraria a Montevideo e, 
incluso, llevó sus posiciones antichinas a una relación 
preferente con Taiwán.

Pero en las últimas semanas, luego de un notable 
incremento de la cooperación con China a fines del año 
pasado, los paraguayos han comenzado a acercarse a la 
posición de Uruguay. La respuesta de Brasil y Argenti-
na ha sido igualmente paradójica: acelerar el acuerdo 
comercial de Mercosur con la Unión Europea, aprove-
chando la gira del canciller Scholz.

De manera que, por un lado, tendríamos gobiernos 
de países grandes y protagónicos en el regionalismo 
pugnando por una relación privilegiada con Europa, 
principal aliado geopolítico de Estados Unidos. Y, por el 
otro, dos naciones pequeñas que llaman a priorizar una 
elevación de los términos del intercambio con China, 
potencia emergente, regida por un Partido Comunista 
y en franca rivalidad con Washington.

Uno de los principales desacuer-
dos dentro de los países que in-

tegran el Mercosur, es el provocado 
por la iniciativa de Uruguay de avan-
zar en un convenio de libre comercio 
con China. La discordancia antece-
dió y acompañó la pasada séptima 
cumbre de la Celac en Buenos Aires, 
y ha salpicado la reciente gira del 
canciller alemán, Olaf Scholz, por los 
países del área.

VIÑETAS LATINOAMERICANAS

Reprochan que Gobierno 
“imponga” y no dialogue
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

EL REPRESENTANTE de PRD ante el 
Instituto Nacional Electoral (INE), Ángel 
Ávila, aseguró que la declaración del se-
cretario de Gobernación, Adán Augusto 
López, de que la elección de consejeros 
sea por tómbola o sorteo, es una imposi-
ción que desean hacer, en vez de buscar 
un diálogo, por estar en riesgo su perma-
nencia para el 2024.

“La declaración del secretario de Go-
bernación pinta de cuerpo entero lo que 
es la visión de la 4T, que es la falta de nego-
ciación, del diálogo, querer imponer todas 
las decisiones y preferir dejar a la suerte, 
en vez de generar los consen-
sos necesarios para que todas 
las fuerzas políticas estén de 
acuerdo en la elección de los 
nuevos consejeros”, explicó.

En entrevista con La Razón, 
sostuvo que Morena no desea 
aprender de las lecciones del 
pasado, pues recordó que en el 
2004 no hubo un acuerdo, lo 
que llevó a ciertos problemas 

de descon!anza en la elección del 2006, 
que fue ampliamente señalada.

Sin embargo, dijo que en 2014 sí hubo 
un acuerdo entre todas las fuerzas po-
líticas y posteriormente hay elecciones 
democráticas y con aceptación de resul-
tados. “Con Morena se lograron acuerdos 
cuando era coordinador de los diputados 
y los resultados nadie los ha cuestionado; 
entonces, parece ser que Morena sabe que 
puede perder 2024 y quiere generar caos 
al imponer consejeros por tómbola en vez 
de acuerdo”, indicó.

“Morena quiere imponer a los cuatro 
consejeros y eso evidentemente no va a 
pasar”, sentenció.

Mencionó que el riesgo de su propues-
ta es que haya un árbitro sin el 
consenso electoral, reglas im-
puestas en el Plan B inconstitu-
cional y una elección cerrada, 
por lo que sería un escenario 
peligroso con un árbitro muy 
debilitado. “Es un escenario 
donde Morena quiere generar 
caos y el Gobierno administrar 
ese caos, es un peligro con un 
árbitro debilitado”, añadió.

Arranca nuevo periodo de sesiones en San Lázaro

Agenda electoral, la
prioridad en Congreso

• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Con el presagio de que la elección 
presidencial complicará el tra-
bajo legislativo a partir de sep-
tiembre, hoy arranca un nuevo 

periodo de sesiones en la Cámara de 
Diputados, donde las bancadas buscan 
dar el último empujón a sus proyectos, 
mientras dan la batalla en el terreno elec-
toral como su prioridad.

Morena y sus aliados, así como PAN, 
PRI y PRD, han coincidido en que la elec-
ción de los cuatro nuevos consejeros del 
Instituto Nacional Electoral (INE) será el 
motivo de la discusión principal.

El diputado Santiago Creel Miranda, 
presidente del Congreso de la Unión, ha 
citado a la apertura del segundo periodo 
de sesiones del segundo año de la LXV 
Legislatura, en punto de las 11:00 horas 
de este 1 de febrero.

La elección de los nuevos integrantes 
del INE está en pausa. En diciembre, el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) revocó el acuerdo de 
la Cámara de Diputados por el que se emi-
tió la convocatoria para el proceso.

Un análisis de la Junta de Coordinación 
Política (Jucopo) en San Lázaro llevó a que 
se viera una posible controversia para im-
pugnar la sentencia. Para dar salida a esto, 
las diversas bancadas convocaron a una 
reunión que se celebrará este 2 de febrero 
con los magistrados del tribunal.

El límite para que dé inicio el proceso y 
que el 3 de abril haya cuatro nuevos con-
sejeros es el 14 de febrero, según el presi-
dente de la Jucopo, Ignacio Mier Velazco.

El primer paso será concluir la integra-
ción del Comité Técnico de Evaluación 
(CTE), que se encargará de estudiar a los 
aspirantes a consejeros y elaborar las lis-
tas que los mejor evaluados, las cuales 
deberán ser presentadas por la Jucopo a 
la Mesa Directiva en San Lázaro y proceda 
la votación !nal.

Sin embargo, por encargo del secretario 
de Gobernación, Adán Augusto López, 
Morena no “suplicará” por consensos, 
porque son “enemigos del cuotismo” y 
ya prevén que el asunto termine en la in-
saculación; es decir, que la designación la 
determine, por sorteo, una tómbola.

Jorge Romero, coordinador de diputa-
dos del PAN, también dijo a sus diputados 
que “no va a haber una batalla más impor-

PARTIDOS dejan claro que 
la elección de los cuatro nue-
vos consejeros del INE será el 
motivo de discusión principal; 
Morena prevé que el asunto 
termine en una tómbola

tante para nosotros en el cuarto periodo, 
que escoger bien a las mujeres y los hom-
bres que habrán de ser los próximos con-
sejeros del INE”, aunque también ha insis-
tido en que la bancada deberá actuar para 
aliviar la crisis económica que se asentó 
en las familias mexicanas.

Rubén Moreira, líder del PRI en San Lá-
zaro, advirtió a sus legisladores que “vie-
nen días difíciles” con motivo de la con-
tienda electoral. Por ello, “queremos que 
las mejores mexicanas y mexicanos sean 
consejeros del INE, pero también dijo a la 
bancada que habrán de sacar adelante tres 
temas durante el próximo periodo: medi-
das para actuar contra la in"ación, impul-
sar el combate del crimen organizado y su 
injerencia en las elecciones, y garantizar el 

acceso a la salud y medicamentos.
Para el PRD, la prioridad inicial será la 

misma: la integración del Consejo General 
del INE, secundado por la atención a gru-
pos vulnerables, trabajo, salud, economía 
y medio ambiente.

Durante la reunión plenaria de Morena, 
el senador Ricardo Monreal advirtió que 
se avecina un periodo muy intenso para el 
Congreso, donde para el caso de la Cámara 
alta resalta aún el pendiente de dar salida 
a más de cien nombramientos.

“Este será un periodo muy intenso, 
porque por experiencia saben que en sep-
tiembre es el año preelectoral, en donde 
va a iniciar el proceso interno de los parti-
dos y es más complicado. El año próximo 
ya no hay forma de sacar nada”, dijo.

INFORME del INE se-
ñala que la propuesta 
del Plan B de integrar 
la Comisión de Quejas 
y Denuncias por siete 
consejeros electora-
les, entorpecería
la celeridad de sus 
trabajos.

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obra-
dor señaló el viernes pasado que los próximos 
consejeros deben ser “gente buena, recta, 
íntegra, libre, demócratas e incorruptibles”.

  Reactivar el proceso de elección 
de los nuevos integrantes del INE

  Reunirse el 2 de febrero con los 
magistrados del tribunal, para 
impugnar la sentencia con la 
que se revocó el acuerdo de la 
Cámara de Diputados por el que 
se emitió la convocatoria para el 
proceso.

  Terminar de integrar el Comité 
Técnico de Evaluación, encarga-
do de estudiar a los aspirantes a 
consejeros y elaborar las listas de 
los mejor evaluados

En discusión
El motivo principal de este 

segundo periodo será:
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EL LÍDER nacional de Morena (der.) en su asistencia en la plenaria del partido, ayer.

Rati!ca que la encuesta será el mecanismo para de!nir candidato

Morena prevé lanzar en julio la 
convocatoria para presidenciables
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El dirigente nacional de Morena, 
Mario Delgado, anunció que en 
julio presentará la convocatoria 
formal para elegir al candidato 

presidencial y rati!có que se de!nirá me-
diante encuesta.

Al participar en la reunión plenaria de 
los senadores del partido guinda, puntua-
lizó que todos los que busquen la postu-
lación para el 2024 deberán anteponer el 
proyecto de la Cuarta Transformación.

Ante sonrisas de los aspirantes presi-
denciales Ricardo Monreal y Adán Augus-
to López, Delgado Carrillo comentó que 
hacía este anuncio “porque seguramente 
habrá interesados respecto al 2024”.

“Les adelanto algunas cosas: primero, 
tendremos convocatoria para este proce-
so en julio de este año. Tenemos que esta-
blecer algunos compromisos para todas y 
todos, que se debe anteponer el proyecto 
de la Cuarta Transformación ante todo; es 
decir, quienes quieran participar dentro 
de este proceso se deben comprometer 
con el proyecto de la Cuarta Transforma-
ción”, manifestó.

El líder partidista remarcó que la de-
cisión sobre el candidato presidencial de 
Morena la tomará el pueblo, por lo que, 
pese a las críticas contra las encuestas, 
como las emitidas por el senador Ricardo 
Monreal, rati!có que este será el mecanis-
mo para elegirlo.

“La decisión de la persona la debe to-
mar el pueblo y la manera de conocer la 
decisión y la voluntad del pueblo, que 
tenemos en nuestro partido y que nos ha 
dado victorias y resultados contundentes, 

MARIO DELGADO, líder nacional del partido, llama a todos los integrantes de éste a hacer 
a un lado los intereses personales; senadores se comprometen a cerrar !las con el ganador

Aspirantes respaldan 
el método de elección
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

LAS CORCHOLATAS presidenciables 
de Morena respaldaron la realización de la 
encuesta como método de selección para 
definir al abanderado para los comicios 
de 2024. El coordinador del guinda en el 
Senado, Ricardo Monreal; el secretario de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard; 
la Jefa de Gobierno de la capital, Claudia 
Sheinbaum, y el secretario de Goberna-
ción, Adán Augusto López, celebraron el 
anuncio que hizo el dirigente nacional del 
partido, respecto a que en julio se emitirá 
la convocatoria.

Durante la plenaria de los senadores 
morenistas, Monreal aclaró que, si se 
hace una “batería de encuestas” vigilada 
por organismos externos, para de!nir la 
candidatura presidencial, entonces “sí la 
podemos lograr”.

“Que podría, siendo encuesta, no ha-
cerla el partido, sino que pudiera ser una 
batería de encuestas con empresas presti-
giadas que se dedican a ello y que tienen 
la tradición de ser objetivas e imparciales. 

“Podrían ser tres principales, dos en-
cuestas espejo, no se equivocarían las 

es el de las encuestas, y que asumamos 
como compromiso inquebrantable, ante 
el pueblo de México, el de la unidad, por-
que el pueblo de México quiere que siga 
este proceso de transformación”, indicó.

En su discurso, Mario Delgado garan-
tizó que su dirigencia será promotora 
incansable de la unidad: “Vamos a seguir 
actuando con absoluta honestidad, leal-
tad, equidad, inclusión, sin sectarismos 

y no olvidando nunca que Morena es un 
instrumento del pueblo”.

En entrevista posterior, a!rmó que en 
su calidad de dirigente nacional del par-
tido no tendrá preferencias hacia alguno 
de los aspirantes. “La dirigencia no puede 
actuar en favor de nadie, tenemos que ser 
imparciales, debemos de guardar la equi-
dad, conducirnos con mucha honestidad 
y lealtad al movimiento”, garantizó.

El político colimense remarcó que la 
convocatoria será para toda la ciudada-
nía, por lo que podrán inscribirse todos 
los que estén interesados. “El Consejo 
Nacional dará una primera lista, que irá a 
una primera encuesta, y a partir de esa en-
cuesta se sacarán a los !nalistas que irán a 
una segunda y de!nitiva encuesta, pues 
tendrá que tener resultados antes del 2 de 
diciembre”, explicó.

Por ello, insistió en que la convocato-
ria tendrá la mayor apertura posible, de 
modo que podrán apuntarse más aspi-
rantes de los que actualmente se conocen.

“Claro que puede haber más, a quien se 
quiera inscribir a la convocatoria; la con-
vocatoria será abierta, hay más de cuatro. 
Tenemos por lo menos cinco, incluyendo 
al compañero Gerardo Fernández Noroña, 
a Claudia Sheinbaum, a Adán Augusto Ló-
pez, a Marcelo Ebrard, a Ricardo Monreal. 
En !n, son los que han dicho o los que han 
levantado la mano hasta este momento”, 
declaró el morenista. Mencionó que si la 
convocatoria se presentará en julio, posi-
blemente la primera encuesta se plantea-
rá para los meses de agosto o septiembre, 
y la segunda para noviembre.

Durante la plenaria de los senadores de 
Morena, la bancada también se compro-
metió con los cuatro aspirantes presiden-
ciables a apoyar al que resulte favorecido 
con la encuesta que se realizará en el pro-
ceso interno.

cinco. Lo que yo he dicho es que no estoy 
de acuerdo en una sola encuesta y que esa 
la haga sólo el partido. En eso no estoy de 
acuerdo”, precisó. 

La mandataria capitalina recordó que 
la encuesta es el método que siempre 
ha utilizado Morena: “Yo creo que lo más 
importante del método de la encuesta es 
que es una encuesta abierta, (...) es una re-
presentación de lo que quiere el pueblo de 
México y por eso es el mejor método que 
puede haber”.

El canciller Marcelo Ebrard consideró 
que las encuestas se deben hacer de for-
ma transparente, “para que la gente pueda 
opinar, porque es un ejercicio dirigido al 
ciudadano, es el que va a decidir, por eso 
es la encuesta y es una encuesta abierta”.

Planteó que el día que Morena publi-
que la convocatoria para la selección del 
candidato, quienes ocupen algún cargo 
público y quieran participar deben dejar 
su posición.

Ante el cuestionamiento de los medios 
de comunicación sobre si simpatizaba con 
el método de las encuestas, Adán Augus-
to López a!rmó: “Totalmente. Aunque la 
haga Morena o que la hagan externas, yo 
estoy totalmente de acuerdo”.

EL CANCILLER Marcelo Ebrard Casaubón 
se pronunció en diciembre del año pasado,  
porque previo a la encuesta para de!nir al can-
didato presidencial se lleve a cabo un debate.
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Millones de mexi-
canos se estima que 
votarán en junio del 
siguiente año

Gubernaturas se 
renovarán en las 
elecciones del 2024

Advierten división por 
resultados del sondeo

EXPERTOS aseguraron que la en-
cuesta de Morena para elegir aspirante 
presidencial es una “simulación”, debido 
a que sólo bene!cia a dos corcholatas, 
por lo que puede haber divisiones o 
confrontaciones.

En entrevista con La Razón, Fernando 
Belauzarán, experto en política nacional, 
aseveró que el método sólo es para si-
mular una elección de aspirante, cuando 
en realidad la suerte es para dos.

“La que lleva la ventaja es Claudia, es 
indudable ya que ha sido la más arropa-
da por el Ejecutivo, mientras que Adán 
Augusto es el segundo lugar, porque 
Marcelo no entra en los planes, como 
Monreal, ya que no son controlables”, 
explicó al tiempo de advertir que en los 
siguientes meses se verá un aumento de 
inconformidades. Fo
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Morenistas opinan 
sobre el mé-
todo para elegir al 
candidato.

Apoyan 
plan

YO CREO que lo 
más importante 
del método de la 
encuesta es que 
es una encuesta 

abierta (…) es una 
representación 

de lo que quiere el 
pueblo”

Claudia 
Sheinbaum

Jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México

LO QUE YO HE 
DICHO es que no 

estoy de acuerdo en 
una sola encuesta y 
que esa la haga sólo 
el partido. En eso no 

estoy de acuerdo” 

Ricardo Monreal
Coordinador de 

Morena en el Senado

TOTALMENTE (de 
acuerdo con la en-
cuesta). Aunque la 
haga Morena o que 
la hagan externas, 

yo estoy totalmente 
de acuerdo con ese 

método”

Adán Augusto 
López

Secretario de 
Gobernación

LAS ENCUESTAS 
se deben hacer de 

forma transparente, 
para que la gente 

pueda opinar, por-
que es un ejercicio 

dirigido al ciuda-
dano”

Marcelo Ebrard
Secretario de 

Relaciones Exteriores

LA DECISIÓN de 
la persona la debe 

tomar el pueblo y la 
manera de conocer 

la decisión (…) 
contundentes es la 
de las encuestas”

Mario Delgado
Dirigente nacional de 

Morena
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UN GRUPO de le-
gisladores del PVEM 
lanzó Plataforma Ver-
de, una iniciativa para 
impulsar las aspira-
ciones presidenciales 
del canciller Marcelo 
Ebrard rumbo al 
proceso del 2024.
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ADÁN AUGUSTO López Hernández, titular de la Secretaría de 
Gobernación, ayer durante la Plenaria senatorial.

DE IZQ. A DER.:  el presidente del Senado, Alejandro Armenta; el 
titular de la SRE, Marcelo Ebrard, y el senador Ricardo Monreal.

CLAUDIA Sheinbaum Pardo, !anqueada por Alejandro Armen-
ta y Ricardo Monreal (der.), ayer.

Se encuentran con senadores de Morena

Corcholatas insisten en 
la unidad rumbo al 2024

• Por Magali Juárez y Yulia Bonilla

Sel!es, efusivos abrazos, mariachis 
y diversas muestras de apoyo re-
cibieron las corcholatas presiden-
ciales en su segundo día de pasa-

rela en el Congreso, donde insistieron en 
que la unidad es la clave para los comicios 
del 2024.

La Jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum; los titulares 
de las Secretarías de Gobernación, Adán 
Augusto López Hernández; y de Rela-
ciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y el 
coordinador de los senadores de Morena, 
Ricardo Monreal, se placearon ante los 
grupos parlamentarios del guinda en el 
Senado, así como en las reuniones de los 
diputados del PT y del Partido Verde.

La vieja casona de Xicoténcatl, la anti-
gua sede de la Cámara alta, fue escenario 
donde los aspirantes presidenciales fue-
ron recibidos con aplausos y reconocidos 
como las !guras estelares de la plenaria de 
los senadores morenistas.

Ricardo Monreal, aspirante presiden-
cial y an!trión del encuentro, recibió a sus 
principales rivales en la contienda interna 
de su partido y les garantizó un ambiente, 
dijo, de respeto.

“Hubo un trato parejo, no hubo gritos 
tampoco precipitados ni alentados, ni 
hubo desaprobación, abucheo o exceso 
de aplausos o gritos en el anonimato. To-
dos cumplieron con tratar a cada uno con 
respeto, escucharlos y tolerar todas las 
expresiones. Me alegra mucho”, expresó.

El primero en participar en el encuen-
tro con los senadores de Morena fue el 
secretario de Gobernación, Adán Augus-
to López, quien reconoció que la batalla 
electoral por la Presidencia de la Repúbli-
ca “no va a ser fácil”, por lo que dijo que es 
prioritario que en Morena no se confíen y 
aseguren la unidad.

Por ello, convocó a los militantes de su 
partido y a los grupos parlamentarios a 
garantizar el cierre de !las.

“Yo les quiero reconocer; ya soplan 
nuevos vientos aquí en el grupo parla-
mentario, y yo creo que el país y quienes 
militamos en este partido, lo que quere-
mos es que haya unidad, unidad en los 
grupos parlamentarios, en diputados y en 
senadores, y que vayamos todos juntos.

“Se asoma ya una batalla que no va a 
ser fácil, que no debemos de con!arnos. 
Yo creo que vamos a salir bien si estamos 
unidos. Y yo sí quiero reconocerles eso a 
todos y a cada uno de ustedes”, manifestó.

Lo que más se observó en la plenaria 
senatorial fueron los abrazos entre las 
corcholatas, por lo que, para recibir y 

LOS ASPIRANTES a la candidatura presidencial del guinda fueron recibidos en la Plenaria 
con diversas muestras de apoyo; también visitan reuniones de diputados del PT y el PVEM

despedir a Adán Augusto López, Mon-
real se mostró efusivo y, sobre todo, fue-
ron notorias sus sonrisas por el anuncio 
que en su presencia hizo Mario Delgado 
respecto a que en julio saldrá la convoca-
toria para elegir al candidato presidencial 
de Morena.

Quien participó por primera vez en 
la plenaria de los senadores de Morena, 
más que como Jefa de Gobierno, como 
aspirante presidencial, fue Claudia 
Sheinbaum, que por acuerdo de la banca-
da fue convocada.

Las fotos con las corcholatas fueron 
muy demandadas y los senadores more-
nistas no dejaron de tomarse sel!es con la 
mandataria capitalina, quien incluso tar-
dó 20 minutos en saludar a los senadores, 
antes de comenzar su participación.

Ya instalada en la mesa de la plenaria, 
Sheinbaum Pardo dio un largo discurso 
sobre las acciones de su gobierno, pero 
más allá de eso, les dejó claro a los legisla-
dores del guinda que lo único que puede 
afectar al movimiento de la Cuarta Trans-
formación es la falta de unidad.

“Lo único que puede afectar a nuestro 
movimiento es la falta de unidad. Y eso es 
para todos y para todas (…). Nadie sobra, 
todos hacemos falta. Me parece funda-
mental seguir construyendo juntos hacia 
delante, seguir apoyando al Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, y seguir 
construyendo juntos y juntas, la trans-
formación de la vida pública de México”, 
manifestó.

En la reunión en Xicoténcatl no fal-
taron los mariachis. El canciller Marcelo 
Ebrard de nueva cuenta contó con porra 
musicalizada y afuera de la antigua sede 

del Senado se instalaron exclusivamente 
para apoyar al secretario de Relaciones Ex-
teriores: “A la bio, a la bao, a la bim bom ba, 
Marcelo, Marcelo, va a ganar”, corearon.

Ebrard Casaubon resaltó ante los sena-
dores los logros alcanzados en materia de 
política exterior, sobre todo porque asegu-
ra que México se ha ganado el respeto de 
sus socios del T-MEC.

Además, ante los medios de comuni-
cación, el canciller expresó su beneplácito 
por la expectativa de que Morena sacará 
la convocatoria para de!nir al candidato 
presidencial en julio y planteó las condi-
ciones básicas que debe incluir para ase-
gurar un proceso interno equitativo.

El an!trión del encuentro y líder de la 
bancada de Morena en el Senado, Ricardo 
Monreal, también asumió su papel como 
aspirante presidencial y expuso su princi-
pal propuesta rumbo al 2024.

El político zacatecano subrayó que al 
país le hace falta entrar a una fase de re-
conciliación y de consensos, por lo que 
impulsará la unidad hacia el interior del 
movimiento.

“Soy un hombre que no tiene odios, 
creo en la reconciliación. Soy un hombre 
que cree que al país le hace falta entrar a 
una fase de consensos y de acuerdos. Lo 
que México necesita es reconciliarse”, 
remarcó.

En el contexto de los discursos de 
unidad, el dirigente nacional de Morena, 
Mario Delgado, enfatizó a los 
senadores que, ante el gran 
desafío que tienen rumbo al 
2024, tienen que asegurar la 
unidad, porque en “política no 
hay victorias de!nitivas”.

Mencionó que lo que está en juego es 
“o el Gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador es un capítulo aislado en la his-
toria o, efectivamente, se convierte en un 
punto de in#exión en la historia nacional 
y consolidamos la Cuarta Transforma-
ción del país”.

Los presidenciables de la Cuarta 
Transformación también dieron una 
vuelta ante las bancadas de la Cámara de 
Diputados, al participar en las reuniones 
plenarias que celebraron, por separado, 
el PT y el PVEM.

Ante este último, la Jefa de Gobier-
no de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum; el canciller, Marcelo Ebrard, 
y el presidente de la Junta de Coordina-
ción Política en el Senado, Ricardo Mon-
real, presumieron su agenda verde, lo 
que les valió varios aplausos.

Al inicio, el coordinador de la bancada 
ecologista, Carlos Puente, anunció la au-
sencia del titular de Gobernación, Adán 
Augusto López, por cuestiones de agenda.

En su oportunidad, también participó 
como invitado el legislador petista, Ge-
rardo Fernández Noroña, quien reclamó 
una minimización de sus intenciones por 
buscar la Presidencia de la República, por 
lo que aseguró que él es el “charro negro” 
que hará “la chica” para vencer.

La mandataria capitalina fue de las 
primeras en visitar las plenarias de am-
bos partidos. Mientras ante los petistas 
destacó sus proyectos de movilidad e in-
fraestructura, ante los verdes presumió 
el trabajo en materia ambiental y hasta 
aseguró que en la Ciudad de México se 
hace “en chiquito” lo que el Presidente de 
la República realiza en el sureste del país.

A quien la jornada le pintó diferente 
con los partidos aliados fue el senador Ri-
cardo Monreal, quien contrario a los recla-
mos recibidos de los diputados de More-
na, esta vez se llevó risas y hasta aplausos 
de los petistas y ecologistas.

Ante los primeros, aprovechó para 
lanzar un reclamo contenido 
en un chiste: “Aquí ya están 
divididas las bancadas. Unos 
con unos y otros con otra, ¿y 
yo qué? Ojalá saque uno de 
aquí”, expresó.

LA SEMANA pasada, el INE ordenó al dirigente 
nacional de Morena, Mario Delgado, a no involu-
crar a los gobernadores de su partido en apoyo a 
los aspirantes presidenciales del guinda.

Los aspirantes del 
guinda resaltaron 
la unión para ob-
tener el triunfo

Cierran 
!las

SE ASOMA ya una 
batalla que no va 
a ser fácil, que no 
debemos de con-
!arnos. Yo creo que 
vamos a salir bien si 
estamos unidos. Y 

yo sí quiero recono-
cerles eso a todos y 

a cada uno”

Adán Augusto 
López

Titular de la Segob

LO ÚNICO  que 
puede afectar 
a nuestro mo-
vimiento es la 

falta de unidad (…) 
Nadie sobra, todos 
hacemos falta. Me 

parece fundamental 
seguir construyen-

do juntos”

Claudia 
Sheinbaum

Jefa de Gobierno de 
la CDMX

SOY UN  hombre 
que no tiene odios, 

creo en la recon-
ciliación. Soy un 

hombre que cree 
que al país le hace 
falta entrar a una 

fase de consensos y 
de acuerdos. Lo que 
México necesita es 

reconciliarse”

Ricardo Monreal
Senador de Morena

4
Aspirantes tiene 

Morena a la candida-
tura presidencial
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ALITO Moreno saluda al senador Jorge Carlos Ramírez Marín, al llegar a la plenaria, ayer.

Osorio Chong lo tilda de irresponsable

Alito revienta plenaria 
de senadores del PRI 

EL COORDINADOR de la bancada suspende los trabajos 
y acusa al dirigente de afectar al partido; “ojalá tuviera el va-
lor de enfrentarse a Morena y no a nosotros”, revira Moreno 

• Por Magali Juárez 
y Yulia Bonilla

E l dirigente nacional del PRI, 
Alejandro Moreno Cárdenas, 
reventó la reunión plenaria de 
los senadores priistas, quie-

nes tuvieron que suspender los trabajos 
que realizaban, por lo que el coordinador 
de la bancada lo acusó de ser un irrespon-
sable. 

Ayer, alrededor de las 13:00 horas, el 
sainete que han protagonizado ambos 
personajes desde hace algunos meses, 
por el control de la dirigencia priista, hizo 
crisis cuando el líder nacional del tricolor 
arribó a la sede senatorial, invitado por 
senadores como Manuel Añorve y Mario 
Zamora. 

Moreno Cárdenas, quien también es 
diputado federal, aseguró que sí fue in-
vitado a participar en la reunión de los 
senadores del tricolor y agradeció el en-
cuentro con “los que estaban presentes”: 
Manuel Añorve, Mario Zamora, Ángel 
García, Beatriz Paredes, Sylvana Beltro-
nes, Carlos Aceves del Olmo, Claudia 
Anaya y Jorge Carlos Ramírez Marín. 

Al ser cuestionado respecto a si ya no 
existían diferencias con el coordinador 
Miguel Ángel Osorio Chong, Alejan-
dro Moreno, Alito, señaló que siempre 
es respetuoso y que, si asistió, fue en 
cumplimiento de su responsabilidad de 
acompañar a los senadores de su partido. 

“Aquí estoy, invitado por las y los se-
nadores del PRI. Nosotros siempre actua-
remos de manera respetuosa y responsa-
ble. Mi responsabilidad es acompañarlos, 
estar presente y construir una agenda 
legislativa”, declaró. 

Sin embargo, el líder parlamentario 
del tricolor aseguró que Moreno Cárde-
nas no estaba invitado a la plenaria y que 
el acuerdo era que los senadores priistas 
se reunirían con él tras el cierre de los tra-
bajos legislativos de este martes. 

“Es la irresponsabilidad de llegar a una 
reunión en la que él no está siendo con-
vocado. Es como si yo me fuera a parar en 
este momento al Comité Ejecutivo y me 
metiera a una reunión en la que no me 
convocaron; no. No debe de ser, no está 
el tema de la coordinación, ni siquiera el 
tema de la dirigencia en la plática, en el 
diálogo”, aseveró. 

Osorio Chong descartó que esta situa-
ción afecte la agenda de los senadores 
priistas, pero acusó que es el dirigente el 
que está afectando al partido e incluso 
pone en riesgo los comicios en Coahuila 
y el Estado de México. 

“El que las afecta es Alito, el que tiene 
problemas e incumplimiento de la pala-
bra dentro y fuera del partido es Alito, y 
yo confío en mis compañeras y mis com-
pañeros en su presencia, en su trabajo, y 
que van a abonar a las dos campañas, a la 

de Coahuila y el Estado de México”, dijo.
“El que debiera re"exionar qué tanto 

está ayudando es él (Alejandro Moreno 
Cárdenas). El que puso los peros para 
estas alianzas ha sido él. El que pone en 
duda los acuerdos para las alianzas es él, 
al incumplimiento de lo que les ha pro-
metido a los otros partidos políticos”, 
enfatizó. 

No obstante que el coordinador negó 
que esta situación dividiera al grupo par-
lamentario, posteriormente el senador 
Manuel Añorve declaró que era falso 
que hubiera un acuerdo para que More-
no Cárdenas llegara con los senadores 
después de la plenaria y defendió que, si 
asistió, fue por invitación de la mayoría 
de los integrantes de la bancada. 

Tras conocer las declaraciones de Oso-
rio Chong, el líder nacional priista prolon-
gó el enfrentamiento y le lanzó un nuevo 
reproche. 

“Ojalá el coordinador Osorio Chong 
tuviera el valor de enfrentarse a Morena, 
como lo estamos haciendo nosotros, y 
no con los priistas que estamos luchan-
do por México, ni levantándose de las 
mesas”, expresó.

También realizó señalamientos en 
contra de Morena, a cuyos integrantes les 
llamó “cínicos, mentirosos y corruptos, 
ya que sus funcionarios públicos andan 
en campaña y dejan sus responsabilida-
des”, en referencia a la asistencia de la 
Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
del canciller Marcelo Ebrard y del secre-
tario de Gobernación, a las plenarias de 
Morena en el Congreso. 

“Los hemos denunciado. Esas corcho-
latizas que traen andan violando la ley 
por todo el país. En calidad de qué van. 
¿De servidores públicos? ¿De candida-
tos? Por eso quieren ganar las elecciones 
a la mala. No lo vamos a permitir”,dijo. 

PVEM buscará 
en el 2024 sus 

propios espacios
• Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

EL PARTIDO Verde Ecologista de México 
(PVEM) apoyará al Presidente de la Repú-
blica hasta que concluya su sexenio, pero 
también buscará fortalecerse para obtener 
espacios propios que sí lo representen 
para 2024, dijo el coordinador de senado-
res pevemistas, Manuel Velasco.  

Al inaugurar la reunión plenaria verde 
en la Cámara de Diputados, el legislador 
subrayó que desde 2018 se tomaron de-
#niciones y las bancadas del partido en 
el Congreso han sido “#rmes aliados” del 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, al apoyar “sin condicionamiento” 
cada una de las reformas que ha enviado.  

Al mencionar que el próximo año será 
importante para el país y el partido, por 
el proceso electoral para renovar guber-
naturas, congresos y la Presidencia de la 
República, exhortó a que se trabaje por 
construir un proyecto que realmente re-
presente una agenda verde.  

“No solamente hablo de la elección 
presidencial, que va a estar en juego el 
próximo año, sino que debemos de hacer 
el trabajo de abajo hacia arriba, desde las 
alcaldías, desde las presidencias munici-
pales, desde las legislaturas locales y por 
supuesto desde las legislaturas federales…
Y lo que nosotros debemos de aprender es 
de lo que ha sucedido en el pasado”, dijo.  

Afirmó que el Verde Ecologista fue 
“fundamental” para que se lograra la al-
ternancia política en el 2000, cuando el 
panista Vicente Fox llegó a la Presidencia, 
así como en 2012, cuando el priista Enri-
que Peña Nieto consiguió el mismo cargo.  

A pesar de ello, dijo que el PVEM no 
construyó un proyecto que los represen-
tara y por eso es que llamó a los legisla-
dores a trabajar en una agenda que “real-
mente nos represente para el año 2024, 
en todos los puestos de elección popular, 
esa debe ser nuestra prioridad en estos 
momentos”.  

“Si no tenemos candidatos a goberna-
dores que realmente nos representan, 
¿luego qué sucede? si se ganan las elec-
ciones y no estamos representados, no 
debemos de ir a proyectos que no tengan 
arraigo ni una visión clara”, dijo.

EL LEGISLA-
DOR, Manuel 
Velasco, pro-

mete apoyo a 
AMLO hasta el 
!nal; exhorta 
a construir un 
proyecto que 
represente la 
agenda verde

DE IZQ. a der.: Karen Castrejón, Carlos Puente y Manuel 
Velasco en la reunión plenaria del Partido Verde, ayer.

22
Entidades son 

gobernadas por 
Morena

EL DIPUTADO federal Hiram Hernández cali-
!có como una vergüenza que Chong y Claudia 
Ruiz Massieu hayan “literalmente huido” de la 
reunión ante la llegada del dirigente. 

EL CANCILLER, Marcelo Ebrard, agradeció el 
respaldo a sus aspiraciones presidenciales por 
parte de los diputados federales del PVEM que 
impulsaron la llamada Plataforma Verde.

Demanda al Gobierno no usar recursos sociales rumbo al 2024
EL GRUPO parlamenta-
rio del PRI en el Senado 
demandó al Gobierno 
federal que no viole la ley 
en los procesos electorales 
de Coahuila y el Estado 
de México y no utilice los 
recursos sociales para 
ayudar a los candidatos de 
Morena. 

Durante la inauguración 
de la Plenaria de la bancada 
tricolor, en la que estuvo 
presente la precandidata a 
la gubernatura mexiquen-
se, Alejandra del Moral, el 
coordinador Miguel Ángel 
Osorio Chong advirtió 
que desde la Cámara alta 
vigilarán que no se utilicen 
recursos públicos para las 
campañas de Del!na Gó-
mez y Armando Guadiana. 

Aseveró que es eviden-
te que el Gobierno federal 
sabe de la importancia 
de las elecciones en el 
Estado de México, por lo 
que elabora una estra-
tegia que contempla la 
participación de funcio-
narios federales y el uso 
de programas sociales, 
para utilizarlos electoral-
mente. 

“Desde el Senado de 
la República, nuestra 
exigencia al Gobierno de la 
República a que no sigan 
violando la ley, a que sus 
funcionarios, los progra-
mas sociales, no sean 
utilizados para ayudar a su 
candidato en el Estado de 
México y en el estado de 
Coahuila. 

“Estaremos haciendo el 
señalamiento correspon-
diente día a día, porque 
ellos creen que pueden 
seguir haciendo las cosas 
y que nadie se los va a 
señalar, llevan varios años 
haciendo campaña, violan-
do la ley en actos públicos, 
con funcionarios públicos y 
recursos públicos”, aseveró. 

Respecto a las obser-
vaciones que encontró la 
Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) sobre la 
gestión de Del!na Gómez 
en la Secretaría de Educa-
ción Pública (SEP), Osorio 
Chong recordó que no es el 
primer señalamiento que 
hacen en su contra. 

Magali Juárez
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

SE DESLINDA CUAUHTÉMOC 
DEL COLECTIVO POR MÉXICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

En un documento con su firma, difundido en el transcur-
so del día, explica por qué no acudió a ese acto, señaló que 
él nunca ha sido convocante de nadie y que en su momen-
to informó a quienes lo invitaron a conocer ese proyecto, 
que él no participaría, lo que, sin embargo, antes le mere-
ció en la mañanera que el Ejecutivo federal declarara que 
esos son tiempos de definiciones y que si él asumía esa 
postura, lo consideraría un “adversario político”.
       
DE ESTO Y DE AQUELLO… 
El casi inmediato deslinde del tres veces candidato 
presidencial de la izquierda, Cuauhtémoc Cárdenas, de 
pertenecer al Colectivo por México, luego de que eso lo 
convertiría en adversario del Presidente, seguramente 
originará desaliento a políticos, legisladores, académicos, 
intelectuales, empresarios, ciudadanos y dirigentes de 
partidos políticos que se agruparon en pos de la trans-
formación del país, esperanzados seguramente en que el 
michoacano fuera una de sus principales figuras. 
Tanto del líder de la bancada de Morena en el Senado, 
Ricardo Monreal, como en su momento de los ministros 
de la Suprema Corte de Justicia que encabeza Norma 
Lucía Piña, dependerá el destino final del Plan B de 
Reforma Electoral propuesto por el Ejecutivo federal 
para desmantelar al INE: el primero, porque la Cámara 
alta deberá aprobar lo que falta, para que se le turne y 
promulgue, y los segundos, que deberán desahogar las 
controversias constitucionales que se han presentado. 
Por lo pronto, el legislador zacatecano reiteró ayer ante 
el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, que 
desfiló en la plenaria de la sede senatorial al igual que 
las demás corcholatas, que no habrá fast-track para revi-
sar, discutir y votar el polémico Plan, como se pretende, 
amén de que consejeros del INE presentarán otras dos 
controversias, una vez que los senadores lo aprueben.  
A pesar de que la Corte anuló la reforma que favorecía 
a la secretaria de Energía, Rocío Nahle, a ser candidata 
de Morena a gobernar Veracruz, por no ser nacida en ese 
estado, tiene los suficientes años de residencia para serlo. 
Celaya vuelve a ser campo de batalla de grupos crimi-
nales que bloquean carreteras, balean, queman vehí-
culos y tiendas Oxxo, en ese y en otros municipios de 
Guanajuato. 

A unas horas de que el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador 

lo calificara de “adversario político” 
si formaba parte del Colectivo por 
México o había participado en la ela-
boración del documento “Punto de 
Partida. Una Nueva Visión de País”, 
presentado el lunes, Cuauhtémoc 
Cárdenas se apresuró a deslindarse 
“por consideraciones de carácter po-
lítico” de participar en ese grupo o 
haber colaborado en ese texto, razo-
nes por las que no asistió el lunes a la 
presentación oficial del mismo en el 
World Trade Center.   

PULSO POLÍTICOSenadores dan espaldarazo a la precandidata del Edomex 

Priistas alistan plan de 
apoyo para Del Moral
• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

L os senadores del Partido Revo-
lucionario Institucional (PRI) 
anunciaron que definirán una 
estrategia de acompañamiento 

para la campaña de Alejandra del Moral 
en la contienda por la gubernatura del 
Estado de México. 

Durante la inauguración de la plena-
ria de la bancada tricolor, los legisladores 
recibieron como invitada especial a la 
precandidata al gobierno mexiquense, 
a quien le externaron todo su respaldo. 

El líder del grupo parlamentario, Mi-
guel Ángel Osorio Chong, señaló que 
como parte de los trabajos que realizarán, 
de"nirán el esquema a seguir para apo-
yar a Del Moral y también al precandida-
to en Coahuila, Manolo Jiménez Salinas. 

“Parte de la agenda del día es eso, 
cómo vamos a trabajar para acompañar a 
los candidatos de Coahuila y el Estado de 
México, de"nir la estrategia; lo haremos 
en territorio, como lo han comprometi-
do los compañeros, desde tocar puertas 
hasta estar en alguna conferencia; lo ha-
remos con responsabilidad y claridad. Es 
un tema de trabajo político”, manifestó. 

Al respecto, Alejandra del Moral pun-
tualizó que el Estado de México “es sagra-
do”, por lo que los priistas no escatimarán 
esfuerzos para conservar el gobierno. 

“No hay 2024 sin 2023 y el Estado de 
México es sagrado. El Estado de México 
lo vamos a defender con todo, sin esca-
timar esfuerzo alguno; no conocemos el 
cansancio, vamos a recorrer todos y cada 
uno de los municipios”, a"rmó. 

Al reconocer el apoyo que recibió de 

EL LÍDER tricolor en la Cámara alta, Osorio Chong, indica que 
precampaña de Coahuila también tendrá acompañamiento; 
daremos buenas cuentas, dice abanderada de Va por México

Anuncian refuerzo a campañas de la 4T
• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

EL GRUPO parlamentario de Morena en 
el Senado anunció que se sumará para 
apoyar las campañas de Del"na Gómez y 
de Armando Guadiana, con el objetivo de 
que ganen las elecciones del 4 de junio. 

El coordinador de la bancada, Ricardo 
Monreal, dio a conocer que todos los se-
nadores del guinda acordaron respaldar a 
los precandidatos a las gubernaturas del 
Estado de México y de Coahuila. 

Al inaugurar la plenaria de los sena-
dores de Morena, acompañado por el 
secretario de Gobernación, Adán Augus-
to López Hernández, y por el dirigente 
nacional del partido, Mario Delgado, in-
formó que los legisladores saldrán a ca-
minar el territorio y a convencer a favor 

de los abanderados morenistas. 
“Le expreso a Mario Delgado que por 

acuerdo unánime del grupo vamos a co-
laborar ayudando, de acuerdo con la ley, 
en las dos elecciones que están en puer-
ta, deseamos que nuestros compañeros 
senadores con licencia, Del"na Gómez y 
Armando Guadiana, se alcen con la victo-
ria en el Estado de México y en Coahuila. 

“Decirle a Mario Delgado que, como 
correligionarios, como compañeros de 
él y de este movimiento, vamos a traba-
jar todos en unidad y en cohesión, que 
cuente con nosotros para caminar te-
rritorio, para convencer, para 
platicar con apego estricto a la 
legalidad y a la Constitución”, 
declaró. 

En el mismo sentido se ex-
presó el presidente de la Mesa 

Directiva, Alejandro Armenta, quien ga-
rantizó que entre los senadores de Mo-
rena sólo hay “gente leal al Presidente y 
al partido”. 

Dijo que por ello decidieron salir a 
respaldar a los candidatos en el Estado 
de México y Coahuila, en el ejercicio de 
sus derechos. 

“Estamos apoyando a nuestros próxi-
mos candidatos, sábados y domingos, 
en el marco estricto de nuestros de-
rechos políticos, vamos  acompañar a 
nuestros candidatos en el Estado de 
México, a la maestra Del"na Gómez, y 

en Coahuila a nuestro ami-
go Guadiana, queremos que 
ellos logren el triunfo en es-
tos dos estados para consoli-
dar la Cuarta Transformación 
en todo el país”, señaló.

los senadores, la precandidata priista se 
comprometió ante ellos: “Les aseguro, 
queridos senadores, que le daremos 
muy buenas cuentas este año, le entre-
garemos al priismo mexiquense muy 
buenos resultados y al priismo nacional, 
y se sentirán muy orgullosos de los priis-
tas mexiquenses”. 

Cada uno de los integrantes del grupo 
parlamentario del PRI le manifestó a Del 
Moral que puede contar con ellos, princi-
palmente para el trabajo territorial. 

La senadora Beatriz Paredes resaltó 
que, para sacar adelante la elección mexi-
quense, la precandidata cuenta con juga-
dores de grandes ligas, como el senador 
Eruviel Ávila y José Manzur. 

La política tlaxcalteca le dijo que ella ya 
tiene funciones como secretaria general 
para participar en los comicios mexiquen-
ses, pero le pidió a Del Moral que les asig-
ne funciones especí"cas. “Estamos aten-
tos a tu llamado y allí estaremos”, dijo. 

El senador Manuel Añorve comentó 
que él conoce bien la zona del Estado de 
México que colinda con Guerrero, por lo 
que se ofreció para que le asigne como 
área de trabajo el sur de la entidad: “Ven-
dremos muchos guerrerenses a apoyarte”. 

Del mismo modo, la senadora Nuvia 
Mayorga, de Hidalgo, aseguró que cono-
ce la zona mazahua, por lo que le dijo a 
Alejandra del Moral que puede acompa-
ñarla en esa región. 

“Cuentas con nosotros ahí donde te 
seamos importantes y útiles para fortale-
cer esta gran opción que tiene el Estado 
de México, que es tener la primera go-
bernadora mexiquense. Me va a dar más 
alegría acompañarte caminando”, señaló 
la senadora Claudia Ruiz Massieu. 

El coordinador de la bancada puntua-
lizó que el compromiso de los senadores 
del PRI con Del Moral no está en duda, 
pese a las diferencias que sostiene con 
el dirigente nacional, Alejandro Moreno.

ALEJANDRA DEL MORAL (centro) en la plenaria de los senadores priistas, ayer. 

LA PRECANDIDATA de Va por México al 
gobierno del Edomex pidió, la semana pasada, 
a los priistas defender con orgullo lo que han 
construido y no “achicarse ante la batalla”.
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Día 8 del juicio contra García Luna en EU

Expolicía: se dejaba  
pasar droga en AICM 
• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

E l expolicía federal Raúl Arellano 
Aguilera aseguró que durante 
la gestión al frente de Genaro 
García Luna como titular de la 

Secretaría de Seguridad Pública (SSP), a 
través del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) se introducían 
droga y dinero ilegales, bajo el amparo de 
las autoridades federales.

Durante su participación como testigo 
en el juicio que se le sigue en Estados Uni-
dos al funcionario en el sexenio de Felipe 
Calderón, dijo que entre los policías fede-
rales había diversas claves para cada mer-
cancía. Por ejemplo, para las maletas que 
llegaban o salían del AICM con droga era la 
clave 79, mientras que, para el dinero, 40.

Afirmó que el exdirector general de 
Aeropuertos, Óscar Moreno Villatoro, se 
bene"ció también de dinero, además de 
que los comandantes que operaban con 
García Luna dejaban pasar cargamentos 
de droga durante esos años.

Detalló que, en el 2007, el encargado 
del Aeropuerto de Toluca iba a entrar a la 
o"cina de Óscar Moreno, pero se tropezó 
y tiró el dinero que llevaba en una maleta 
que transportaba, por lo que se dio cuenta 
de las sumas de efectivo que se maneja-
ban para el entonces funcionario.

De acuerdo con el testigo, en el AICM 
se daban órdenes a través de las claves 45 
o 35 para cancelar todas las revisiones por 
unas horas, además de que muchos agen-
tes que identi"có como parte de un “gru-
po especial” se desaparecían por un tiem-
po —supuestamente para hacer dichas 
revisiones—, justo cuando había vuelos 
que llegaban procedentes de Sudamérica 
o que se dirigían a Europa y EU.

Un segundo testigo que se presentó 
ayer fue Israel Ávila, contador del Cár-

RAÚL ARELLANO dice que en la terminal aérea había cla-
ves para permitir la entrada de mercancía o dinero; contador 
de los Beltrán Leyva con!rma secuestro del extitular de la SSP 

Piden aprobar ley de ciencia y tecnología
• Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

LA DIRECTORA del Consejo General 
de Ciencia y Tecnología (Conacyt), María 
Elena Álvarez-Buylla, se sumó a la lista de 
invitados especiales a la plenaria de dipu-
tados de Morena, a quienes exhortó a im-
pulsar la aprobación de la expedición de la 
Ley General en materia de Humanidades, 
Ciencias y Tecnologías e Inno-
vación que envió el Presidente 
de la República. 

Durante el encuentro, com-
partió que el proyecto fue 
construido desde 2019 por el 

Conacyt a petición del Ejecutivo federal.
Ante las inquietudes y reclamos expre-

sados por académicos e investigadores 
que advierten un atentado contra la liber-
tad y apoyo cientí"co con este proyecto, 
la funcionaria insistió en que la propuesta 
sólo rompera con el “paradigma neolibe-
ral” con el que se "nanciaban proyectos 
privados que no bene"ciaban al país. 

Argumentó que ha hallado transfe-
rencias por más de 45 mil mi-
llones de pesos hechas entre 
2001 y 2018 al sector privado 
y que durante el último año 
del sexenio pasado se “aban-
donó totalmente el queha-

cer cientí"co porque los investigadores 
quedamos sin un solo peso para realizar 
nuestros proyectos”

Álvarez-Buylla aseguró que con la 
iniciativa presidencial se promoverá el 
financiamiento y que el mismo no sea 
regresivo. 

“Por ello se contemplan más que nu-
meritos falsarios, mecanismos reales de 
aportación y colaboración por parte de 
diferentes sectores. Por eso la importan-
cia de que sea general y los municipios, 
los estados ahora también estén habilita-
dos, si se aprueba se está ley, capacitados 
y también obligados para atender las de-
mandas de sus pueblos”, dijo. 

tel de Sinaloa en temas de bienes raíces, 
quien señaló que, al comprar casas o ren-
tarlas, serían para miembros de la Agencia 
Federal de Investigación (AFI) —de la cual 
García Luna fue titular en el sexenio de 
Vicente Fox—, debido a que las personas 
en contacto usaban vestimentas de esa 
institución.

Además, confirmó la declaración de 
Sergio Villarreal, El Grande, quien dio a 
conocer el secuestro del extitular de la SSP 
por parte de Arturo Beltrán Leyva, que se 
llevó a cabo porque el exfuncionario ya no 
tenía comunicación con ese cártel.

La persona que habría coordinado el 
plagio fue —de acuerdo con su testimo-
nio— Francisco Camacho, que en ese mo-
mento se desempeñaba como jefe de se-
guridad; por ello, el mismo Arturo Beltrán 
le habría regalado una casa, al considerar 
que el secuestro fue exitoso.

Señaló que, al tener acceso a los archi-
vos del grupo criminal, constató que en 

los sobornos estaba García Luna, a quien 
le apodaban El Metralleta o El Tartamudo.

El criminal dijo que en el 2007 el Cártel 
de los Beltrán tuvo protección de la Policía 
Federal, que en esos momentos estaba a 
cargo de García Luna, debido que al mo-
mento de los aseguramientos de droga se 
permitía a dicho grupo criminal acceder a 
las sustancias.

Además, comentó que en la nómina 
de la organización estaban otros funcio-
narios, como el secretario de Seguridad 
de Morelos, a quien se le conocía con el 
nombre clave de El Cuernos.

Entre las revelaciones del contador 
de los Beltrán Leyva se encuentra el he-
cho de que en el operativo para detener 
a El Rey Zambada participaron policías e 
integrantes de los Beltrán Leyva que se 
hicieron pasar como agentes federales; 
incluso, participó el mismo Sergio Villa-
rreal, El Grande, como él mismo lo dijo en 
su turno en el juicio.

GARCÍA LUNA (der.) escucha los testimonios durante la audiencia del día 7 de su 
juicio en una corte de Nueva York, celebrada el pasado lunes 30 de enero.

EL LUNES Óscar Orlando Nava Valencia, El 
Lobo, aseguró que le pagó a García Luna 10 mi-
llones de dólares en sobornos, para protección 
y operativos en contra de sus rivales.

POR HORACIO VIVES SEGL

LA DEMOCRACIA NO SE TOCA 

 hvives@itam.mx
Twitter: @HVivesSegl

Sabemos que Córdova y Murayama —presidente y con-
sejero electoral ante el Consejo General del INE—, dos 
extraordinarios funcionarios públicos, suelen caracteri-
zarse, además, por ser rigurosos investigadores. Sus tex-
tos —individuales o en coautoría— que preceden a este 
nuevo libro, dan cuenta de la solidez de sus contribucio-
nes académicas. 

Como ya he dicho, el texto que presentan ahora no 
puede ser más oportuno. Pensado y confeccionado desde 
hace unos meses, uno de los principales valores del libro 
reside, en palabras de José Woldenberg, en su carácter pe-
dagógico. En efecto, es un libro de muy ágil lectura, acom-
pañado de imágenes, recuadros, frases e “ideas fuerza” 
que acompañan, en un diseño muy atractivo, los temas 
desarrollados en su introducción y sus nueve capítulos. 
El libro se completa con un epílogo y un post scriptum, un 
breve apunte que alertaba sobre lo que se sabía en aquel 
momento de cierre de edición para la impresión del libro, 
en diciembre de 2022, sobre el fracaso en el intento de 
aprobación de una reforma constitucional y la aprobación, 
por la Cámara de Diputados, del paquete de leyes de la 
Reforma Electoral. 

El libro no solamente describe, de forma didáctica, 
la complejidad que representa hacer elecciones hoy en 
México; sirve también como una fuente histórica de con-
sulta, para que cualquiera pueda comprender de dónde 
venimos, por qué nuestra historia de transición a la de-
mocracia resulta tan peculiar, y el cuidado que, distintas 
generaciones de mexicanos, hemos tenido para consoli-
dar nuestra aún joven democracia. 

Como señaló Jaqueline Peschard, es una revisión 
de los retos que enfrenta la democracia electoral actual. 
No es una aseveración menor. A lo largo del texto, Mura-
yama y Córdova argumentan con precisión cómo se ha 
construido, sólida y colectivamente, la democracia mexi-
cana. Es muy ilustrativa la manera en que se describen los 
diversos ámbitos en los que los embates a esta forma de 
gobierno, afecta a toda la sociedad. 

También es relevante reseñar el evento de la presen-
tación. En un auditorio abarrotado, la composición del 
público asistente es digna de destacarse: personal del 
instituto, medios de comunicación, líderes de opinión, 
integrantes de organizaciones civiles, estudiantes, acadé-
micos, militantes y dirigentes partidistas, familias y ciuda-
danos en general. Un mosaico plural de asistentes, pues, 
además de transmisión en vivo del evento por Internet y 
fuerte resonancia en redes sociales; y todos con la convic-
ción de defender la democracia y a la más importante de 
sus instituciones insignia, el INE. 

Cierro con una frase que se utilizó para mampara en 
el escenario del evento. La sentencia de Murayama no 
podría ser más nítida y precisa: “La democracia vale; el 
autoritarismo cuesta”. Ojalá se sucedan muchas más 
presentaciones de este indispensable libro para informar, 
concientizar y elevar el debate, de cara a la regresiva Re-
forma Electoral que pende, como espada de Damocles, 
sobre la democracia mexicana. 

J acqueline Peschard, José Wolden-
berg y Carmen Aristegui estuvie-

ron en días recientes en la presenta-
ción del más reciente libro de Lorenzo 
Córdova y Ciro Murayama, titulado La 
democracia no se toca. Tanto un libro 
como una convocatoria de lo más per-
tinentes y oportunos. 

ENTRE COLEGAS

11
Reformas en 20 

años ha tenido la Ley 
de Ciencia actual
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Del total de casos en 2022, 47 fueron agresiones directas

Suman 222 amenazas 
por ataques con ácido
• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

El Gobierno federal identificó 
que en el 2022 hubo 222 ame-
nazas de ataques con sustan-
cias químicas hacias mujeres, el 

28 por ciento de las 797 que han habido 
desde el 2013.

La titular de la Comisión Nacional 
para Prevenir y Erradicar la Violencia 
contra las Mujeres (Conavim), Fabiola 
Alanís Sámano, destacó que, de las 222 
amenazas en el 2022, en 47 casos termi-
naron en agresiones directas con ácido 
u otras sustancias químicas.

Durante la conferencia del Grupo 
Interinstitucional de Estrategia Nacio-
nal de Protección Integral a Mujeres y 
Niñas que Viven Violencias Basadas en 
el Género (GIEV), dijo que, en la actual 
administración, el registro a través del 
Banco Nacional de Datos se incrementó 
500 por ciento en la información sobre 
violencias, con lo que se puede identi!-
car cada tipo de delito.

“Hicimos una revisión de las mujeres 
que han sido amenazadas de ser agredi-

EL GOBIERNO federal señala que en 10 años se han re-
gistrado 797 atentados en el país; la titular de la SSPC, Rosa 
Icela Rodríguez, precisa que el delito de trata no ha bajado 

ROSA Icela Rodrí-
guez, al centro, en 
una conferencia 
de prensa, ayer.  

Registran 2 mil 236 homicidios en 30 días
• Por Jorge Butrón
jorge.butrón@razon.com.mx

LA SECRETARÍA de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC) informó que 
en lo que va de enero, el país reporta 2 
mil 236 homicidios dolosos, de los cua-
les, 88 fueron registrados el pasado lu-
nes,  siendo el estado de Baja California 
el que encabeza la lista en la incidencia 
de este delito.

La mañana del pasado lunes se repor-
tó el asesinato de dos hombres en colo-

nias céntricas del municipio de Tijuana, 
luego de un ataque directo. De acuerdo a 
la Policía Municipal, los hombres fueron 
localizados al interior de una vivienda 
y a pesar de que, llegaron servicios de 
emergencia para tratar de apoyar a las 
víctimas, fueron con!rmados sin vida. 

Por la tarde, un hombre 
fue asesinado en el estacio-
namiento de Galerías Hi-
pódromo, plaza ubicada en 
Boulevard Agua Caliente, en 
Tijuana. Según los primeros 

reportes, la víctima recibió impactos de 
bala que provocaron su fallecimiento. 

Otros estados que registraron homici-
dios fueron Chihuahua y Zacatecas con 
siete; Estado de México y Guanajuato 
seis; Nuevo León cinco; Ciudad de Méxi-
co, Jalisco, Puebla, Quintana Roo, Sonora 

y Tamaulipas cuatro; Colima, 
Morelos, Oaxaca, Sinaloa y Ve-
racruz tres; Chiapas y Michoa-
cán con dos; mientras que 
Aguascalientes, Guerrero, Hi-
dalgo, Nayarit  y Tabasco uno.

das con alguna sustancia química y pu-
dimos hacer un análisis. Son 222 casos 
en 2022, en donde las mujeres dijeron 
que estaban siendo amenazadas de ser 
agredidas bajo esa manera”, detalló.

Señaló que se trabaja en la preven-
ción para que no ocurra este tipo de 
delitos, y por ello, en coordinación con 
las !scalías estatales, se solicita una in-
vestigación por tentativa de homicidio, 
debido a las lesiones que causan a las 
mujeres.

Dijo que, por ello, se adicionó en el 
Código Penal este delito, con el !n de 
que se pueda castigar con mayor rigor.

Al tomar la palabra, la titular de la Se-
cretaría de Seguridad y Protección Ciu-
dadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez, 
re-conoció que la trata de personas es 
un delito que no ha logrado bajar como 
otros, debido principalmente al tránsito 
irregular de migrantes por el país.

Además, señaló que es preocupante y 
un desafío para el Gobierno de México.

“Efectivamente, hay un problema 
con la trata de personas y tiene que ver 
con muchos de los migrantes que vie-
nen de los países de Centroamérica y 
pasan por nuestro país, que enfrentan 
delito de trata y secuestro. No ha logra-

do bajar como otros delitos”, destacó.
También señaló que, independiente-

mente de que puede haber homicidios, 
el delito al que más se en-frentan es al 
de trata y por ello hay nuevas formas de 
cómo pasar por México ilegalmente ha-
cia Estados Unidos.

“Tiene que ver con mujeres jóvenes 
que son las que principalmente lo en-
frentan. Creemos que la mayoría de los 
delitos que no han bajado, la trata y la 
extorsión, son dos que son preocupan-
tes y que no he obtenido una baja. Son 
un desafío para el Estado mexicano”, 
explicó Rosa Icela.

De acuerdo con el reporte especia-
lizado del Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional en Seguridad Pública 
(SESNSP) para las mujeres, la trata de 
personas cerró el año con un aumento 
de 24 por ciento, seguido de la corrup-
ción de menores, con 23 por ciento, y 
las llamadas por hostiga-miento, 19 por 
ciento.

Respecto al tema de la violencia digi-
tal, la titular de la SSPC, Rosa Icela Rodrí-
guez,  dijo que se ha tratado de inhibir 
el delito, ya que se invade la privacidad 
de cada persona al mostrar imágenes o 
amenazas.

947
Feminicidios se 
registraron en 2022, 
según el SESNSP

Previo a estiaje 
sigue bajo nivel 

en presas del país
• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

LA COMISIÓN Nacional del Agua (Cona-
gua) informó que, hasta el 30 de enero del 
2023, el almacenamiento de las 210 pre-
sas que monitorea es del 64 por ciento, lo 
que expertos consideran como niveles 
bajos ante la próxima llegada del estiaje. 

De esas 210 presas, 12 continúan en 
100 por ciento de llenado; 87 siguen en-
tre 75 y 100 por ciento; 56 permanecen 
entre 50 y 75 por ciento, y 55 aún están 
en 50 por ciento de su nivel de almace-
namiento. Los embalses del Sistema Cut-
zamala (El Bosque, Valle de Bravo y Villa 
Victoria), que abastecen a una parte de la 
Zona Metropolitana del Valle de México, 
en total, se ubican en 54.5 por ciento de 
su nivel de llenado, lo que representa que 
se mantiene sin cambios el dé!cit de 22.7 
por ciento, registrado la semana pasada. 

En entrevista con La Razón, el extitu-
lar de Conagua, José Luis Luege Tamargo, 
señaló que el porcentaje de los embalses 
es bajo, a unas semanas de que la sequía 
comience a aumentar, lo que puede po-
ner en riesgo mayormente a los estados 
del norte, que son los que históricamente 
dependen más del recurso. 

“Son las presas de mayor presión en 
cuanto al abastecimiento de agua para 
ciudades o riego agrícola. Otra vez vamos 
mal, pues es falta de previsión y vigilan-
cia frente a fenómenos que ya están muy 
analizados”, destacó. 

El exfuncionario aseveró que la solu-
ción es que lleguen las lluvias de manera 
temprana, pues nuevamente se pueden 
ver escenarios como los de 2021, cuando 
los cortes de agua fueron recurrentes en 
algunos estados, como Nuevo León. 

“Hay que encomendarnos al dios Tlá-
loc porque sí necesitamos el agua este 
año. El Cutzamala debería estar en 90 
por ciento -por ejemplo- y en el norte de 
México en 70 por ciento. Pero en general 
la apreciación es que estamos bajos en los 
niveles generales”, señaló. 

El experto sostuvo que las autoridades 
deben planear con mayor antelación los 
problemas que se pueden dar por la falta 
de agua, pues cada año es más seco que 
otro, además que los sectores productivos 
son los mayormente afectados, aparte, 
que es necesario revisar el monitor de se-
quía de la Conagua para saber qué partes 
del país van a necesitar más apoyo. 

En la Zona Metropolitana de Monte-
rrey comenzaron ya los recortes, con el 
objetivo de maximizar el agua en los me-
ses que vienen, pues el año pasado hubo 
problemas de suministro y algunas pre-
sas estuvieron casi en ceros.

CONAGUA 
informa que 

están al 54 
por ciento 

de su capaci-
dad; experto 
advierte que 

podrían verse 
escenarios 

como en 2021

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

DE ACUERDO con la Secretaría de Goberna-
ción (Segob)  hasta el momento hay 25 alertas 
de género en 22 estados del país que buscan 
prevenir todo tipo de delitos contra las mujeres.

7
Personas 

fueron asesinadas en 
Chihuahua

DE ACUERDO con la organización Agua Capital, una falla en el Sistema 
Cutzamala podría afectar hasta a 8 millones de personas que residen 
en el Valle de México, lo que equivale al 38 por ciento de la población.
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Suman a 8 mil 
mujeres al Salario 
Rosa en Edomex

Redacción • La Razón

LUEGO DE DESTACAR que el Salario 
Rosa es el programa más importante con 
el que cuenta el Gobierno del Estado de 
México para apoyar a las mujeres, el go-
bernador Alfredo Del Mazo Maza, sostuvo 
que este apoyo está en las mejores manos, 
porque cuando les llega un ingreso, las 
amas de casa lo hacen rendir y lo invierten 
siempre pensando en sus familias. 

“Las mujeres no lo gastan, lo invierten 
porque lo invierten pensando en la familia 
y hacen que cada peso que llega a la casa, 
le rinda a toda la familia”, resaltó, durante 
la entrega de tarjetas de Salario Rosa en el 
municipio de Toluca. 

En compañía de Brenda Alvarado Sán-
chez, secretaria de Desarrollo Social, y 
Raymundo Martínez Carbajal, presidente 
municipal de Toluca, el mandatario es-
tatal detalló que el programa nació hace 
más de cinco años para reconocer la labor 
que realizan las amas de casa y a la fecha 
bene!cia a más de 600 mil mujeres de los 
125 municipios. 

Asimismo, reconoció que son el pilar 
más importante de los hogares, porque 
logran que sus hijos, esposos y padres, sal-
gan adelante, muchas veces, sacri!cando 
su propio desarrollo personal, al entregar-
se con amor y dedicación, porque cuando 
a alguien se le ofrece algo, en la primera 
que se piensa es en la mujer. 

Re!rió que ayer más de ocho mil mu-
jeres se sumaron al programa y recibieron 
por primera vez el apoyo, pero que de 
ahora en adelante lo recibirán de manera 
constante, por ello, llamó a las bene!cia-
rias a invitar a sus amigas y vecinas, para 
que el programa continúe llegando a quie-
nes más lo necesiten. 

En su oportunidad, la secretaria de De-
sarrollo Social, Brenda Alvarado Sánchez, 
señaló que el Salario Rosa fomenta el de-
sarrollo humano y reconoce a las amas de 
casa de la entidad, por el trabajo que reali-
zan, el cual representa el 28 por ciento del 
Producto Interno Bruto (PIB) nacional. 

La funcionaria indicó que con este pro-
grama el gobernador cumple su palabra, 
al apoyar de manera integral a las mujeres 
mexiquenses, ya que ellas son quienes 
sacan adelante a sus familias.

Ocupa el lugar 126 de 180 en el IPC

México cae 2 lugares en 
el índice de corrupción
• Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

México retrocedió dos pelda-
ños en el Índice de Percep-
ción de la Corrupción (IPC) 
durante el 2022, al caer del 

sitio 124 al 126 de entre 180 países evalua-
dos, reportó la organización Transparen-
cia Internacional.

“Entre los 38 países que integran la Or-
ganización para la Cooperación y el Desa-
rrollo Económicos (OCDE), México ocupó 
la última posición. En el llamado G20, el 
grupo que incluye a las principales econo-
mías del planeta, México y Rusia ocupa-
ron los últimos lugares”, se puede leer en 
el comunicado en el que se dio a conocer 
el resultado de la evaluación.

Asimismo, Transparencia Internacio-
nal recordó que los resultados de México 
reflejaron una tendencia positiva en el 
2019 y el 2020, años en los que mejoró 
del puesto 130 al 124.

A pesar de ello, se señaló “la ausencia 
de sentencias !rmes” en casos destacados 
de corrupción, como los que se dejan ver 

Bajan los casos de Covid en la sexta ola

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

MÉXICO está saliendo de la sexta ola de 
Covid-19, pues la curva de contagios pre-
senta una baja sostenida desde hace 15 
días, con!rmó el subsecretario de Salud, 
Hugo López-Gatell.

“Comentar con entusiasmo que ya ha 
empezado del descenso de la sexta ola de 
Covid, hace 15 días, en la curva epidémica 
de agregación semana, en final del año 
llegamos al punto máximo y a partir de la 
primera semana de enero empezó ya un 
proceso de descenso, en este momento ya 

en las 32 entidades federativas reduce el 
número diario de casos de Covid registra-
dos”, explicó López-Gatell.

 Agregó que el número de pacientes se 
mantuvo en rangos relativamente muy 
bajos, lo que permitió controlar contagios.

“Es muy importante destacar que a lo 
largo de toda esta sexta ola se mantuvie-
ron en mínimas las ocupaciones hospita-
larias de las camas destinadas a personas 
con enfermedades respiratorias tanto 
con cuidados críticos, como cuidados ge-
nerales, llegamos a un punto 
máximo de ocho y cuatro por 
ciento respectivamente y ahora 
estamos en seis y dos por ciento 
con una tendencia a la baja, la 
predicción es que esta tenden-

cia continuará durante varias semanas y 
eventualmente terminará este ciclo de 
transmisión epidémica”, con!ó.

En el caso de las defunciones, López-
Gatell señaló que también fueron muy po-
cas en relación con las registradas durante 
la temporada de mayor contagio.

“Las defunciones llegaron a un pun-
to máximo de 36 en la semana 52, 36 
defunciones promedio diarias y en este 
momento también en esta tendencia a la 
baja”, indicó.

López-Gatell señaló que to-
davía no se puede hablar del !n 
de la pandemia, pero la tenden-
cia es que esta enfermedad se 
convierta en un padecimiento 
propio de la temporada de frío.

por sobornos de la !rma brasileña Odebre-
cht, en Petróleos Mexicanos (Pemex) y en 
el esquema de corrupción la Estafa Maes-
tra del sexenio anterior (2012-2018), que 
habrían diluido dicho avance.

En este sentido, la organización tam-
bién a!rmó que “cada vez hay más evi-
dencia pública de que las autoridades 
responsables de la impartición de justicia 
en esta materia podrían utilizar estas insti-
tuciones con un sesgo político-electoral”.

Dicha clasificación se realiza en una 
escala de 0 (los más corruptos) a 100 (los 
más limpios).

Al comparar al país con las naciones 
que integran la OCDE, México ocupó la 
posición 38 del ranking, mientras que en-
tre los integrantes del G20, ocupó el lugar 
19, sólo detrás de Rusia.

Transparencia Internacional también 
sostuvo que una de las principales causas 
de que la cali!cación del país no mejore 
es que en los últimos años se ha eviden-
ciado que las autoridades responsables de 
la impartición de justicia “podrían utilizar 
estas instituciones con un sesgo político-
electoral”.

El IPC clasi!ca 180 países y territorios, 
según el nivel de percepción de la corrup-

ción en el sector público de cada uno, me-
didos a través de la opinión de especialis-
tas, analistas de riesgo !nanciero, mujeres 
y hombres de la academia y los negocios.

Dados los resultados, las recomenda-
ciones que se emitieron para México son, 
entre otras: México puede aprovechar su 
potencial y orientarlo a la sanción de los 
grandes casos de corrupción que han las-
timado al país.

Se menciona que el país tiene una ta-
rea pendiente en la recuperación de acti-
vos desviados; es una oportunidad “para 
cicatrizar la herida social dejada por años 
de corrupción e impunidad”, se lee en el 
documento.

Asimismo, mencionan que es impor-
tante “la protección a denunciantes y 
alertadores de corrupción. México debe 
dar garantías a quienes investigan la co-
rrupción, de que no recibirán represalias 
o que serán amedrentados”.

Y, finalmente, se considera que “es 
especialmente delicada la actuación de 
las autoridades mexicanas en casos de 
corrupción transnacional: mientras que 
otros países sancionan la corrupción ocu-
rrida en México, las autoridades locales no 
avanzan en estos temas”.

NUESTRO PAÍS se ubica en la última posición de los países 
que integran la OCDE y el puesto 19 del G20; impartición de jus-
ticia, de las principales causas de que no mejore en el ranking

LA SECRETARIA DE DESARROLLO SOCIAL 
del Estado de México también destacó que este 
programa ha sido reconocido por la OCDE por-
que fortalece a las mujeres y a las familias.

EL GOBER-
NADOR 

Alfredo Del 
Mazo entrega 

tarjetas del 
programa en 
el municipio 

de Toluca; ya 
son más de 

600 mil amas 
de casa bene-

!ciadas

28
Por ciento 

del PIB representa el 
trabajo realizado por 

las amas de casa

EL GOBERNADOR Alfredo Del Mazo, durante 
la entrega del Salario Rosa en Toluca, ayer.
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EL IPC AGREGA DATOS de 13 fuentes de infor-
mación de 13 instituciones distintas que recopilan 
percepciones de empresarios y expertos en ma-
teria anticorrupción en los 180 países evaluados.

CALIFICACIÓN HISTÓRICA 
DE MÉXICO EN EL IPC

La ausencia de sentencias !rmes ha diluido 
los avances en materia de corrupción.
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POSICIÓN EN LA OCDE: 38

POSICIÓN IPC 2021: 124

POSICIÓN IPC 2022: 126

Fuente|Transparencia Mexicana con datos del IPC

36
Defunciones, 

punto máximo en la 
semana 52
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Y SIGUE AUMENTANDO

AUTORIDADES Y COLECTIVOS de búsqueda acuden a una fosa clandestina, localizada en el 
municipio de Juventino Rosas, Guanajuato, el pasado 17 de enero.
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En lo personal no sé qué es más grave, si la 
cantidad de personas desaparecidas o la indife-
rencia que tenemos con esta realidad que, sin 
duda, es terrorífica. Nos estamos acostumbran-
do a las noticias de decenas de desaparecidos y 
muertos todos los días y lo vivimos como parte 
de nuestra vida cotidiana.

Atrás de cada desaparecido hay una historia, 
es un ser humano, hay madres, padres, hijos, 
cuya vida está marcada por la desgracia.  

Y generalmente son esas familias, esas ma-
dres las que buscan a sus hijos e hijas, por eso 
se han descubierto muchísimas de las fosas 
comunes.

Marcela Nallely Vázquez Pérez fue reportada 
como desaparecida el pasado 22 de enero. La 
joven de 32 años era exjefa de la policía de Ce-
laya, Guanajuato. A diferencia de muchos otros 
casos, cuyos cuerpos nunca se encuentran, el de 
Marcela Nallely fue identificado en menos de 
una semana.

Estaba en una fosa clandestina en la comu-
nidad de San Antonio de las Maravillas, pertene-
ciente al municipio de Juventino Rosas, en una 
zona de control de lo que queda del Cártel de 
Santa Rosa de Lima y donde fuerzas federales 
mantienen un operativo de seguridad, ya que 
han encontrado 14 cuerpos.

La cantidad de personas desaparecidas es 
interminable. Hay territorios enteros que son 
considerados como cementerios por el número 
tan alto de fosas ilegales detectadas en los últi-
mos 20 años.

Apenas cerramos el primer mes de este 2023 
y el reporte de nuevos hallazgos de fosas clan-
destinas ya se acumulan en los escritorios de las 
fiscalías estatales, sin terminar de esclarecer en 
su totalidad quiénes son las víctimas encontra-
das el año pasado, cuando registraron 241 fosas.

Los colectivos de búsqueda hacen la mayor 
parte del trabajo, desde rastrear, desenterrar y re-
portar el hallazgo de cuerpos o restos humanos, 
a los que tardarán semanas o meses en identifi-
car las autoridades.

La desesperación de no saber dónde pudiera 
estar su familiar ha convertido a estas personas 
en expertos peritos forenses, que cada semana 

En México hay más de 100 mil 
desaparecidos, 30 mil en lo 

que va de este sexenio. Éstas son 
cifras oficiales, porque hay miles 
más que han perdido la vida, mu-
chos de ellos migrantes a quie-
nes nadie ha reclamado. Decenas 
de fosas comunes y campos de 
extermino son encontrados en 
nuestro país, otros cuerpos son 
desintegrados en sosa cáustica 
para no dejar rastro.

FOSAS COMUNES Y CAMPOS DE EXTERMINIO
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

salen con sus palas a buscar restos humanos, 
mientras las autoridades locales y estatales sólo 
hacen trabajo de acompañamiento.

Éste es el panorama en un país que supera las 
109 mil personas desparecidas.

Recordemos que en marzo del año pasado, 
el subsecretario de la Secretaría de Gobernación, 
Alejandro Encinas, reconoció que “México tenía 
registrados 37 mil cadáveres sin identificar, que 
yacen en servicios forenses y fosas clandestinas”.

Incluso indicó que “el país atravesaba por 
una situación de emergencia en materia foren-
se”, que una de las principales causas del proble-
ma es que no había una base de datos de gené-
tica nacional para cotejar las muestras de ADN, 
tomadas a familiares de desaparecidos, con las 
de los restos sin identificar.

Para agosto de 2022, Movimiento por Nues-
tros Desaparecidos de México, organización 
que agrupa a unos 70 colectivos de familiares 
de víctimas, señaló que existían más de 52 mil 
cadáveres sin identificar en fosas comunes y ser-
vicios forenses del país, es decir, 20 mil más de 
las que contabilizaba el Gobierno federal cinco 
meses antes.

Enero de 2023 ya tiene denuncias de al 
menos 20 fosas encontradas en el Estado de 
México, Puebla, Guanajuato y Sonora, en esta 
última entidad contabilizaron 27 casos el año 
pasado, por lo que encabezó la lista.

Sin embargo, el estado con mayor número de 
personas desaparecidas fue Jalisco, con 15 mil 
39; seguido por Tamaulipas, con 12 mil 460, y el 
Estado de México, con 11 mil 880 casos, de acuer-
do con datos del Registro Nacional de Personas 
Desaparecidas y No Localizadas (RNPDNO).

Y de acuerdo con organizaciones civiles, Ve-
racruz cuenta con las dos fosas clandestinas más 
grandes de América Latina, con más de 600 ca-

dáveres, encontradas desde 2012. Se trata de las 
fosas de El Arbolillo y Colinas de Santa Fe, de los 
cuales la mayoría permanece sin ser identificado.

El colectivo Solecito y la Federación Inter-
nacional de Derechos Humanos (FIDH) presen-
taron un informe a la Corte Penal Internacional 
para solicitar que las desapariciones forzadas 
de Veracruz se consideren crímenes de lesa 
humanidad.

En el documento detalló que 22 casos do-
cumentados ocurrieron entre febrero de 2011 y 
julio de 2016; todos fueron detenidos en el Puer-
to de Veracruz o localidades cercanas; el 70% 
son hombres menores de 40 años; la mayoría 
estudiantes o taxistas, electricistas, mecánicos; 
todos fueron desaparecidos por las propias au-
toridades del estado.

Veracruz, incluso, cerró 2022 con el hallazgo 
de 60 fosas clandestinas, además, la estrategia 
de búsqueda en esta entidad ha dado un giro, 
pues ante la demanda, un grupo de jornaleros, 
que no busca a familiares, se ha dado a la tarea 
de desenterrar restos humanos a cambio de una 
remuneración que le dan los colectivos.

Por desgracia, Tamaulipas también tiene 
campos de exterminio, el más relevante es 
el ubicado en la Bartolina, donde, incluso, en 
2021, las madres buscadoras, encabezadas por 
Delia Quiroga, hicieron un llamado al crimen 
organizado para permitirles entrar a buscar a 
sus familiares.

Son tantos los cuerpos encontrados en las 
fosas, que las autoridades no se dan abasto para 
hacer los estudios de identificación  de víctimas.

Pero también hay otro tema, los colectivos  
de búsqueda han señalado que existen carencias 
para encontrar a personas reportadas como des-
aparecidas, para evitar que la cifra de muertos en 
el país incremente.

ELEMENTOS del INM y la GN, ayer,  
en un hotel de Tepanatepec.
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Aseguran 
a rusos y 
uzbekos 
irregulares
• Por Jorge Butrón
mexico@razon.com.mx

EL INSTITUTO NACIONAL DE 
MIGRACIÓN (INM)  informó la de-
tención, en un hotel de San Pedro Ta-
panatepec, Oaxaca, de 47 extranjeros 
que se encontraban en el país de for-
ma irregular, entre ellos, 27 de Uzbe-
kistán, 16 de Mauritania, tres de Rusia 
y uno de Nicaragua.

La dependencia detalló que el ase-
guramiento se logró en un operativo 
conjunto con la Guardia Nacional y la 
Policía Estatal del estado, y que los ex-
tranjeros fueron puestos a disposición 
de la autoridad competente.

Previamente, el INM detalló que 
170 personas extranjeras que viajaban 
en cuatro camiones de carga, hacina-
das y con estancia irregular, fueron 
rescatadas en Chihuahua.

Los hechos se dieron en un opera-
tivo realizado en la carretera Chihua-
hua-Ciudad Juárez, donde se marcó el 
alto a dichas unidades como parte de 
los procedimientos de rutina. 

Al interior de los vehículos se en-
contró a 22 mujeres y 111 hombres 
adultos, 18 menores de edad no 
acompañados (13 niños y cinco niñas), 
además de ocho núcleos familiares 
integrados por seis mujeres, cuatro 
hombres y nueve menores de edad. 
La mayoría de las personas migrantes 
rescatadas son originarias de Guate-
mala, y el resto provienen de Ecuador, 
Honduras, El Salvador y la India.

EMPRESARIOS y religiosos de Ciudad 
Juárez hicieron ayer un llamado a los 3 ni-
veles de Gobierno a que intervenga ante la 
crisis humanitaria por el !ujo de migrantes.
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Impresora de Periódicos Diarios, S. de R.L. de C.V., con domicilio en Acalotenco 80, colonia Santo Tomás, delegación Azcapotzalco, México, DF, Código Postal 02020, Teléfono 5352 0999. Distribuido por la 
Unión de Expendedores y Voceadores de los Periódicos de México, AC, con domicilio en Guerrero No. 50, colonia Guerrero, Código Postal 06350. El contenido de los artículos es responsabilidad exclusiva de 
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Leona lesiona de 
gravedad a mujer

EL FELINO se escapó de una casa en el fraccio-
namiento Cumbres III de la ciudad de Aguasca-

lientes y se lanzó contra Liliana H, de 40 años 
de edad, a quien le produjo fractura  de cráneo y 

heridas de consideración en piernas y brazos.

Revisan celda por celda Cereso de Juárez

SSP asume control de
penales de Chihuahua
• Por Cristina Ceja
mexico@razon.com.mx

Apartir de este martes, la Secre-
taría de Seguridad Pública de 
Chihuahua tomó el control 
del penal de Ciudad Juárez, en 

donde el pasado 1 de enero se registró un 
motín que dejó como saldo 17 muertos 
y la fuga de 30 reos, y de los otros ocho 
Centros de Reinserción Social que hay en 
la entidad.

La gobernadora Maru Campos con-
!rmó que a partir de las 5:00 horas, el 
penal de Juárez y el resto de Ceresos es-
tatales dejaron de estar en manos de la 
Fiscalía General de Justicia y aclaró que 
“no se trata de un traslado”, sino de to-
mar el mando de los penales, “para bus-
car tener un mejor control y ofrecer ma-
yor seguridad a las y los chihuahuenses”.

Desde la madrugada de ayer se re-
gistró un impresionante despliegue de 
fuerzas especiales de la Policía Estatal de 
Chihuahua, cuyos elementos, con pasa-
montañas, armas largas y equipo táctico, 
se apostaron dentro y fuera de los nueve 
centros de reclusión de la entidad.

En el caso del Cereso de Ciudad 
Juárez, el personal policiaco hizo una 
revisión de todas las celdas y verificó 
la identidad de cada uno de las per-
sonas privadas de la libertad, con la 
finalidad de formar una nueva base de 
datos que permita un mejor control de 
los internos. 

De acuerdo con información de la SSP, 
se revisó en primera instancia el Área 4 

GOBERNADORA MARU CAMPOS sostiene que es “para 
ofrecer una mayor seguridad” a los ciudadanos; Policía Esta-
tal despliega a fuerzas especiales en centros de reclusión 

Cuernavaca, sin agua por adeudos a la CFE

Guanajuato: 4
municipios viven

noche violenta

• Por Cristina Ceja
mexico@razon.com.mx

ESTE MARTES, habitantes de por lo 
menos 20 colonias de Cuernavaca ama-
necieron sin servicio de agua, debido a 
que la Comisión Federal de Electricidad 
cortó el suministro de energía eléctrica a 
cinco pozos, por los adeudos que arrastra 
el Ayuntamiento.

Vecinos afectados convocaron a través 
de las redes sociales a realizar moviliza-
ciones de protesta ante el Palacio Muni-
cipal por dejarlos sin abasto del líquido.

Se prevé que en los próximos días la 
CFE baje el switch de otros pozos del Sis-

• Por Cristina Ceja
mexico@razon.com.mx

DURANTE LA NOCHE del lunes y la 
madrugada de este martes se registraron 
balaceras y la quema de algunas tiendas 
y vehículos en los municipios de Celaya, 
Comonfort, Villagrán y Juventino Rosas, 
luego de la realización de un operativo 
para la presunta detención de un genera-
dor de violencia de la entidad. 

Desde las 22:30 horas del lunes se re-
cibieron los primeros reportes a través 
de publicaciones en redes sociales, sobre 
movilización policiaca y disparos en la 
zona norte de Celaya.

Medios locales indicaron que en la 
salida hacia Juventino Rosas ocurrió un 
enfrentamiento entre civiles armados y 
elementos de la Fuerzas de Seguridad 
Pública del Estado (FSPE), lo que desató 
la quema de vehículos y tiendas en esta 
ciudad, asi como bloqueos y colocación 
de “ponchallantas” en algunos accesos.

Cerca de la media noche, la Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana de Celaya 
(SSCC) emitió un comunicado para in-
formar que elementos de la Dirección de 
Protección Civil y Bomberos atendieron 
varios incendios provocados en diversos 
lugares del municipio.

En Celaya fueron quemadas al menos 
dos tiendas Oxxo y cuatro vehículos par-
ticulares, aunque no se reportaron perso-
nas muertas o lesionadas.

En tanto, en Comonfort se reportaron 
ataques a balazos afuera de la Presiden-
cia Municipal y en la delegación de Po-
licía de Empalme Escobedo, sin que se 
informara de víctimas.

Medios estatales atribuyeron la ola de 
violencia a la reacción por un operativo 
de fuerzas de seguridad federales y es-
tatales para capturar, en Villagrán, a un 
líder del Cártel de Santa Rosa de Lima, 
versión que no fue confirmada ni des-
mentida por las autoridades.

 EN CELAYA 
queman 2 
tiendas de 

conveniencia; 
en Comonfort 

reportan ba-
lacera frente 

a sede del 
Ayuntamiento

EL TITULAR DE LA SAPAC, Alfredo 
Silva, al hablar ante los medios, ayer.
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DÍAS DESPUÉS DEL MOTÍN del penal 
de Juárez fueron destituidos el director del 
Cereso, Alejandro Álvaro Téllez, y el titular del 
Sistema Penitenciario,  Luis Alfonso Harris.

AYER, una patrulla de la Guardia Nacional fue 
impactada por un tren en el cruce de Ferroca-
rril y Juárez, del municipio de Celaya, con saldo 
de dos elementos muertos y cuatro lesionados. 

tema de Agua Potable y Alcantarillado de 
Cuernavaca (SAPAC), por lo que, según 
los vecinos inconformes, se avecina una 
crisis de grandes proporciones.

De acuerdo con autoridades muni-
cipales, la CFE pretende interrumpir el 
servicio eléctrico en al menos 60 pozos 
más, que se ubican en diferentes puntos 
de la capital de Morelos, lo que afectará a 
miles de familias.

“Es grave, sumamente grave, la situa-
ción que atraviesa Cuernavaca, espera-
mos que CFE lo entienda, que tiene que 
ver con un derecho humano”, expresó 
Alfredo Silva, director administrativo de 
la SAPAC.

de este Cereso, la cual cuenta con más de 
500 presos, a quienes en principio se les 
realizó una inspección en sus pertenen-
cias y luego en el interior de las celdas, 
para retirar cualquier objeto que no esté 
permitido por el Reglamento Interno.

El control de los penales y en especial 
el de Ciudad Juárez por parte de la SSP 
forma parte del control de daños puesto 
en marcha tras el motín del pasado 1 de 
enero. 

Como parte de los ajustes, la goberna-
dora Maru Campos había solicitado que 
la Fiscalía estatal entregara a su adminis-
tración el control del Sistema Penitencia-
rio, para lo cual fue necesario realizar una 
reforma legal, que fue aprobada 
por el Congreso local el pasado 
lunes. 

Este cambio al marco jurídi-
co se llevó a cabo a petición de 
la mandataria, quien en días pa-

sados presentó una iniciativa  en materia 
de política penitenciaria, cuyo dictamen 
fue aprobado el  pasado lunes por con-
senso por el Congreso del estado.

Como parte del control de daños des-
pués del motín, fueron destituidos el di-
rector del penal, Alejandro Álvaro Téllez; 
el titular del Sistema Penitenciario de 
Chihuahua, Luis Alfonso Harris Arrondo, 
y el !scal de Justicia del estado, Roberto 
Fierro Duarte.

Hasta el momento han sido localiza-
dos 19 de los 30 internos que se fugaron 
el pasado 1 de enero del penal de Ciudad 
Juárez, algunos de los cuales fueron ha-
llados sin vida y otros resultaron abati-

dos, como fue el caso de Ernes-
to Alberto Piñón de La Cruz, 
alias El Neto, líder de la banda 
Los Mexicles, y autor intelec-
tual del episodio de violencia 
del primer día de este año.

19
Internos de los 30 
que escaparon  han 

sido localizados 

2
Ataques a bala-

zos se registraron 
en distintos pun-

tos de la ciudad 
de Comonfort

Una de las tiendas de conveniencia que fueron atacadas en Cela-
ya, en los hechos de violencia registrados la madrugada de ayer.
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ELEMENTOS de fuerzas especiales de la Policía Estatal de Chihuahua fueron desple-
gados dentro y fuera del penal de Ciudad Juárez, en las primeras horas de ayer. 
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Encuentran a Albina
Guadalupe en la TAPO
FAMILIARES DE LA MUJER de 55 años realizaron el 

lunes una manifestación  afuera de la Fiscalía capitalina 
para exigir su localización, luego de que se reportara su 

desaparición  tras salir del Hospital de Balbuena, a donde 
había sido llevada para recibir atención médica.

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

El Corredor del Niño Dios, en el 
corazón de la Ciudad de Méxi-
co, volvió a llenarse de familias 
en busca de ropones para arre-

glar y vestir sus !guras de porcelana, a 
unos días de que se celebre el Día de la 
Candelaria. 

Este martes, miles de “madrinas” y 
“padrinos” visitaron la calle de Talavera, 
en la zona de La Merced, para cumplir 
con el encargo al que se hicieron acree-
dores el 24 de diciembre, tras arrullar al 
Niño Dios, o el 6 de enero, cuando les sa-
lió el niño en la Rosca de Reyes. 

Tras la pandemia de Covid-19, que 
puso en jaque a miles de comerciantes 
en esta época por la baja en la demanda, 
este año regresaron los tumultos de mu-
jeres y hombres en busca de todo tipo de 
artículos para llevar a bendecir a su Niño 
Dios el próximo jueves, la mayoría ya sin 
cubrebocas y sin observar las medidas 
restrictivas que se aplicaron todavía el 
año pasado.

Una de las vestimentas más solicita-
das entre los !eles católicos este 2023 es 
la del Niño Doctor, comentaron comer-
ciantes de la zona a La Razón, pues para 
muchas familias, pedir por su salud es la 
prioridad para este año. 

No obstante, la variedad de trajes es 
tan amplia como la gama de precios. 
Aquí se ofertan ropones desde 100 pesos 
para los niños más pequeños, del núme-
ro 8, hasta mil pesos para las !guras más 
grandes, las que miden 30 centímetros.

En las vitrinas no faltó el Niño Dios 
vestido de azul o con batita blanca y es-
tetoscopio, aunque también se vieron 
otros atuendos, como el Niño de las Pa-
lomas, el de la Sabiduría, el de Nazaret, 
o el asociado a santos, como el de San 
Charbel, entre muchos otros.

Carmela Juárez visitó el corredor jun-
to a su esposo en busca del mejor atuen-
do para el Niño Dios de su madre, un 
gasto que, aseguró, “no me pesa hacer”, 
pese a la cuesta de enero. Explicó que “es 
una tradición muy bonita que tenemos; 
este niño lo tiene mi familia desde hace 
muchos años, era de mi bisabuela, y así 
se ha ido pasando a las siguientes gene-
raciones cada año”, contó. 

Aquí también se reparan !guras, aun-
que, comentaron artesanos que llevan 
varias décadas dedicándose a esta ac-
tividad, los días previos a la Candelaria 

TRAS DOS AÑOS de res-
tricciones por la pandemia, 
regresan las multitudes a la 
calle Talavera, en La Merced; 
el atuendo más solicitado 
este año es el de médico

Miles de !eles abarrotan 
el Corredor del Niño Dios 

Visten sus !guras para el Día de la Candelaria
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TRAS DOS años de restricciones, en el callejón en donde se visten los Niños Dios se registraron alglomeraciones, ayer. 

En 4 alcaldías, tamales 
al pastor, de suadero...
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

CON MOTIVO de la celebración del Día 
de la Candelaria, cuatro alcaldías de la 
Ciudad de México alistan ferias del tamal, 
para que este jueves, miles de capitalinos 
puedan disfrutar de este típico alimento a 
costos accesibles y en compañía de sus fa-
milias, ya sin el temor de los últimos años 
por el cierre de actividades. 

Este 2 de febrero habrá oferta de ta-
males de cochinita pibil, mole, suadero 
y gran variedad de atoles en la explanada 
de la alcaldía Venustiano Carranza, desde 
las 10:30 a las 21:00 horas.

La alcaldesa Evelyn Parra anunció que 
habrá 20 expositores que ofertarán una 
diversa gama de este típico alimento, ade-
más de que se podrá degustar el atole ela-
borado en San Pedro Actopan, Milpa Alta. 

Durante el evento se podrán  
consumir los tamales de dife-
rentes ingredientes, al mismo 
tiempo que los asistentes po-
drán disfrutar de las amenida-
des colaterales, entre las que 
se incluye la participación de 
la Sonora Dinamita. 

En la alcaldía Iztapalapa, 
los festejos comenzaron al 
inicio de esta semana, con 

su propia Feria del Tamal, que tiene lu- 
gar en la Macroplaza de la explanada de  
la demarcación.

El evento estará vigente hasta el próxi-
mo 5 de febrero y dentro del mismo se 
contará con la participación de 65 expo-
sitores y más de 100 preparaciones dife-
rentes de tamales.

En esta alcaldía, como es ya una tra-
dición, miles de capitalinos y turistas 
extranjeros aprovechan para conocer al 
Niño Dios monumental que está exhibi-
do en la plancha de la alcaldía.

Otra demarcación en donde la venta 
de tamales ya es toda una tradición es 
Coyoacán, que este año celebra la edi-
ción XXIX de su Feria del Tamal, la cual 
estará vigente  hasta el próximo viernes 
3 de febrero, en la explanada principal de 
la demarcación.

Aquí se podrá consumir este platillo 
típico con sabores como mer-
melada, fresa, tequila y al pas-
tor. Se prevé la participación 
de cocineros de seis regiones 
de la capital.

Y a partir de este miércoles 
y hasta el viernes, se llevará a 
cabo la Feria del Tamal y el Ato-
le en la explanada de la alcaldía 
Cuauhtémoc, con una gran va-
riedad de ingredientes.

EN COYOACÁN 
se podrán degustar 
tamales al pastor, de 
tequila, mermelada 
y chocolate, además 
de los ya tradicio-
nales verdes, rojos, 
de mole, de dulce y 
oaxaqueños. 

generalmente son para reparaciones 
menores, debido a que queda “poco 
tiempo”. Lo que más se solicita de “últi-
ma hora” es arreglar extremidades rotas 
como dedos de las manos o pintar “deta-
llitos” de la cara. 

Además de ropones y túnicas, entre 
lo más vendido en estos días destacan 
huaraches, sillas, canastas, así como ve-
ladoras y ramitos de "ores, para que los 
creyentes acompañen a su !gura el día 
que le toca recibir su bendición.

Gamaliel, un capitalino de la tercera 
edad, comentó a este medio que para 
él, es “una obligación” venir a vestir a su 
niño, pues “para poder pedirle, uno tam-
bién tiene que cumplir su obligación, de 
tenerlo al tiro… además, hay mucha ropi-
ta bonita de dónde escoger”.

Otros ciudadanos entrevistados en 
medio de las aglomeraciones  del calle-
jón, comentaron que iban dispuestos a 
gastar entre 300 y 400 pesos en el atuen-
do de su !gura.

Aunque el Corredor del Niño Dios, en 
el antiguo barrio de La Merced, es el sitio 
por excelencia al que acuden miles de 
creyentes cada año, no es el único lugar 
de la capital donde se visten estas !gu-
ras, pues en otros mercados e incluso en 
puestos ambulantes de otras zonas tam-
bién se puede acceder a este servicio.

LA CALLE ROLDÁN, en las cercanías de Co-
rregidora, es otro de los puntos de la ciudad en 
donde tradicionalmente se visten Niños Dios 
en la época previa al Día de la Candelaria. 

EL CORREDOR del Niño Dios fue inaugurado 
el 2 de febrero del 2011 por el entonces jefe de 
Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, en la calle 
Talavera de la zona de La Merced. 
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Centímetros mide 
el Niño Dios más 
grande para el que 
hay vestimenta

Años se aplicaron 
restricciones para 
acudir al Corredor 
del Niño Dios
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PIDEN CORREGIR FALLAS EN L3. La diputada 
local del PAN, Frida Guillén, y el concejal en Cuauhtémoc, 
Abel Fuentes Rocha, exigieron al director del Metro, Gui-
llermo Calderón, que le dé atención prioritaria a la Línea 
3,  luego de que el pasado lunes se registraron retrasos de 
más de 30 minutos, que afectaron a cientos de estu-
diantes de la UNAM cuando intentaban llegar a Ciudad 
Universitaria. Los panistas acusaron a Morena de no tener 
“la capacidad” para solucionar las anomalías en el STC.

DeRápidoEdictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 79 65 15 44 /  
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Primero de lo Civil, 
Secretaría “A”, Expediente 635/2007.
SE CONVOCAN POSTORES
En los autos del Juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por SOCIEDAD HI-
POTECARIA FEDERAL S.N.C., INSTITUCION DE BANCA DE DESARROLLO, 
FIDUCIARIO SUSTITUTO DEL FONDO DE OPERACIÓN Y FINANCIAMIENTO 
BANCARIO A LA VIVIENDA (FOVI) en contra de BEATRIZ LETICIA GARCIA BAN-
DA, expediente número 635/2007; la C. Jueza del Juzgado Primero de lo Civil 
de la Ciudad de México, dicto los autos de fechas once de enero del año dos mil 
veintitrés, doce de octubre y doce de septiembre ambos del año dos mil veintidós, 
Ciudad de México, a once de enero del dos mil veintitrés. Al expediente número 
635/2007, el escrito de cuenta del apoderado de la parte actora, por hechas las 
manifestaciones a que se contrae y como lo solicita se señalan LAS DIEZ HORAS 
DEL DÍA VEINTICUATRO DE FEBRERO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS, para 
TXH�WHQJD�YHUL¿FDWLYR�OD�FHOHEUDFLyQ�GH�OD�DXGLHQFLD�GH�UHPDWH�HQ�35,0(5$�$/-
MONEDA, debiéndose preparar la misma conforme a lo ordenado en proveídos de 
doce de septiembre y doce de octubre ambos del dos mil veintidós. En los términos 
H[SXHVWRV��HODEyUHVH�SRU�OD�SHUVRQD�HQFDUJDGD�GHO�WXUQR��HO�R¿FLR�FRUUHVSRQGLHQWH��
Para tal efecto, se ordena al C. Encargado del Archivo de este H. Juzgado, turnar 
HQ�WLHPSR�\�IRUPD�HO�SUHVHQWH��1RWLItTXHVH��/R�SURYH\y�\�¿UPD�OD�&��-XH]�3ULPHUR�
de lo Civil Maestra MIEL ANET SILVA GARCÍA, ante el Secretario de Acuerdos 
“A” Licenciado VÍCTOR HUGO GUZMÁN GARCÍA, que autoriza y da fe. Doy fe. 
en los que ordenó sacar a remate en PRIMERA ALMONEDA, el bien inmueble 
materia de remate debiendo quedar de la siguiente manera: “…DEPARTAMENTO 
NUMERO CUATROCIENTOS DOS DEL EDIFICIO “A” CONDOMINIO DIEZ, QUE 
FORMA PARTE DEL CONJUNTO HABITACIONAL DENOMINADO “AVENIDA 
ONCE” Y TERRENO QUE OCUPA UNA FRACCIÓN DENOMINADA CONVEN-
CIONALMENTE COMO “ZONA C”, RESULTANTE DE LA SEGREGACIÓN DEL 
TERRENO TEMPORAL, DE LA GRANJA AGRÍCOLA MODELO, DE LA HACIEN-
DA SAN NICOLÁS TOLENTINO, BUENAVISTA, COMPUESTO POR LOS LOTES 
UNO, DOS, TRES, CUATRO, CINCO, SEIS, SIETE, OCHO, NUEVE, DIEZ, DE LA 
COLONIA MARÍA ESTHER ZUNO DE ECHEVERRÍA (ACTUALMENTE COLONIA 
BENITO JUÁREZ) DELEGACIÓN IZTAPALAPA EN ESTE DISTRITO FEDERAL, 
ACTUALMENTE CIUDAD DE MÉXICO; registralmente conocido como DENOMI-
NACIÓN: CONJUNTO HABITACIONAL AVENIDA ONCE, INMUEBLE UBICADO 
EN AVENIDA ONCE, NUMERO 402, DEPARTAMENTO A-402, CONDOMINIO 10, 
EDIFICIO A, COLONIA ESTHER ZUNO DE ECHEVERRÍA, IZTAPALAPA, CIU-
DAD DE MÉXICO…”; señalándose para que tenga lugar la subasta pública las 
DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DIA SIETE DE DICIEMBRE DE DOS 
MIL VEINTIDOS, misma que se celebrará en el local de este Juzgado; teniéndose 
como precio de inmueble la cantidad de de $557,000.00 (QUINIENTOS CINCUEN-
TA Y SIETE MIL PESOS 00/100 M.N.) que se obtiene del avalúo rendido por el 
perito nombrado en rebeldía de la parte demandada, ya que resultó ser el más alto, 
además de ser más reciente al avalúo rendido por el perito de la parte actora, y con 
HOOR� ORJUDU�XQ�PD\RU�EHQH¿FLD�D� ODV�SDUWHV��VLUYLHQGR�FRPR�SRVWXUD� OHJDO�DTXHOOD�
que cubra las dos terceras partes de dicho precio; debiendo los licitadores para to-
mar parte en la subasta, consignar previamente mediante Billete de Depósito, una 
cantidad igual al diez por ciento efectivo del valor que sirve de base para el remate, 
sin cuyo requisito no serán admitidos, atento a lo dispuesto por el artículo 574 del 
Código de Procedimientos Civiles; debiéndose además de anunciar su venta legal 
mediante edictos que se publicarán por dos veces, debiendo mediar entre cada 
una de ellas siete días hábiles y entre la última publicación y la fecha de remate, 
igual plazo; publicándose en los Tableros de Avisos de este Juzgado, Secretaria de 
Finanzas de la Ciudad de México y en el periódico “La Razón”.- CONVÓQUESE 
POSTORES…”---

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS DE LA SECRETARIA “A”
RÚBRICA

LIC. VICTOR HUGO GUZMAN GARCIA

JUZGADO 25 CIVIL.          EXPEDIENTE: 1018/18          SECRETARIA “B” 

E D I C T O.

EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL, PROMOVIDO POR RODRIGUEZ 
ORTEGA BERTHA EMILIA EN CONTRA DE REBECA MARQUEZ DE FUENTES 
O REBECA MARQUEZ LICEAGA Y OSCAR FUENTES HUERTA SU SUCESION, 
LA C JUEZ VIGESIMO QUINTO CIVIL DE ESTA CIUDAD, LICENCIADA FABIOLA 
VARGAS VILLANUEVA, CON FUNDAMENTO EN LO DISPUESTO POR EL AR-
TÍCULO 290 DEL CODIGO DE PROCEDIMIENTOS CIVILES Y TOMANDO EN 
CONSIDERACION QUE A LA DEMANDADA REBECA MARQUEZ DE FUENTES 
O REBECA MARQUEZ LICEAGA FUE EMPLAZADA MEDIANTE EDICTOS ABRIO 
EL PRESENTE JUICIO AL PERIODO DE OFRECIMIENTO DE PRUEBAS POR UN 
TERMINO DE DIEZ DIAS COMUNES A LAS PARTES,

CIUDAD DE MEXICO A 19 DE OCTUBRE DEL 2022.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”

LIC. LUIS ARTURO DENA ALVAREZ.

Debiendo de publicarse por dos veces de tres en tres días en el periódico LA RAZON.

JUZGADO 40° DE LO CIVIL
EDICTO

EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL PROMOVIDO POR ALFON-
SO HICKMAN GUEVARA EN CONTRA DE IMPULSORA SYSER, S.A. DE 
C.V. y BANCO INMOBILIARIO MEXICANO, S.A. INSTITUCION DE BANCA 
MULTIPLE, DIVISIÓN FIDUCIARIA NÚMERO DE EXPEDIENTE 730/2019; 
SECRETARIA “B”, EL C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA CIU-
DAD DE MEXICO DICTO UN AUTO QUE EN SU PARTE CONDUCENTE 
DICE:
LA SECRETARIA B CERTIFICA: que con esta fecha se da cuenta al C. JUEZ 
CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL con la presente promoción.- DOY FE. CIU-
DAD DE MÉXICO, A ONCE DE ENERO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS
730/2019
CIUDAD DE MÉXICO, A ONCE DE ENERO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS
- - - Agréguese a sus autos el escrito de ROBERTO CARLOS LOPEZ MEZA 
apoderado de la parte actora, como lo solicita, toda vez que en el proveído de 
fecha veintinueve de noviembre del año dos mil veintidós, dice: “…con fun-
damento en el artículo 122 fracción II y 639 del Código de Procedimientos 
&LYLOHV��SURFpGDVH�D�SXEOLFDU�ORV�SXQWRV�UHVROXWLYRV�GH�OD�VHQWHQFLD�GH¿QLWLYD�
…” se aclara el mismo, debiendo decir: “…con fundamento en el artículo 122 
fracción II y 639 del Código de Procedimientos Civiles, procédase a publicar 
el presente proveído …”Aclaración que se hace para los efectos a que haya 
lugar y con fundamento en el artículo 84 del Código de Procedimientos Civiles, 
debiendo ser este auto parte integrante del que se aclara.- NOTIFÍQUESE. Lo 
SURYH\y�\�¿UPD�HO�&��-8(=�&8$'5$*e6,02�'(�/2�&,9,/��/LFHQFLDGR�-8$1�
HUGO MORALES MALDONADO, quien actúa asistido de la SECRETARIA DE 
ACUERDOS “B” Licenciada GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA, con quien 
actúa y da fe. DOY FE.
LA SECRETARIA DE ACUERDOS B: DA CUENTA AL JUEZ CUADRAGÉSI-
MO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO DE PROCESO ESCRITO con 
la presente promoción en esta fecha.. – Conste .- CIUDAD DE MÉXICO, A 
VEINTINUEVE DE NOVIEMBRE DEL DOS MIL VEINTIDOS
730/2019
CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTINUEVE DE NOVIEMBRE DEL AÑO DOS 
MIL VEINTIDÓS
- - - A sus autos el escrito de ROBERTO CARLOS LOPEZ MEZA mandatario 
judicial de la parte actora como lo solicita, visto que ha fenecido el término 
concedido a las partes para ofrecer pruebas; por corresponder al estado de los 
autos con fundamento en el artículo 290 del Código de Procedimientos Civiles 
se dicta auto admisorio de pruebas en los siguientes términos: se admiten las 
pruebas ofrecidas por la parte actora y codemandadas, En preparación de las 
pruebas confesionales, cítese personalmente a la parte actora ALFONSO HIC-
KMAN GUEVARA y a los codemandados IMPULSORA SYSER S.A DE C.V. 
y BANCO INMOBILIARIO MEXICANO S.A INSTITUCION DE BANCA MULTI-
PLE DIVISION FIDUCIARIA para que comparezcan personalmente la persona 
física y no por conducto de apoderado, y por lo que hace a las morales el 
representante o quien tenga facultades para acordar promociones el día y hora 
señalado para el desahogo de pruebas en la audiencia de ley, apercibidos que 
de no comparecer sin justa causa se les declare confesos de las posiciones 
TXH� IXHURQ�FDOL¿FDGDV�GH� OHJDOHV��6H�RUGHQD�HODERUDU� ODV�FpGXODV�GH�QRWL¿-
cación y turnarse al actuario adscrito al juzgado para que dé cumplimiento al 
presente proveído. Queda a cargo de la parte actora la presentación de sus 
testigos LAURA ARJONA LAZO y GRISELDA GUEVARA REYNA el día y hora 
que se señale para que rindan su testimonio, apercibido el oferente que de no 
presentarlos sin justa causa se les declarara desierta dicha prueba por falta de 
interés jurídico para su desahogo. Para que tenga lugar la Audiencia de Ley se 
señalan las NUEVE HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DIA TRECE DE 
FEBRERO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRES. Y visto que a la codemandada 
IMPULSORA SYSER S.A DE C.V. se le emplazó por edictos, con fundamen-
to en el artículo 122 fracción II y 639 del Código de Procedimientos Civiles, 
SURFpGDVH�D�SXEOLFDU�ORV�SXQWRV�UHVROXWLYRV�GH�OD�VHQWHQFLD�GH¿QLWLYD�GLFWDGD�
en autos, en el Periódico LA RAZON, dos veces de tres en tres días, para 
los efectos legales procedentes.- NOTIFIQUESE PERSONALMENTE A LAS 
3$57(6��127,),48(6(���/R�SURYH\y�\�¿UPD�HO�&��-8(=�&8$'5$*e6,02�
DE LO CIVIL, Licenciado JUAN HUGO MORALES MALDONADO, quien actúa 
asistido de la SECRETARIA DE ACUERDOS “B” Licenciada GUADALUPE DE 
SANTIAGO GARCIA, con quien actúa y da fe. DOY FE.

LA SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

LIC. GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA

EDICTO
JUEZ DÉCIMO SEGUNDO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DEL PODER JUDICIAL DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO
CON DOMICILIO EN: AVENIDA NIÑOS HEROES 132, DOCTORES C.P. 06720
ALCALDÍA CUAUHTÉMOC, 06720 CIUDAD DE MÉXICO.

EN EL EXPEDIENTE REGISTRADO CON EL NÚMERO 174/2010, PROMOVIDO POR 
RIÓS PÉREZ ROSARIO EN CONTRA DE CASTRO HERNÁNDEZ FERNANDO Y CYNTIA 
ISABEL MARIN RIVERO EN EL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, SE HA DICTADO EL 
SIGUIENTE PROVEÍDO:

La Secretaria de Acuerdos “B”, da cuenta al Juez con un escrito presentado en el local de 
este Juzgado con fecha veinticinco de octubre de dos mil veintidós, correspondiente al expe-
diente 174/2010.- Doy fe. En la Ciudad de México, a veintiséis de octubre de dos mil veintidós.

En la Ciudad de México, a tres de noviembre de dos mil veintidós.

Agréguese a sus autos el escrito de la parte actora Rosario Rios Pérez, con las manifestacio-
nes vertidas en su escrito se le tiene desahogando el requerimiento ordenado en auto dictado 
con fecha diecinueve de octubre de dos mil veintidós, exhibiendo dos juegos de copias sim-
ples respecto de la cesión onerosa de derechos de crédito y, toda vez que de constancias de 
DXWRV�VH�DGYLHUWH�TXH�OR�GHPDQGDGRV�VH�HPSOD]DURQ�SRU�PHGLR�GH�HGLFWRV�VH�LQVWUX\H�QRWL¿FDU�
personalmente a Fernando Castro Hernández y Cyntia Isabel  Marin Rivero, el proveído de 
fecha quince de mayo de dos mil diecinueve, en los términos en que fueron llamados a juicio; 
en ese sentido, elabórense los edictos correspondientes, los cuales deberán publicar por tres 
veces de tres en tres días, en el BOLETÍN JUDICIAL y en el periódico LA RAZÓN, lo anterior 
con fundamento en el artículo 122 fracción II del Código de Procedimientos Civiles para el 
Distrito Federal hoy Ciudad de México, concediéndole a los codemandados un término de 
TRES DÍAS, contados a partir del día siguiente de la publicación del último edicto para recoger 
las copias respecto de la cesión las cuales están a su disposición en el local de éste Juzgado.

Por otra parte, se le tiene autorizando a Dennise Cindy Rios León, Alex Ramírez Muñoz, Diego 
(GXDUGR�6iQFKH]�$UDQGD�\�-RUJH�/XLV�3RUWLOOR�*DUFtD��SDUD�RtU�\�UHFLELU�QRWL¿FDFLRQHV�\�GRFX-
mentos, sin perjuicio de las autorizaciones realizadas con anterioridad. -NOTIFÍQUESE.- Lo 
SURYH\y�\�¿UPD�HO�&��-XH]�'pFLPR�6HJXQGR�GH�OR�&LYLO�HQ�OD�&LXGDG�GH�0p[LFR��/LFHQFLDGR�
Arturo González Cortés, ante la C. Secretaría de Acuerdos, Licenciada Esmeralda Cid Cama-
cho, quien autoriza y da fe. Doy fe.

- - - - - - - - - - - - - - - - DOS FIRMAS ILEGIBLES - - - - - - - - - - - - - - - -

LA SECRETARÍA DE ACUERDOS HACE CONSTAR QUE SE DA CUENTA AL C. JUEZ, CON 
UN ESCRITO PRESENTADO EL TRECE DE OCTUBRE DEL DOS MIL VEINTIDOS, ANTE 
LA OFICIALÍA DE PARTES DE ESTE JUZGADO. – CONSTE. – CIUDAD DE MÉXICO, A 
CATORCE DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTIDOS.

Ciudad de México, a diecinueve de octubre de dos mil veintidós.

Al expediente 174/2010 el escrito de la  PARTE ACTORA, por su propio derecho, a quien se le 
tiene por hechas sus manifestaciones y a efecto de que esta autoridad se encuentre en aptitud 
de proveer lo que en derecho corresponda, para evitar posibles nulidades se le requiere para 
de que dentro del término de TRES DÍAS, exhiba dos juegos completos de la documentación 
que acompañó al ocurso presentado con fecha veintidós de enero de dos mil diecinueve a 
HIHFWR�GH�QRWL¿FDU�D�ORV�GHPDQGDGRV�OD�FHVLyQ�RQHURVD�GH�GHUHFKRV�GH�FUpGLWR��GHUHFKRV�GH�
cobro y derechos litigiosos a favor del promovente, apercibido que de no hacerlo se expedirán 
las mismas a su costa, de conformidad con el artículo 103 del Código de Procedimientos 
Civiles para la Ciudad de México.

NOTIFÍQUESE.- /R�SURYH\y�\� ¿UPD� OD�&�� -XH]�'pFLPR�6HJXQGR�GH� OR�&LYLO� GH� OD�&LXGDG�
de México, Licenciado ARTURO GONZALEZ CORTES, ante su Secretaria de Acuerdos “B” 
Licenciada ESMERALDA CID CAMACHO con quien actúa, autoriza, y da fe, con quien actúa, 
autoriza, y da fe. DOY FE.-

- - - - - - - - - - - - - - - - DOS FIRMAS ILEGIBLES - - - - - - - - - - - - - - - -

LA SECRETARIA DE ACUERDOS “B” HACE CONSTAR: Que con esta fecha se da cuenta a 
OD�WLWXODU�GHO�-X]JDGR�FRQ�R¿FLR�\�H[SHGLHQWH�SUHVHQWDGRV�HO�GLH]�GH�PD\R�GHO�DxR�GRV�PLO�GLH-
cinueve. Conste. Doy fe. En la Ciudad de México, a trece de mayo del año dos mil diecinueve.

En la Ciudad de México, a quince de mayo del año dos mil diecinueve.

&RQ�HO�R¿FLR�GH�FXHQWD�VH�WLHQHQ�SRU�GHYXHOWRV� ORV�DXWRV�SULQFLSDOHV�GHO� MXLFLR� �(63(&,$/�
HIPOTECARIO, constantes de 483 fojas, que remite la C. Directora del Archivo Judicial de 
la Ciudad de México y Registro Público de Avisos Judiciales; con fundamento en el artículo 
114 fracción III del Código de Procedimientos Civiles, mediante NOTIFICACIÓN PERSONAL 
hágase saber a las partes de la llegada y nueva radicación de los autos a este H. Juzgado, en 
consecuencia, HODEyUHQVH�ODV�FpGXODV�GH�QRWL¿FDFLyQ�TXH�FRUUHVSRQGDQ�\�W~UQHQVH�ODV�
mismas al C. Secretario Actuario adscrito a este Juzgado, para que por su conducto se 
sirva dar cumplimiento a lo ordenado en líneas que anteceden, sin que sea necesario elaborar 
OD�FpGXOD�GH�QRWL¿FDFLyQ�GH�OD�SDUWH�GHPDQGDGD��HQ�UD]yQ�GH�TXH�ODV�QRWL¿FDFLRQHV�D~Q�ODV�
de carácter personal le surten efectos mediante Boletín judicial, tal y como se decretó en pro-
veído de fecha dieciséis de noviembre del dos mil diez. Asimismo, se hace del conocimiento 
de las partes que una vez que se dé por concluido el presente asunto, deberán comparecer 
ante la presencia judicial en un término no mayor de SEIS MESES contados a partir de la 
UHVSHFWLYD�QRWL¿FDFLyQ��D�UHFLELU�ORV�GRFXPHQWRV�H[KLELGRV�HQ�HO�SUHVHQWH�MXLFLR��SUHYLD�UD]yQ�
que por su recibo obre en autos apercibido que de no hacerlo así, se procederá a la des-
trucción de los autos y documentos relativos al presente expediente de forma inmediata, lo 
anterior de conformidad con los artículos 14, 15, 18, 19 y demás relativos del Reglamento del 
Sistema Institucional de Archivos del Tribunal Superior de Justicia y Consejo de la Judicatura 
de la Ciudad de México. Glósese para constancia el expedientillo que se tiene a la vista, y 
provéase lo que corresponda. La secretaría da cuenta con el escrito presentado el veintidós 
de enero del año en curso . LA C. JUEZ ACUERDA: A sus autos el escrito de cuenta con el 
que se tiene al C. ROSARIO RIOS PÉREZ promoviendo en su carácter de cesionario de los 
derechos litigiosos de la parte actora, personalidad que se acredita en términos de la escritura 
número 69,001 que contiene el CONTRATO DE CESIÓN ONEROSA DE DERECHOS DE 
CRÉDITO, DERECHOS DE COBRO Y DERECHOS LITIGIOSOS celebrado entre ADMINIS-
TRADORA BLACK, SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD LIMITADA DE CAPITAL VARIABLE 
y ROSARIO RÍOS PÉREZ; en consecuencia procédase a realizar el cambio en la carátula 
del expediente, debiendo quedar como parte actora RÍOS PÉREZ ROSARIO, en el Libro de 
Gobierno que se lleva en este Juzgado, en el Sistema Integral para Consulta de Resoluciones 
(SICOR), asimismo, JtUHVH�DWHQWR�R¿FLR�D�OD�2¿FLDOtD�GH�3DUWHV�&RP~Q�&LYLO�)DPLOLDU�GH�
este Tribunal, SDUD�OD�PRGL¿FDFLyQ�FRUUHVSRQGLHQWH�HQ�OD�EDVH�GH�GDWRV��OR�DQWHULRU�FRQ�FRQR-
cimiento de las partes y  para los efectos legales a que haya lugar. Mediante NOTIFICACIÓN 
PERSONAL, hágase saber a la parte demandada el presente proveído, sin que sea necesario 
HODERUDU�OD�FpGXOD�GH�QRWL¿FDFLyQ�FRQYHQLHQWH��HQ�UD]yQ�GH�TXH�ODV�QRWL¿FDFLRQHV�D~Q�ODV�GH�
carácter personal le surten efectos mediante Boletín judicial, tal y como se decretó en proveí-
do de fecha dieciséis de noviembre del año dos mil diez. Y por autorizadas a las personas 
TXH�LQGLFD�SDUD�RtU�\�UHFLELU�WRGR�WLSR�GH�QRWL¿FDFLRQHV��GRFXPHQWRV�\�YDORUHV�GHQWUR�GH�HVWH�
procedimiento. La Secretaría da cuenta con los escritos presentados el doce de marzo y cinco 
de abril, ambos del año en curso. LA C.JUEZ ACUERDA: A sus autos los escritos de cuenta, 
por medio del cual se tiene a la parte actora autorizando a las personas que indica para 
RtU�\�UHFLELU�WRGR�WLSR�GH�QRWL¿FDFLRQHV��GRFXPHQWRV�\�YDORUHV�GHQWUR�GH�HVWH�SURFHGLPLHQWR��
NOTIFÍQUESE. LO PROVEYÓ Y FIRMA LA C. JUEZ DÉCIMO SEGUNDO DE LO CIVIL DE 
LA CIUDAD DE MÉXICO LICENCIADA PATRICIA MÉNDEZ FLORES, QUIEN ACTÚA ANTE 
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” LICENCIADA ELIZABETH PELCASTRE PÉREZ, 
QUIEN AUTORIZA Y DA FE, DOY FE.

- - - - - - - - - - - - - - - - DOS FIRMAS ILEGIBLES - - - - - - - - - - - - - - - -

CIUDAD DE MEXICO A DIECISIETE DE NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDOS

A T E N T A M E N T E
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” DEL JUZGADO DECIMO

SEGUNDO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO

LIC.ESMERALDA CID CAMACHO

EDICTO DE
EMPLAZAMIENTO.

EXP. NÚMERO: 410/2020.

A: BERTHA GARCIA AVILA
CODEMANDADA.

En cumplimiento a lo ordenado en AUTOS de fechas diez de enero dos mil veinti-
trés, veintiocho de Noviembre y veinticinco de Octubre, ambos de dos mil veintidós, 
dictados en los autos del juicio ORDINARIO CIVIL, PROMOVIDO POR GARCÍA 
ÁVILA BERTHA, SU SUCESIÓN CONTRA BERTHA GARCÍA ÁVILA Y FERNAN-
DO HERNANDEZ LÓPEZ LICENCIADO JORGE RIÓS HELLIG, NOTARAIO PU-
BLICO 115 DEL DISTRITO FEDERAL, HOY CIUDAD DE MÉXICO Y DIRECTOR 
GENERAL DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DE COMERCIO, 
EXPEDIENTE 410/2020, LA C. JUEZ DÉCIMO DE LO CIVIL DICTO UNO AUTO 
ENTRE OTROS QUE A LA LETRA DICEN:
EN LA CIUDAD DE MÉXICO, SIENDO LAS DOCE HORAS DEL DÍA CINCO DE 
OCTUBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS
------Así las cosas, al no haber otras excepciones procesales que resolver en este 
momento, se da por depurado el procedimiento y LA C. JUEZ ACUERDA: Con 
fundamento en los artículos 277 y 290 del Código de Procedimientos Civiles de 
esta Ciudad, SE ABRE EL PRESENTE JUICIO AL PERÍODO DE OFRECIMIENTO 
DE PRUEBAS QUE SERÁ DE DIEZ DÍAS COMUNES PARA AMBAS PARTES. 
Dándose por concluida la presente audiencia, siendo las doce horas con treinta 
PLQXWRV�GHO�GtD�HQ�TXH�VH�DFW~D��¿UPDQGR�TXLHQHV�LQWHUYLQLHURQ�HQ�HOOD��HQ�XQLyQ�GH�
la C. JUEZ DÉCIMO DE LO CIVIL, LICENCIADA JUDITH COVA CASTILLO, quien 
actúa asistida de la C. SECRETARIA CONCILIADORA, LICENCIADA NATHALY 
GONZÁLEZ LÓPEZ, que autoriza y da fe.
----------------------------------------------OTRO AUTO----------------------------------------------
CIUDAD DE MÉXICO A VEINTICINCO DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS
Con la pertinencia de la prueba pericial en materia de agrimensura marcada con el 
Q~PHUR�����GHVH�YLVWD�D�OD�FRQWUDULD�SDUD�TXH�HQ�HO�WpUPLQR�GH�WUHV�GtDV�VH�PDQL¿HV-
te al respecto y en su caso designe perito de su parte y si es de su interés, amplie 
los puntos cuestionados
NOTIFÍQUESE PERSONALMENTE A LAS PARTES. /R�SURYH\y�\�¿UPD�OD�&��-XH]�
Décimo de lo Civil LICENCIADA JUDITH COVA CASTILLO, actuando con la LI-
CENCIADA ANA MIRIAM YÉPEZ ARREOLA, secretaria de Acuerdos “B”, quien 
autoriza y da fe. - Doy Fe.
----------------------------------------------OTRO AUTO----------------------------------------------
CIUDAD DE MÉXICO A VEINTIOCHO DE NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTI-
DÓS.
En virtud de lo anterior, se deja sin efectos el día y hora señalados en el auto de fe-
cha veinticinco de octubre de dos mil veintidós, para la celebración de la audiencia 
de ley y en su lugar se señalan las DOCE HORAS DEL DÍA NUEVE DE FEBRERO 
DE DOS MIL VEINTITRÉS, debiendo preparar la misma como se encuentra orde-
QDGR�HQ�DXWR�GH�YHLQWLFLQFR�GH�RFWXEUH�GH�GRV�PLO�YHLQWLGyV�\�VH�RUGHQD�QRWL¿FDU�D�
la codemandada BERTHA GARCÍA ÁVILA el presente proveído así como el auto de 
veinticinco de octubre de dos mil veintidós, mediante la publicación de edictos que 
deberán hacerse por dos veces de tres en tres días en el periódico “LA RAZÓN”, 
debiendo mediar entre cada publicación DOS DÍAS HÁBILES.
NOTIFÍQUESE PERSONALMENTE A LAS PARTES. ��/R�SURYH\y�\�¿UPD� OD�&��
Juez Décimo de lo Civil en la Ciudad de México, LICENCIADA JUDITH COVA 
CASTILLO quien actúa con la C. Secretaria de Acuerdos “B” Licenciada ANA MI-
RIAM YÉPEZ ARREOLA, con quien actúa y da fe. - DOY FE.-

En la Ciudad de México a 10 de enero del año 2023
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” DEL JUZGADO DÉCIMO DE LO CIVIL 

DE LA CIUDAD DE MÉXICO

LIC ANA MIRIAM YÉPEZ AREOLA
Para su publicación por dos veces de tres en tres días en el periódico “ LA 
RAZÓN”, debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles”.

JUZGADO 38° CIVIL  SRIA. “B” EXP. NUM: 906/2021 
NIÑOS HÉROES 132, 9 PISO, TORRE NORTE COL. DOCTORES, DELEG.  

CUAUHTEMOC, C.P. 06720.

DOCTORA EN DERECHO ALEJANDRA BELTRÁN TORRES
C. JUEZ TRIGÉSIMO OCTAVO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO

E D I C T O

SE EMPLAZA A: PCMS INDUSTRIA, S.A. DE C.V., LORBEN, S.A. DE C.V. y 
CARLOS JESUS AYALA SOLIS,

En los autos del juicio (-(&87,92�0(5&$17,/�SURPRYLGR�SRU�%%9$�0e-
XICO SOCIEDAD ANÓNIMA INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE GRUPO 
FINANCIERO BBVA MÉXICO ANTES BBVA BANCOMER SOCIEDAD ANÓ-
NIMA INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE GRUPO FINANCIERO BBVA 
BANCOMER, en contra de PCMS INDUSTRIA, S.A. DE C.V., LORBEN, S.A. 
'(�&�9��\�&$5/26�-(6Ò6�$<$/$�62/,6��H[SHGLHQWH���������, la C. JUEZ 
TRIGÉSIMO OCTAVO DE LO CIVIL, DOCTORA EN DERECHO ALEJANDRA 
BELTRÁN TORRES, dictó los siguientes autos que en su parte conducente 
dicen: CIUDAD DE MÉXICO, A DOCE DE ENERO DE DOS MIL VEINTI-
TRÉS. Agréguese a su expediente el escrito de cuenta del apoderado de la 
parte actora,…como lo solicita, procédase a emplazar a los codemandados 
PCMS INDUSTRIA, S.A. DE C.V., LORBEN, S.A. DE C.V. y CARLOS JES-
US AYALA SOLIS, por medio de edictos, los cuales se publicarán por TRES 
VECES CONSECUTIVAS en el periódico “DIARIO IMAGEN” y “LA RAZÓN”, 
haciéndoles de su conocimiento que se les concede un término de TREINTA 
DÍAS HÁBILES, contados a partir del día siguiente de la última publicación 
para dar contestación a la demanda instaurada en su contra, quedando a su 
disposición las copias de traslado de la demanda y demás documentos ex-
hibidos en la misma, ante la Secretaría de Acuerdos “B”, de este Juzgado, 
para que los reciban en cualquier día y hora hábil, previa toma de razón que 
deje en actuaciones, para los efectos legales a que haya lugar....NOTIFÍQUE-
SE… CIUDAD DE MÉXICO A SIETE DE DICIEMBRE DE DOS MIL VEIN-
TIUNO…Se tiene por presentados a RODRIGO CARMONA MUÑOZ, JUAN 
PABLO SALAS MILLÁN, JESÚS RORIGO SALAZAR ROSAS, JOSÉ JULIAN 
LLAGUNO ARMENDARIZ y JOSÉ FERNANDO CARRASCO CAMPOS, en 
su carácter de apoderados de la actora BBVA MÉXICO, S.A. INSTITUCIÓN 
DE BANCA MÚLTIPLE GRUPO FINANCIERO BBVA MÉXICO, personalidad 
que acreditan y se les reconoce al tenor de la documental exhibida para tal 
efecto de conformidad con lo previsto por el artículo 1061 fracción I del Có-
digo de Comercio, no así a las diversas personas que se menciona por no 
advertirse de la referida documental la personalidad con la cual se ostentan, 
SRU�VHxDODGR�HO�GRPLFLOLR�TXH� UH¿HUHQ�SDUD� UHFLELU�QRWL¿FDFLRQHV��SRU�DXWRUL-
zadas las personas que menciona para los mismos efectos así como para 
recoger documentos, valores e imponerse de los autos con fundamento en 
el artículo 1069  del  Código  de  Comercio.-  Se  les  tiene  demandando  en  
la  Vía EJECUTIVA MERCANTIL de PCMS INDUSTRIA, S.A. DE C.V., LOR-
BEN, S.A. DE C.V. y CARLOS JESÚS AYALA SOLIS, el pago de la cantidad 
de $4´303,344.27 (CUATRO MILLONES TRESCIENTOS TRES MIL TRES-
CIENTOS CUARENTA Y CUATRO PESOS 27/100 MONEDA NACIONAL), 
por concepto de suerte principal y demás prestaciones que se reclaman…. y 
requiéraseles para que en el acto de la diligencia hagan pago de la cantidad 
UHFODPDGD�\�QR�KDFLpQGROR��HPEiUJXHVHOHV�ELHQHV�GH�VX�SURSLHGDG�VX¿FLHQ-
tes a garantizar las prestaciones reclamadas, poniéndolos en depósito de la 
persona que bajo su responsabilidad designe la actora… TAMBIÉN DEBERÁ 
REQUERIRSELE EN EL ACTO DE LA DILIGENCIA PARA QUE CON SU ES-
CRITO DE CONTESTACIÓN EXHIBA COPIA SIMPLE O FOTOSTÁTICA DEL 
REGISTRO FEDERAL DE CONTRIBUYENTES (RFC), DE LA CLAVE ÚNICA 
DE REGISTRO DE POBLACIÓN (CURP) TRATÁNDOSE DE PERSONAS FÍ-
SICAS, EN AMBOS CASOS CUANDO EXISTA OBLIGACIÓN LEGAL PARA 
ENCONTRARSE INSCRITO EN DICHOS REGISTROS, bajo apercibimiento 
que en caso de no hacerlo, se hará acreedor a una medida de apremio en 
términos de lo previsto por la fracción III del artículo 1067-Bis del Código de 
Comercio… NOTIFÍQUESE…

EN LA CIUDAD DE MÉXICO, A 12 de enero de 2023.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS. “B”

LIC. ANGÉLICA MARÍA HERNÁNDEZ ROMERO
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Presumen avances en 
seguridad en Contreras 
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

AL PRESENTAR su Primer Informe de Go-
bierno, el alcalde de Magdalena Contreras, 
Luis Gerardo Quijano Morales, destacó ayer 
el avance en materia de seguridad pública 
con la puesta en marcha del programa Es-
cudo Contreras, con lo que disminuyó 13.3 
por ciento la percepción de inseguridad,  
de acuerdo a datos del Inegi. 

Además, resaltó la adquisición de 45 
nuevas patrullas, con las que se triplicó el 
parque vehicular de la demarcación, así 
como la creación de un nuevo C2 y la capaci-
tación del 87 por ciento de la fuerza policial  
de la alcaldía.  

En segundo término, Quijano Morales 
resaltó los avances en cuanto a reactiva-
ción económica, con la entrega directa de 
seis millones de pesos en apoyos para im-
pulsar los negocios locales y la instalación 
de ferias que han permitido promover el  
consumo local. 

Por otra parte, destacó el impulso eco-
nómico para diez estancias in-
fantiles de la demarcación, que 
le “abren una posibilidad” a las 
madres trabajadoras de la Magda- 
lena Contreras.  

Al resaltar que la demarcación 
“es muy diversa a diferencia de 
otras alcaldías”, el titular enfatizó 
la entrega de semillas a más de 
200 productores de comunida-
des y ejidos de la zona rural, como 

una forma de “llevar ingresos económicos” a 
los hogares, además de disminuir el impacto 
ecológico, al tratarse de productos locales. 

En cuanto a obras públicas, destacó la in-
versión de 24 millones de pesos para la re-
habilitación de 18 planteles educativos, así 
como la poda de más de cinco mil árboles, la 
reparación de más de dos mil fugas de agua 

y el cambio de más de mil 500 me-
tros de drenaje nuevo. 

El alcalde estuvo acompañado 
por los presidentes del PAN y del 
PRI en la Ciudad de México, An-
drés Atayde e Israel Betanzos; los 
alcaldes de Cuajimalpa, Adrián 
Rubalcava; de Álvaro Obregón, Lía 
Limón; Miguel Hidalgo, Mauricio 
Tabe; Coyoacán, Giovani Gutié-
rrez, y Tlalpan, Alfa González. 

Van por tipi!car como 
delito ataques con ácido
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

AYER FUE PRESENTADA en el Congreso 
local una iniciativa de reformas legales para 
crear la “Ley Malena”, con la !nalidad de tipi-
!car como delito los ataques con ácido u otras 
sustancias corrosivas en la Ciudad de México. 

Dicha propuesta, inspirada en el caso de la 
saxofonista oaxaqueña María Elena Ríos Ortiz, 
sobreviviente de un ataque con ácido perpe-
trado en el 2019, fue presentada este martes 
ante la Comisión Permanente, por la diputada 
morenista Marcela Fuente.  

Con la iniciativa se busca modi!car la Ley 
General de Acceso de las Mujeres a 
una Vida Libre de Violencia y el Có-
digo Penal de la capital, de tal manera 
que los ataques con ácido sean cas-
tigados con hasta 12 años de prisión. 

En tanto, desde las escalinatas del 
recinto legislativo, en donde estuvo 

acompañada de otras mujeres sobrevivientes, 
María Elena Ríos llamó a replicar esta iniciativa 
en los demás congresos locales, para que sean 
castigadas estas agresiones en todas las enti-
dades del país, dado que en la actualidad esta 
conducta como tal sólo está tipi!cada como 
delito especí!co en seis estados.  

Posteriormente, ya en tribuna, en un recin-
to que se llenó de carteles con exigencias de 
justicia, María Elena Ríos reiteró que el titular 
de justicia de Oaxaca, Eduardo Pinacho, y el 
juez Teódulo Pacheco, encubren a su agresor, 
y acusó que a las víctimas se les criminaliza 
durante sus procesos “por el simple hecho  
de aferrarnos a la vida”. 

“Me da miedo, porque me estoy 
enfrentado a personas que no co-
nozco, pero sí me conocen a mí. Ven-
go porque no nos basta, y aunque 
es importante que metan a nues-
tros agresores a la cárcel, no basta”,  
dijo, con lágrimas en los ojos. 

MARÍA ELENA 
RÍOS, al hablar 
desde la tribuna 
del Congreso  
de la Ciudad de 
México, ayer.

El alcalde de Magdalena Contreras, Luis Ge-
rardo Quijano, al presentar su  Informe, ayer.
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LUIS GERARDO Qui-
jano Morales ocupa 
el cargo de alcalde de 
Magdalena Contreras 
desde el 1 de octubre 
del 2021, luego de 
ganar las elecciones 
de ese año, postulado 
por PAN-PRI-PRD. 

6
Estados tipi"can 
como delito espe-

cí"co el ataque con 
ácido a mujeres 
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Entra Bimbo a 
índice de igualdad 

LA EMPRESA DE PANIFICACIÓN informó 
que Bloomberg la integró por primera vez  

en su Índice de Igualdad de Género 2023 (GEI, 
por sus siglas en inglés), en el cual se mide el 

desempeño de las !rmas públicas que trabajan 
en temas de diversidad, equidad e inclusión.  negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001

Miércoles 01.02.2023

Se desacelera en cuarto trimestre

PIB de México crece 
3.0% en 2022; recupera 
el nivel prepandemia

• Por Ivonne Martínez   
ivonne.martinez@razon.com.mx 

El reporte oportuno del Produc-
to Interno Bruto (PIB) señaló 
que la economía de México 
creció 3.0 por ciento durante 

2022, en línea con lo esperado por ana-
listas e impulsado por el sector indus-
trial, con lo que logró una recuperación 
completa ante el impacto económico 
que generó la crisis de la pandemia de 
Covid-19; sin embargo, el dato resultó 
por debajo de la expansión de 5.0 por 
ciento registrada en 2021. 

El director para América Latina en 
Moody’s Analytics, Alfredo Coutiño, 
resaltó que la economía del país no des-
ilusionó con el favorable crecimiento 
de 3.0 por ciento registrado el año pa-
sado, ya que presentó un desempeño  
mejor al esperado. 

En tanto, la directora de Análisis Eco-
nómico Financiero de Base, Gabriela Si-
ller, precisó que, si bien este crecimiento 
resultó mejor al estimado al inicio del 
2022, México pudo haber repuntado 
4.0 por ciento si hubiera aprovechado 
las oportunidades que se presentaron 
a lo largo del año, en particular la del 
nearshoring, o si se hubiera impulsado 
un motor interno de crecimiento a tra-
vés de la inversión. 

El Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi) informó ayer que 
en el cuarto trimestre del 2022 y con 
cifras ajustadas por estacionalidad, los 
resultados de la estimación oportuna 
del PIB trimestral muestran un au-
mento de 0.4 por ciento para el cuarto 
trimestre del año, respecto al periodo 
previo, con lo que hiló cinco trimestres  
con crecimientos. 

Además, el PIB del último cuarto 
del año se ubicó 0.73 por ciento por 
arriba del nivel registrado en el cuarto 
trimestre del 2019; es decir, previo a la 
pandemia, con una expansión de 0.04 
por ciento respecto al tercer trimes-
tre de 2018, cuando alcanzó su nivel  
máximo histórico. 

No obstante, su ritmo de expansión 
entre octubre y diciembre del año pasa-
do es el más bajo desde el tercer trimes-
tre del 2021 y con una desaceleración 
gradual de la actividad que comenzó en 
el segundo trimestre del 2022. 

A su interior, el PIB oportuno de 
las actividades primarias o del sector 
agropecuario avanzó 2.0 por ciento 
trimestral; el de las secundarias o del 
sector industrial, creció 0.4 por cien-
to; y el de las terciarias o de servicios y 
comercio, aumentó 0.2 por ciento en el  
periodo señalado.

El organismo reportó que la estima-
ción oportuna del PIB ascendió 3.6 por 
ciento en términos reales en el cuarto 
trimestre del 2022 respecto al mismo 
periodo del año previo, con series ajus-
tadas estacionalmente, lo que repre-

NO DESILUSIONÓ EL AVANCE, pero hay señales de “fatiga” en  
algunos indicadores, asegura Moody’s Analytics; el freno económico perci-
bido durante el !n de año se extenderá durante este 2023, estima Base

EL INEGI PRECISÓ que las estimaciones 
oportunas podrían cambiar respecto a las cifras 
generadas para el PIB del cuarto trimestre del 
año pasado, que se publicarán el 24 de febrero.

0.4
Por ciento  

avanzó el PIB  
de México en  

el cuarto trimes-
tre de 2022

2.4
Por ciento  

de crecimiento 
era la estimación 

o!cial de la  
SHCP para 2022

senta siete trimestres consecutivos de 
avance, aunque se desaceleró respecto 
al 4.3 por ciento del tercer trimestre. 

Por actividad económica, los incre-
mentos fueron de 6.3 por ciento en las 
actividades primarias, de 3.6 por ciento 
en las terciarias y de 3.0 por ciento en las 
secundarias en el periodo de octubre a 
diciembre del 2022 respecto al mismo 
lapso del año anterior. 

El directivo de Moody’s Analytics in-
sistió que si bien la economía mexicana 
no desilusionó con crecimiento de 3.0 
por ciento en 2022, indicadores recien-
tes muestran señales de fatiga que lle-
varán a una desaceleración signi!cativa 
en este año, resultado de la pérdida de 
dinamismo de la economía estadouni-
dense y de un mercado interno bajo el 
necesario freno monetario. 

En un análisis, Coutiño estimó que el 
crecimiento de la economía mexicana 
podría quedar en un rango de 0.5 a 1.0 
por ciento en 2023. 

Por su parte, la directora de Análisis 
Económico Financiero de Base a!rmó 
que el crecimiento de México de 3.0 por 
ciento durante 2022 confirma la des-
aceleración de la economía en el último 
trimestre, la cual se extenderá a lo largo 
de este año. 

Siller expuso que después de crecer 
1.2 por ciento en el primer trimestre del 
año pasado, 1.1 por ciento en el segundo 
y 0.9 por ciento en el tercero, cerró 2022 
con un avance de sólo 0.4 por ciento en 
el cuarto trimestre. 

“Por lo que está con!rmada la desace-
leración económica y obviamente esto 
implica también una desaceleración 
para el 2023, para el cual asumimos un 
crecimiento bajo un escenario central 
de 1.7 por ciento”, agregó en videoconfe-
rencia sobre expectativas económicas. 

Consideró que el crecimiento opor-
tuno de 3.0 por ciento estimado para la 
economía mexicana en 2022 es resul-
tado de un efecto rebote, tras el desplo-
me que registró en 2020 a causa de la 
pandemia de Covid-19, la mayor desde 
1932, y el crecimiento de 4.94 por ciento  
durante el 2021. 

DE ACUERDO CON LA CONSULTORA 
internacional KPMG, 41% de altos directivos en 
México considera que la situación económica en 
2023 será de recesión con in"ación al alza.

ACTIVIDAD ECONÓMICA
La economía hiló dos meses de recuperación tras la pandemia, pero se está desacelerando.
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POR ARTURO DAMM ARNAL
TRES POR CIENTO 

 arturodamm@prodigy.net.mx
Twitter: @ArturoDammArnal

El crecimiento se mide por el comportamiento de la 
producción de bienes y servicios para el consumo final, 
el Producto Interno Bruto, PIB, bienes y servicios con los 
que satisfacemos nuestras necesidades, producción re-
lacionada, dado que para producir alguien debe trabajar, 
con la creación de empleos y, dado que a quien trabaja 
se le paga por hacerlo, con la generación de ingresos, 
empleos e ingresos que determinan, en buena medida, 
el bienestar de las personas, que debe ser el resultado, 
no de las dádivas otorgadas por el gobierno (redistribu-
ción gubernamental del ingreso), sino del trabajo propio 
(generación personal de ingreso). Al bienestar se llega a 
través del crecimiento. 

Ya tenemos la Estimación Oportuna del PIB para el 
cuarto trimestre de 2022 y, por ello, para todo el año. La 
cifra definitiva la conoceremos el 24 de febrero. 

En 2018, antes de la 4T, la economía creció 2.22 por 
ciento. En 2019, año en el que inició la recesión, decreció 
0.28. En 2020, año en el que se agravó la recesión, de-
creció 8.50. En 2021, año del efecto rebote, creció 4.80. 
En 2022, año del agotamiento del efecto rebote, el cre-
cimiento fue 3.00 por ciento, por arriba del promedio 
registrado entre 1982 (año en el que perdimos el creci-
miento elevado y sostenido: entre 1935 y 1981 el creci-
miento promedio anual de la economía mexicana fue 
6.17 por ciento; entre 1982 y 2021 fue 2.07 por ciento) y 
2021 (año en el cual ni remotamente lo habíamos recu-
perado), y que fue 2.07 por ciento. Lo mínimo aceptable 
es un crecimiento por arriba del promedio. 

Las actividades primarias (agricultura, ganadería, 
silvicultura, pesca, aprovechamiento forestal), que 
aportan el 3.8 por ciento del PIB, crecieron 2.8 por cien-
to. Las secundarias (industrias), que aportan el 34.2, cre-
cieron 3.2. Las terciarias (servicios), que aportan el 62.0, 
crecieron 2.7. 

En términos anuales, comparando con el mismo tri-
mestre del año anterior, en el primer trimestre de 2022 
el crecimiento fue 1.8 por ciento; en el segundo 2.4; en 
el tercero 4.3; en el cuarto 3.5 por ciento. Después de dos 
trimestres con mayor crecimiento la tendencia se revir-
tió en el cuarto. 

Primeras conclusiones: (i) en 2022 el crecimiento 
fue 37.50 por ciento menor que en 2021 (año en el que se 
dio el efecto rebote, hecho que hay que tomar en cuen-
ta); (ii) en el cuarto trimestre de 2022 el crecimiento fue 
18.60 por ciento menor que en el tercero. 

Para 2023 y 2024, según los resultados de la encues-
ta de diciembre del Banco de México a los principales 
analistas en economía del sector privado, tomando en 
cuenta el promedio de las 37 respuestas recibidas, la 
economía mexicana crecerá 0.92 por ciento (menos 
0.50 según la proyección más pesimista, 2.20 según la 
más optimista), y 1.74 por ciento (menos 0.20 según la 
proyección más pesimista, 2.50 según la más optimis-
ta), en ambos casos por debajo del promedio que, to-
mando en cuenta un crecimiento del 3.00 por ciento en 
2022, es 2.09 por ciento entre 1982 y 2022. 

Según los resultados de la misma encuesta, el cre-
cimiento promedio anual entre 2023 y 2033 será 2.03 
por ciento (1.50 según la proyección más pesimista, 
3.20 según la más optimista), por debajo del promedio 
(2.09), siendo que lo mínimo aceptable es por arriba del 
promedio. 

Por qué es importante el creci-
miento de la economía? Por to-

do lo que depende de él. 

PESOS Y CONTRAPESOSPrevén que en 2024 demanden 6.5% del PIB

Pensiones, bomba de 
tiempo en el presupuesto
• Por Alina Archundia  
alina.archundia@razon.com.mx 

El sistema de pensiones en Méxi-
co y sus implicaciones a futuro 
tienen problemas de sosteni-
bilidad, inequidad y fragmen-

tación, pese a que la actual administra-
ción ha realizado cambios positivos en 
la materia, sostuvo el Centro de Estudios 
Espinosa Yglesias (CEEY). 

Al realizar un análisis del actual siste-
ma mexicano, señaló que el pago de pen-
siones es insostenible en el tiempo ya 
que mientras en 2017 el pago de éstas 
representaba 3.7 por ciento del Pro-
ducto Interno Bruto (PIB), estima 
que para 2024 esta cifra se incre-
mentará hasta 6.5 por ciento. 

Para dimensionar lo que im-
plica dicha cantidad, el CEEY 
detalló que el Gobierno fede-
ral gasta en salud apenas 2.5 
por ciento como proporción 
del PIB, en materia de educa-
ción, alrededor de 3.1 por ciento 
y en infraestructura 2.9 por ciento. 

“Para pagar pensiones le estamos 
quitando recursos a la inversión en 
capital humano y físico en perjuicio del 
desarrollo, lo que representa una gran 
injusticia intergeneracional”, aseguró el 
Centro en su análisis “Un Sistema de Pen-
siones para la Movilidad Social: Acciones 
para enfrentar los problemas de sosteni-
bilidad, inequidad y fragmentación”. 

Insistió en que si bien la actual ad-
ministración ha llevado a cabo cambios 
positivos en materia pensionaria, como 
la ampliación en la cobertura y mejora-
miento en la tasa de remplazo, al no ve-
nir acompañados de una reforma !scal, 
pudieran ahondar los problemas de sos-
tenibilidad del componente 
asistencial y del componente 
de bene!cios. 

A esto se suma que sólo 30 
por ciento de mujeres tiene 
una cuenta de ahorro para 
el retiro, mientras que en el 

URGE QUE SEA UNIVERSAL y fondeadas con impuestos, no 
con recursos públicos, señala el CEEY; para pagarlas se le quitan 
requerimientos a otros sectores en perjucio del desarrollo, dice

caso de los hombres es poco más del 
50 por ciento, lo que signi!ca que es un  
sistema inequitativo. 

“Un problema que preocupa al CEEY 
en materia pensionaria, es el de la co-
bertura limitada que tiene la población 
vulnerable conformada por mujeres y la 
población rural”, indicó. 

La brecha entre hombres y mujeres 
es notable, ya que tres de cada 10 muje-
res poseen una cuenta de ahorro para el 

retiro, mientras que la mitad 
de los hombres poseen una 
cuenta de este tipo.  

Por lo que toca a la brecha 
urbano/rural, se observa que 
el porcentaje de personas que 
tiene Afore es mucho mayor 

• Por Berenice Luna
berenice.contreras@razon.com.mx  

LA EMPRESA FERROVIARIA Kansas 
City Southern de México (KCSM) infor-
mó que para este año prevé invertir 133 
millones de dólares en proyectos ferro-
viarios en el país.

Óscar del Cueto, presidente de la 
compañía, sostuvo en conferencia de 
prensa que esta cifra es superior a la que 
se proyectó para 2022 de 122 
millones de dólares, aunque al 
cierre de año se elevó hasta 140 
millones de dólares.

Asimismo, comentó que 
paralelo a esta inversión, la 
compañía realiza otra cercana 
a los 80 millones de dólares 
en la construcción del puente 

internacional del ferrocarril en Laredo, 
el cual atraviesa el Río Grande desde 
Laredo, Texas, en Estados Unidos, hasta 
Nuevo Laredo, Tamaulipas. Además de 
una inversión adicional en el libramiento  
de Celaya. 

De la inversión que tienen compro-
metida, es decir, de los 133 millones de 
dólares, más del 50 por ciento estará 
destinado para en mantenimiento a su 
red ferroviaria, mientras que el resto irá 

hacia sistemas de señalización, 
seguridad y nuevos patios.

Aseguró que en términos 
de crecimiento, la !rma regis-
tró una expansión en ventas 
del 14 por ciento al cierre del 
año pasado, mientras que para 
este 2023 esperan un aumen-
to de 7.0 por ciento respecto a 

2022 y un repunte de 2.0 por ciento en  
términos de volumen.

Por otra parte, Del Cueto sostuvo que 
ante el cierre de vuelos de carga desde el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México (AICM), no descartan que una 
posibilidad para mover carga desde el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) sea a través del ferrocarril.

Señaló que la infraestructura para 
hacerlo ya existe con dos vías que están 
en los límites del AIFA y que son usadas 
por KCSM hasta cierto tramo, después 
operada por Ferrovalle y posterior- 
mente Ferromex.

Sin embargo, señaló que el tema no se 
ha analizado y su posibilidad deberá ser 
estudiada a partir del volúmen de mer-
cancías que se moverían desde el AIFA  
a la Ciudad de México.

Prevé KCSM invertir 133 mdd en 2023

750
Semanas  

de cotización son 
necesarias para  

acceder a una pen-
sión en este año

KCSM aseguró que 
su participación en  
el PACIC terminó  
hoy, luego de que  
en octubre se amplió 
el plazo para dismi-
nuir las tarifas.

PROYECCIONES DEL GASTO  
DE PENSIONES 

Pensiones contributivas  
y no contributivas 2020-2024.

Fuente|Centro de  
investigación Económica  
y Presupuestaria (CIEP)

2023

cifras en % del PIB

Pensiones contributivas
Pensiones no contributivas

EN EL SISTEMA de pensiones la brecha entre 
hombres y mujeres es notable. Sólo 30% de las 
féminas posee una cuenta para el retiro, mien-
tras que en el caso de los varones es de 50%.  

para habitantes de las zonas urbanas 
(47.4 por ciento) que por parte de los 

habitantes de zonas rurales (24.8 
por ciento). 

A su vez, el CEEY expuso 
que existe desigualdad, por-
que el monto de las pensiones 
que reciben los trabajadores 
de paraestatales excede a las 
pensiones de la generación de 
transición y los de las Adminis-

tradoras de Fondos de Ahorro 
para el Retiro (Afores). 

Un dato importante que desta-
có el Centro es que no se cuenta con 

la información su!ciente que permita 
administrar debidamente el problema 
pensionario. “No tenemos un inven-
tario de los esquemas de pensiones, ni 
tampoco se conoce su nivel de fondeo 
e inversión de recursos, ni cómo están 
administrados”, a!rmó. 

Por lo anterior, propuso, entre los pun-
tos más destacados, blindar legalmente 
el gasto público en educación, salud e 
infraestructura a !n de evitar que se uti-
licen para pagar pensiones y no afectar 
el crecimiento incluyente con movilidad 
social del país. 

Además, propuso establecer un siste-
ma de seguridad social universal fondea-
do con impuestos generales que brinde 
una pensión mínima de vejez a todos los 
jubilados y que funcionaría en comple-
mento con las Afores y los seguros para 
disminuir el gasto en salud de los jubila-
dos, entre otros. 

2022
2021
2020

2024

4.0 4.3
4.4

4.5
4.6

1.9
1.5

1.1

0.8

0.7
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BANAMEX A REMATE: OFERTA DE 7,500 MDD 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Sin embargo, el asunto no es un sapo fácil de 
digerir considerando que Larrea fue uno de los 
empresarios abiertamente opuestos a la candi-
datura de López Obrador en 2018 y que, ya en 
este gobierno, dejó en el camino diversas obras 
ferroviarias y que ahora, considerando el riesgo 
actual del negocio bancario y  las tormentas po-
líticas que se avecinan, habría bajado su oferta 
de 11 mil millones a 7,500 millones de dólares  
por una parte del banco. 

La más reciente oferta de la que se tiene al-
guna noticia contempla que, a diferencia de lo 
inicialmente esperado por Citigroup de vender 
Banamex como un todo (escindido solamente 
del gran negocio de banca de inversión) sólo 
contemplaría el banco en su vertiente de re-
tail, sus activos financieros, inmobiliarios y 
artísticos; no entraría en el acuerdo la venta 
de Afore Banamex ni tampoco de otras orga-
nizaciones auxiliares del crédito aparejadas 
a lo mismo, nos dicen fuentes cercanas a la 
transacción. Incluso que parte del patrimonio 
inmobiliario no habría sido aceptado por “El 
Buena Onda” por el escaso valor con inversión 
a largo plazo, quien se concentró en los espa-
cios de alto aforo para captación y desarrollo  
de negocios comerciales. 

Si se considera que las primeras estimacio-
nes de valor de venta de Banamex eran de 15 mil 
millones de pesos, la realidad podría alcanzar a 
sólo cubrir la mitad de esa expectativa si se tiene 
en cuenta que Banamex ha perdido clientela y 
desarrollo de productos ante la fuerte incursión 
digital de Banco Azteca, que dirige Alejandro 
Valenzuela; Banorte, que conduce Marcos Ra-
mírez; y Santander, al mando de Felipe García. 

Para alcanzar el empuje de la nueva banca 
fintech, Larrea necesitará de las habilidades del 
único socio visible que hoy tiene para la com-
pra de Banamex: Antonio del Valle que enca-
beza el Grupo Kaluz y presidente del Consejo  
Mexicano de Negocios. 

El precio de remate ayuda a la colocación 
en la Bolsa Mexicana de Valores, pues los com-
pradores de acciones tendrán un margen de 
recuperación de hasta 46% (donde se abre la 
oportunidad inversionista del tipo Carlos Slim) 
para atenuar el riesgo operativo y político. Y 
del Patrimonio Cultural Banamex, le puedo 
adelantar se quedaría en México… y tendría un  
nuevo museo al sur de la CDMX. 
 
Nahle, más allá de Dos Bocas. En la recta final 
del sexenio, la secretaria de Energía, Rocío Nahle, 

tiene dos oportunidades para su desempeño 
político una vez puesta en marcha la Refinería 
de Dos Bocas: apoyar la precandidatura de Clau-
dia Sheinbaum a la Presidencia de México y/o 
apuntalar su candidatura como candidata de 
Morena al gobierno de Veracruz. Si bien la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación invalidó la 
ley que buscaba reconocer como jarochos a los 
que hayan tenido hijos en territorio veracruza-
no, Nahle cumple con los requisitos de residen-
cia y por ello puede contender al interior de su 
partido contra el diputado —de escasas luces—  
Sergio Gutiérrez. Veremos. 

 
Esquivel ante Comité UNAM. Como todo 
debido proceso, la institución universitaria, a 
cargo de Enrique Graue, procedió, sin decidir “en 
caliente”, con ecuanimidad en el controvertido 
caso de la ministra Yasmín Esquivel, caso que 
en diciembre pasado acaparó el prime time de 
la discusión política nacional.  En los próximos 
días Esquivel podrá presentar sus argumentos al 
Comité de Ética de la UNAM, para argumentar 
que no plagió su tesis y sostener su versión con 
pruebas tal y como establecen los cánones de la 
prueba y el error. En esa exposición se deberán 
analizar y evaluar las declaraciones —y con espe-
cial cuidado sobre la línea del tiempo— hechas 
por el plagiado-plagiador, Edgar Ulises Báez. 

Es mucho lo que se juega en ese Comité de 
Ética. En primer y único lugar, la verdad… y de 
ahí en adelante, el crédito que en el actual Pacto 
Social tienen la UNAM y la Corte que preside 
Norma Lucía Piña. 

Hay quienes dan por cerrado que los socios de Jane Fraser 
aceptaron vender Banamex al Grupo México de Germán 

“el Buena Onda Larrea” y que ésa es la razón por la cual la presi-
denta de Citigroup visitará esta semana a Andrés Manuel López 
Obrador para difundir la nueva urbi et orbi.

ó

EL DESASTRE LLAMADO CANACINTRA 
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

juliopilotzi@hotmail.com   Twitter: @juliopilotzi

Sin duda, el presidir a la Canacintra, confor-
mada por 76 delegaciones a nivel nacional, no 
será tarea sencilla, pues hay que darle voz ante las 
autoridades y volver a retomar el liderazgo que 
perdió en la actual administración, donde Cen-
teno Reyes además de generar una gran división 
al interior, se le acusa de un posible desvío de 
recursos para viajes internacionales, además de 
estar ligado al sector farmacéutico y favorecer  
a una empresa, entre otros. 

De momento esta Cámara, organismo que 
representa al sector industrial y que tiene la 
encomienda de fomentar la competitividad y 
la productividad de las empresas, se encuentra 
a la deriva e incluso podría ser expulsada del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), que 
preside Francisco Cervantes, esto por incumplir 
el pago de cuotas y ni siquiera tratar de ponerse 
al corriente. Justo aquí, destaca Medina Ortega, 
pues los puentes que tiene con el CCE y otros 
organismos empresariales abrirían la puerta  
para la solución de éste y otros rubros. Al tiempo. 

 
Alerta estafa. Atención en entidades como 
Querétaro, Oaxaca, Sonora y Guerrero, pues la 

firma Financiera Maestra, que opera la marca 
Crédito Maestro, y que dirige Gerardo Fernán-
dez Mena, emitió una alerta tras detectar frau-
des por usurpación de identidad en dichas en-
tidades, donde los delincuentes se hacen pasar 
por la empresa a través de llamadas telefónicas, 
mensajes de WhatsApp, correo electrónico y 
hasta por correo tradicional. Y es que los de-
fraudadores ofrecen a los deudores supuestos 
convenios de liquidación de deuda contra en-
trega de carta finiquito por un monto menor a 
las obligaciones contraídas, les proporcionan un 
número de cuenta bancaria de persona física y 
desaparecen; además de que roban información 
sensible de los afectados. 

 La firma mexicana ya aclaró que ellos se 
rigen por el contrato firmado por las partes, 
que es el único documento que tiene validez, y 
jamás hacen convenios de ningún tipo, por lo 
que pidió a la ciudadanía extremar precaucio-
nes y si un supuesto agente les ofrece un arre-
glo de este tipo, o bien, les pide depositar a una 
cuenta que no sea de la empresa, sin duda algu-
na es un fraude. Al tiempo que ya entabló comu-
nicación para trabajar de la mano con institucio-

nes como la Profeco, de Ricardo Sheffield, y la  
Condusef, de Óscar Rosado Jiménez. 

 
Relevo en AMIA. El Consejo Directivo de la 
Asociación Mexicana de la Industria Automo-
triz (AMIA) designó a Odracir Barquera como 
sucesor de Fausto Cuevas en la dirección gene-
ral, cargo que asumirá a partir del 1 de febrero 
del año en curso. Fausto Cuevas Mesa, se retira 
luego de ingresar a esta asociación en 1992. El 
presidente ejecutivo de la AMIA, José Zozaya, 
agradeció su larga trayectoria al servicio del 
sector automotriz en México, quedando como 
referente en la industria. 

 
Voz en off. Jesús Ramírez, vocero de la Presi-
dencia, afirma que el fabricante de vehículos 
eléctricos estadounidense Tesla ya avanza 
con la posibilidad de construir una planta en 
un parque industrial cercano al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles específicamente 
en el parque industrial T-Mex Park que va con 
demora, ya que si usted recuerda fue hace casi 
un año cuando se colocó la primera piedra con 
800 millones de dólares para estas instalaciones 
que desean se conecten con un tren de Kansas 
City Southern que iría hacia Estados Unidos y 
Canadá. Se adelanta que sería para aprovechar 
las bondades del AIFA. El propio Elon Musk fue 
quien confirmó los planes de Tesla en México 
cuando hace unas semanas estuvo en Nuevo 
León, pero de esto aún no hay una confirmación 
real, incluso quienes saben de lo que se pondrá 
en T-Mex Park, hablan de instalaciones más  
de distribución que de fabricación… 

Luego de que este 30 de enero se cerrara el registro de aspirantes 
para presidir a la Cámara Nacional de la Industria de Transfor-

mación (Canacintra) para el periodo 2023-2024, arranca todo para 
la elección que se prevé se realice por la Asamblea el 1 de marzo 
con tres contendientes dispuestos a suceder a José Antonio Cente-
no Reyes, me refiero a José Manuel Sánchez Carranco, Esperanza 
Ortega Asad y María de Lourdes Medina Ortega. 

EU va a
panel contra 
Canadá  
por lácteos 
• Por Alina Archundia  
alina.archundia@razon.com.mx 

EL GOBIERNO de Estados Unidos anun-
ció que, por segunda ocasión, solicitará un 
panel de solución de controversias en con-
tra de Canadá por imposición de aranceles 
a las importaciones de productos lácteos 
estadunidenses que van en contra de los 
compromisos establecidos en el T-MEC. 

La Representante de Comercio de Es-
tados Unidos, Katherine Tai, anunció que 
impugnará las asignaciones de cuotas 
arancelarias establecidas por Canadá im-
plementadas el año pasado, después de 
una decisión del anterior panel. 

La funcionaria estadounidense indicó 
que su gobierno solicitó el establecimien-
to de un segundo panel, ya que el país de 
la hoja de maple persiste en implementar 
nuevos gravámenes que niegan a trabaja-
dores, agricultores, productores y expor-
tadores de Estados Unidos los bene"cios 
completos del acceso al mercado compro-
metido en el acuerdo trilateral. 

En respuesta, la ministra de Comercio 
de Canadá, Mary Ng, expuso en su cuen-
ta de Twitter que su gobierno “estaba de-
cepcionado” por la decisión del otro socio 
comercial. 

“Sabemos lo importante que son la es-
tabilidad y la certeza para nuestros agricul-
tores, trabajadores y empresarios. Siempre 
trabajaremos para garantizar que las reglas 
comerciales sean implementadas como 
era la intención, protegiendo sus medios 
de subsistencia y preparándolos para el 
éxito”, sostuvo. 

Refrendó que Canadá continuará en la 
defensa de su sistema de gestión de su-
ministros y acceso al mercado como fue 
acordado con Estados Unidos. 

“Nos mantendremos firmes contra la 
renegociación durante este panel de solu-
ción de controversia”.   

Canadá impuso dichos gravámenes 
con base en la participación que tienen 
en el mercado y asignó aranceles y nuevas 
condiciones comerciales a los importado-
res minoristas y operadores de servicios 
de alimentos a "nales del 2022. 

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

DEMÓCRATAS y republicanos del Comité de 
Agricultura de EU aplaudieron la decisión de la 
embajadora Tai, al asegurar que Canadá debe 
rendir cuentas por la violación al T-MEC.

EU SOLICITÓ en mayo del año pasado consul-
tas en el marco del T-MEC al argumentar que 
Canadá continuaba con la violación a sus com-
promisos, por sus restricciones comerciales.
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EL REGOLITO
Fina capa de roca polvorienta que cubre la 
Luna, que no di!ere de los minerales que se 
encuentran en la Tierra.

Composición 
Formado fundamentalmente por 
basaltos: feldespato, plagioclasa, 
piroxenos con o sin olivino y otros 
minerales. Además, se estima que 
contiene entre 1 a 2 por ciento de 
material procedente de meteoritos.

Ubicación 
Parece ser que la profundidad media 
del regolito en las zonas de los mares 
lunares alcanza los cuatro o cinco 
metros, mientras que en las zonas 
correspondientes a las regiones 
montañosas puede llegar a alcanzar 
los diez o incluso más metros.

Formación 
Se ha creado durante los últimos 
4,600 millones de años a partir del 
impacto de meteoroides grandes 
y pequeños , del bombardeo 
constante de micrometeoroides 
y de partículas cargadas solares y 
galácticas que rompen las rocas 
superficiales.

CAPAS DE LA LUNA
El oxígeno está atrapado en la capa de roca 

y polvo !no que cubre la super!cie de la Luna.

Capa  
parcialmente 

fundida,
480 km

Base lunar y lugar 
donde se encuentra 

el regolito.

Núcleo externo 
"uido, 330 km

Núcleo interno 
sólido, 240 km

Manto

 ICON 
construyó la 

primera casa impresa 
en 3D completamente 

aceptada por las autori-
dades de EU, en 2018, y 
desarrolla casas de este 

tipo en comunidades 
enteras en EU y 

México.

2024
Año en el que se planea, 
vuele la primera misión 

tripulada de Artemis

I N F O
G R A
F Í A

La nave llevó en 2016 
a la Estación Espacial 
Internacional una im-

presora 3D que servirá 
para fabricar nuevas 

herramientas.

El módulo de aterrizaje 
carga Olympus a la 
super!cie de la Luna.

Material para construcción

Máquina que contendrá el láser 
para la transformación

Suelo lunar

El procedmiento se 
basa en el derretimien-

to del regolito por medio 
de láser y después al 
enfriarse tendríamos 

nuestro material para la 
construcción.

EL PROYECTO
El proyecto se centra en desarrollar tecnología que permitirá a la humanidad construir puestos 

de avanzada en la Luna y Marte utilizando tierra y rocas disponibles localmente.

CYGNUS
Es una sonda espacial de suministros no 

tripulada que forma parte del programa Servicio 
Comercial de Abastecimiento de la NASA. 

PROYECTOS LUNARES
La Iniciativa de innovación de la super!cie 

Lunar desarrollará y demostrará tecnologías 
para utilizar los recursos lunares.

Lunar Flashlight
Aproximadamente del tamaño de un 

maletín, este satélite muy pequeño que 
está siendo desarrollado utilizará láseres 

de infrarrojo cercano y un espectrómetro 
a bordo para mapear el hielo en regiones.

ISRU
Poyecto que será importante para las 

misiones de reabastecimiento y a medida 
que las tripulaciones de astronautas se 

vuelven más independientes de la Tierra, la 
exploración sostenida se vuelva más viable.

VIPER
El Volatiles Investigating Polar Exploration 

Rover es un robot móvil que irá al Polo Sur lunar 
en 2023 para obtener una vista de cerca de la 
ubicación y concentración del hielo de agua, 

que eventualmente podría recolectarse para 
sustentar la exploración humana en la Luna.

FLOAT
Tren autónomo que la NASA planea 

construir en la Luna, sistema de transporte 
de cargas útiles que ayudará con el plan de 

asentamiento Lunar.

RIESGOS DEL REGOLITO 
Formado por partículas 

extremadamente !nas, pueden existir  
desde 0.01 micras hasta 800 micras.

Radiación térmica
El oscurecimiento de las superficies puede 

llevar a un aumento considerable.

Desgaste de superficies
Pueden causar efectos negativos en los 
revestimientos de objetos como: lentes 

ópticos, paneles solares, ventanas y cableado.

Nocivo para la salud
Puede llegar a ocasionar daños a los pulmones 
a los sistemas nervioso y cardiovascular de los 

astronautas.

Toxicidad
Algunas partículas pueden resultar altamente 

tóxicas, provocando inflamaciones crónicas en 
las vías respiratorias, edemas, fibrosis y, quizá, 

hasta cáncer y es muy probable que aparezcan 
problemas cardiovasculares tras pasar las 

nanopartículas al torrente sanguíneo.

EL SATÉLITE ES EL PRINCIPAL OBJETIVO PARA EL REGRESO DEL HOMBRE AL ESPACIO

Olympus, el proyecto con el que la NASA  
planea construcciones en la Luna

LA EMPRESA privada ICON recibió en el último mes de 2022, la cantidad de 57.2 
millones de dólares por su Proyecto Olympus, por parte de la agencia espacial esta-
dounidense, ya que ambas trabajan en el desarrollo de tecnología que permitirá a la 
humanidad construir puestos de avanzada en la Luna y Marte, utilizando materias 
primas disponibles localmente, en el caso de nuestro satélite, sería el regolito lunar 
lo que primordialmente se usaría con !nes constructivos. ICON es una compañía 
pionera en el uso de tecnologías avanzadas de construcción y desarrolló la primera 

casa impresa en 3D con todos los permisos en  EU en el año 2018, desde entonces 
ha entregado casas de este tipo a comunidades enteras en EU y México, por otra 
parte, también ha llevado a cabo proyectos  como la construcción de un “hábitat” 
de 158 metros cuadrados basado en Marte que se llamó Mars Dune Alpha, y la NASA 
usará en la misión Project Crew Health and Performance Analog a partir de 2023. El 
contrato entre ambas instituciones durará cinco años, y es en 2024 cuando se estima 

que Artemis I mande la primera tripulación a la Luna desde las misiones Apollo.

Grá!cos Julio Loyola y Roberto Alvarado

EXPLORACIÓN LUNAR DE LA NASA
A continuación  una recopilación de las misiones más destacadas dentro de los programas de exploración que ha llevado a cabo la NASA y sus planes a futuro.

Apollo 11
16 de julio de 1969 

Primer descenso 
lunar, cumple el 

objetivo de John F. 
Kennedy de realizar 
un aterrizaje lunar y 
regresar a la Tierra.

Apollo 12
14 de noviembre de 

1969
Segunda misión tripulada 

que llega a la luna, traen 
de vuelta materiales de la 
sonda Surveyor 3 para su 

examinación.

Apollo 14
31 de enero de 1971

Primer aterrizaje 
sobre una región 
montañosa, se 
recolectaron 

muestras en la región 
de Fra Mauro.

Apollo 15
26 de julio de 1971 
Cuarta misión en 

llevar una tripulación 
a la Luna, primera en 

utilizar el rover lunar y 
exploración de la zona 

de Rima Hadley.

Apollo 16 
16 de abril de 1972
Investigación de la 

superficie lunar en el área 
de Descartes primera 

vez que se usa una 
cámara espectrógrafo en 

la Luna.

Apollo 17 
7 de diciembre de 

1972
Última misión Apollo, 

primera misión en 
llevar a un geólogo a la 

superficie lunar.

Artemis 1
16 de noviembre de 

2022
Marca el regreso a la 
exploración lunar, su 
objetivo es probar la 
nave espacial Orión.

Artemis 2
Mayo de 2024
Primera misión 

tripulada de la nave 
espacial Orión. 

Realizará una prueba 
de sobrevuelo lunar  y 
regresará a la Tierra.

Artemis 3 
2025

Segunda misión 
Artemis tripulada y 
primera en alunizar 
desde Apollo 17, en 

1972.

UN FALLO DE SOFTWARE DESCONECTA UNO DE LOS INSTRUMENTOS 
PRINCIPALES DEL JAMES WEBB. Desde el pasado 15 de enero el NIRISS, uno de sus 

instrumentos principales, se encuentra desconectado por un error de comunicaciones.  

La NASA incluyó en la carga 
de esta sonda una impresora 
3D que usa polvo lunar para 
fabricar materiales sólidos, 
destinada a demostrar que 

el regolito lunar podría servir 
para construir.

Base lunar
Edi!caciones con presencia humana
permanente, y que ayudarán
a aprovechar los recursos lunares
y establecer un punto de partida
para exploraciones posteriores.

Pequeñas estaciones
Se busca construir 

pequeñas estaciones 
con el material para 

imprimir.

2

5

1 3 4
Olympus transforma 
el regolito lunar en 
un material de cons-
trucción para imprimir 
estructuras. Regolito lunar

Olympus se conduce 
sola a su sitio de cons-

trucción seleccionado.
Olympus aterriza en 

la super!cie lunar a 
través de un módulo de 

aterrizaje comercial.
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Dos gobiernos se ubican entre los peores 10

Venezuela, Haití  y 
Nicaragua hunden  
a AL en corrupción
Redacción • La Razón

Venezuela, Nicaragua y Haití se 
alzaron como las naciones más 
corruptas en América Latina en 
el 2022, evidenciando que la 

región es de las más afectadas por la nula 
transparencia y la in!ltración del crimen.

En el Índice de Percepción de Corrup-
ción 2022 la organización Transparencia 
Internacional ubica a dos de éstos entre 
los 10 peores, junto a otros de Asia y Áfri-
ca, que son los que menos avances re-
gistraron para erradicar el delito. Dichas 
posiciones reflejan la falta de medidas 
para frenar ese problema, que institucio-
nes son manejadas por la delincuencia o 
que se abandonó la lucha contra la impu-
nidad, lo que convierte a América Latina 
“en un terreno fértil para que "orezcan 
las redes delictivas organizadas, alimen-
tando la violencia y la inseguridad”.

Por ello, la medición enfatizó que en 
los países con el peor desempeño, según 
los puntajes desde 0, “muy corrupto”, 
hasta 100, “muy limpio”, se identificó 
que las “élites y el crimen organizado 
cooptaron instituciones”, hecho que no 
sólo afecta a los mencionados, sino a 
otras regiones de Centroamérica al enlis-
tar en ese escenario a Guatemala y Hon-
duras, en los puestos 150 y 157, respecti-
vamente, lo que contrasta con el lugar 14 
de Uruguay, el mejor del ranking.

Pero el régimen de Nicolás Maduro es 
el de peor evaluación con sólo 14 puntos, 
lo que lo coloca hasta la posición 177, su-
perado únicamente por Sudán del Sur, 
Siria y Somalia, dos de éstos africanos.

Según su historial de la última década, 
el chavismo se estancó, algo que también 
afecta a países que están varios escalones 
arriba, pues casi una veintena no ha lo-
grado avances signi!cativos. 

Sin embargo, su caso es peor —al que-
dar casi al fondo de la tabla—, pues ahí los 
“grupos criminales ejercen un amplio 
control”, principalmente en los negocios, 

LA REGIÓN ES “terreno fértil” para el crimen, expone el Índice de Percepción 2022; el régimen 
de Maduro es el peor en el lugar 177 de 180 países; reconocen fallas e in!ltración de la delincuencia

mundo@razon.com.mx Tel.555260-6001
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En Pakistán, recuperan 
cuerpos tras la tragedia
UN DÍA DESPUÉS del atentado en una mezquita, rescatis-
tas reanudaron la búsqueda y hallaron a sobrevivientes, pero 
también cadáveres, con lo que suman 100 defunciones por 
el estallido. Además, se informó que la Policía antiterrorista 
de la nación indaga cómo irrumpió el supuesto extremista.

LOS PEOR EVALUADOS 
Tres gobiernos de la región se ubican entre los más afectados 

por este "agelo.

POSICIÓN PUNTAJEPAÍS

…Y LOS MEJORES EN EL CONTINENTE

167 20R. DEMOCRÁTICA DEL CONGO +1

167 19CHAD - 1

167 19COMORAS - 1

167 19NICARAGUA - 1

167 19TURKMENISTÁN =

171 17BURUNDI - 2

171 17GUINEA ECUATORIAL =

171 17HAITÍ -3

171 17COREA DEL NORTE +1

171 17LIBIA =

14 74URUGUAY +1

176 16YEMEN =

14 74CANADÁ =

177 14VENEZUELA =

24 69ESTADOS UNIDOS +2

178 13SUDÁN DEL SUR - 2

27 67CHILE =

178 13SIRIA =

30 64BAHAMAS =

180 12SOMALIA - 1

48 54COSTA RICA - 4

65 45CUBA - 1

VENEZUELA

NICARAGUA

HAITÍ

2018

2018

2018

2019

2019

2019

2020

2020

2020

2021

2021

2021

2022

2022

2022

como la extracción de oro, lo que abre la 
puerta a contubernio, sobornos y amena-
zas que obstaculizan la limpia de todos 
los niveles del gobierno y que incide en 
otros problemas como la desigualdad 
social, el aumento de la violencia y otras 
acciones en las que siempre los más mar-
ginados resultan los más afectados.

Ello provoca la “pérdida de miles de 
millones de dólares”, mismos que cual-
quier gobierno invertiría en servicios y 
en fortalecer su plan anticorrupción.

El otro peor evaluado en el continen-
te es Haití, con sólo 13 puntos. Y es que 
arrastra severos problemas político-so-
ciales desde el 2021 tras el magnicidio de 
Jovenel Moïse; la tragedia de la que trata 
de recuperarse lo hizo perder tres escalo-
nes en medio del auge de las pandillas y 
el escándalo de vínculos entre el gobier-
no y presuntos criminales.

La isla cayó a su nivel más bajo al igua-
lar el puntaje de 2017 y del que se había 
recuperado desde el inicio de la gestión 
de Moïse, ejecutado durante una embos-
cada en su residencia, pues fue en ese 
año cuando logró 22 puntos, pero desde 
esa fecha continuó bajando.

En torno a la situación en Nicaragua, 
donde Daniel Ortega es quien ataca a la 
oposición y controla todo el poder, se de-
talló que es difícil trazar una línea entre 
las instituciones públicas y los delitos, lo 
que supone un grave obstáculo para fre-
nar la corrupción, especialmente cuando 
son los activistas los que pujan más por la 
causa, pues admitió que ésta“es liderada 
casi exclusivamente por organizaciones 
de la sociedad civil y medios de comuni-
cación independientes”.

Ello recuerda el cerco que impuso el 
sandinista contra rivales, incluyendo 

diarios, organizaciones no gubernamen-
tales y hasta a la Iglesia, a los que arresta, 
condena a delitos que el gobierno creó y 
hasta les arrebata sus instalaciones.

Sobre la evaluación en el continente 
precisa que en América “faltan acciones 
audaces” para combatir la corrupción, 
en especial cuando las instituciones 
son blanco de ataques antidemocráticos 
como asalto en el Congreso, la presiden-
cia y el Tribunal de Brasil a manos de ul-
traderechistas, con su antecedente más 
cercano en Estados Unidos cuando una 
turba invadió el Capitolio en el 2021.

Y reveló que en algunos gobiernos se 
desmantelaron las instituciones, un duro 
revés para cambios de administración 
como en Brasil y además se desdeñan 
los procesos judiciales.

Además, la organización identificó 
irregularidades que coinciden en AL, 
como el "ujo ilícito de recursos, !nan-
ciamiento ilegal de campañas y varios 
crímenes para cerrar espacios a la prensa 
y a los activistas lo que ha provocado crí-
menes contra defensores de los derechos 
humanos, principalmente en Colombia, 
México y Brasil, y el aumento e violencia 
lo que ha detonado mayor migración.

Por ello, sentenció que una de las cla-
ves para revertir esa tendencia es fortale-
cer sus instituciones, para que éstas sean 
sólidas, rubro en el que resaltó a Chile y 
Costa Rica, y mejorar los equilibrios en 
el gobierno, pues “las Américas tienen la 
oportunidad  de superar (retos) y cons-
truir sociedades más democráticas”.

LA ORGANIZACIÓN recriminó que algunas re-
giones relegan esta lucha, pues no la consideran 
una prioridad, pese a los impactos que puede 
provocar en otros rubros.

LOS REPROBADOS  
Éstas son las zonas más afectadas por el sometimiento e instituciones débiles.

SE ESTANCÓ EN LA ÚLTIMA DÉCADA, PUES NO HA VARIADO POSICIONES EN LOS ÚLTIMOS AÑOS, DEBIDO AL AMPLIO CONTROL DEL CRIMEN SOBRE EL 
GOBIERNO Y ALGUNOS NEGOCIOS.

LA FALTA DE RESPUESTA AGRAVA LA DESIGUALDAD SOCIAL Y LA VIOLENCIA.

EL RÉGIMEN DE DANIEL ORTEGA ES IDENTIFICADO COMO UNO EN EL QUE NO SE DISTINGUE LA SEPARACIÓN ENTRE PODER Y GRUPOS CRIMINALES.

RECONOCEN QUE LA LUCHA ANTICORRUPCIÓN PROVIENE MÁS DE LA SOCIEDAD QUE DE LAS AUTORIDADES.

DESDE SU PUNTO MÁS ALTO EN 2017 REGISTRA UNA CAÍDA, MISMA QUE SE AHONDÓ TRAS EL MAGNICIDIO DE JOVENEL MOÏSE, 
PERIODO EN EL QUE TAMBIÉN CRECIÓ EL PODER DE LAS PANDILLAS.

TAMBIÉN ES SEÑALADA POR LOS VÍNCULOS DEL NUEVO GOBIERNO CON ORGANIZACIONES DELICTIVAS.
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Años atrás 

se comenzó a evaluar el 
Índice de Percepción de 

la Corrupción
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TELEVISIÓN. Atresmedia arrasa en enero y suma 15 meses líder P. 54

Portaceli lleva a escena 
una Madame Bovary 
que no quiere ser 
princesa Disney P.40

Una inteligencia 
artifi cial encuentra 
una comedia inédita 
de Lope de Vega P. 38 - 39

Puigdemont no quiere volver 
para ser baza electoral de Sánchez 

El alza del 
SMI costará 
1.547 euros 
más por 
trabajador 
Sánchez ataca a los 
empresarios y le roba 
el crédito a Díaz P.22 - 23

DAVID JAR

Alberto Núñez Feijóo se dirige al presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, ayer, en el Senado

La Justicia europea respalda a Llarena 
y encauza la OEDE contra el expresident

El euríbor no 
afl oja y encarece 
las hipotecas 
casi 3.500 euros 
en enero 

Sube hasta el 3,337%, 
el mayor desde 2008 P. 24

La Justicia europea encauzó ayer 
la euroorden contra Carles Puigde-
mont, pero el expresidente catalán 
descarta que un hipotético regreso 
–entregado por Bélgica o ampa-

rándose en su inmunidad– se vaya 
a producir en la recta ! nal hacia las 
próximas generales. Fuentes cer-
canas al líder independentista ase-
guran que en ningún caso va a 

convertirse en una baza electoral 
del Gobierno de Pedro Sánchez. El 
Tribunal de Justicia de la Unión 
Europea determinó que Bélgica no 
puede negar la OEDE solo porque 

no vea al Tribunal Supremo de Es-
paña competente y apuntó que 
debería demostrar fallos «genera-
lizados» o falta de tutela judicial a 
un «grupo de personas». P.  6 - 7

Feijóo, a Sánchez: es el presidente «menos feminista» 
El jefe del Ejecutivo trata de sortear en el Senado el «sí es sí» ante la incomodidad por su fracaso. «¿Va a 
permitir que su Gobierno siga insultando a todos los que se lo hemos advertido?», dice el líder del PP P. 8 - 9

1,249%

2,233%

3,337%

0,50%

1,25%

2,0%

2,5%

2,828%
Nov.

Sep.

Ago.

Ene.
2023

Euríbor

Tipos de
interés

El TJUE recuerda a Bélgica que debería 
demostrar «defi ciencias generalizadas»

Génova no fi chará 
ahora a Villacís 
para el equipo 
nacional 

Avala la posición de 
Ayuso y reprocha 
las negociaciones P. 8

Francia se abre
a enviar cazas a 
Ucrania a pesar 
de los vetos P. 16 - 17

Primera 
victoria de la 
Superliga sobre 
la UEFA P. 49

0$67(5B(63$1Ű$B��LQGG����0$67(5B(63$1Ű$B��LQGG���� ��������������������������������



16 INTERNACIONAL Miércoles. 1 de febrero de 2023  •  LA RAZÓN

Francia se abre a enviar 
cazas a pesar de los vetos

►Polonia y Países Bajos no lo descartan. Mientras EE UU y Alemania 
hacen frente común en su rechazo a entregar aviones de combate a Kyiv

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

U
na vez más, los 
aliados de la OTAN 
vuelven a deshojar 
la margarita sobre 
qué tipo de arma-

mento enviar a Ucrania. Roto el 
tabú de los tanques, todo indicaba 
que la posibilidad de proveer a 
Kyiv con cazas F-16 iba a materia-
lizarse más tarde o más temprano. 
El problema radica en que las re-
servas de los misiles ucranianos se 
está agotando y que los F-16, al 
estar equipados con misiles aire-
aire con radares protegidos elec-
trónicamente, pueden ayudar a 
que el Ejército ucraniano se de-
! enda en igualdad de condiciones 
frente a los ataques indiscrimina-
dos del Ejército ruso.

Las resistencias son muchas y los 
«noes» de Washington y Berlín es-
tán marcando este debate. Aunque 
hay otros países mucho más pro-
clives como Francia, Polonia y Paí-
ses Bajos, en las últimas horas la 
prudencia ha sido la nota domi-
nante. Parece que la máxima es 
presionar sin que se note y no ten-
sar la cuerda demasiado, por el 
miedo a que acabe rompiéndose 
en un momento especialmente 
difícil en el campo de batalla.

«No», aseguró este lunes rotundo 
el presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, sin dar explicaciones y 
sin abrir la puerta siquiera leve-
mente al envío de cazas F-16, cuan-
do los periodistas le preguntaron. 
Una réplica casi idéntica al «Nein» 
alemán de los últimos días, en lo 
que parece un frente unido de Was-
hington y Berlín que, sin embargo 
aleja al canciller Olaf Scholz de su 
tradicional aliado europeo: Fran-
cia. El presidente francés, Emma-
nuel Macron, ha sido mucho más 
comedido y no ha descartado de 
manera categórica esta opción, 
aunque ha comenzado a poner 
condiciones. Para Macron resulta 
fundamental que los cazas se utili-
cen para defender al pueblo ucra-
niano y no para avanzar en territo-
rio ruso, como modo de que Moscú 

solo un preludio de los «síes». El 
fabricante Lockheed Martin ha 
anunciado que aumentará la pro-
ducción de F-16 ante la posibilidad 
de que los aliados decidan sumi-
nistrárselos a Kyiv. En verano, el 
Congreso de EE UU ya aprobó una 
partida de 100 millones de dólares 
para entrenar a pilotos ucranianos 
en el manejo de estos cazas y desde 
noviembre el Ejército de Ucrania 
seleccionó a sus pilotos más prepa-
rados para recibir este tipo de ins-
trucción, que puede llegar a abar-
car seis meses. En todo caso, este 
debate vuelve a dejar a París y Ber-
lín en orillas opuestas. Mientras, 
Alemania pre! ere quedar guareci-
da bajo el manto protector de EE 
UU y no tomar decisiones en soli-
tario, la soberanía estratégica euro-
pea promulgada por Francia puede 
quedar sepultada en el olvido. Si 

no interprete este paso como una 
entrada directa en el con" icto.

Si bien Países Bajos en el pasado 
había dejado la puerta abierta al 
envío de cazas, el primer ministro 
holandés, Mark Rutte, ha querido 
aclarar esta semana que no se han 
producido solicitudes formales y 

que proveer a Kyiv de estas aerona-
ves sería un «paso muy grande». 
Polonia, uno de los países que más 
presionó a Berlín para el envío de 
los carros de combate Leopard, 
ahora pre! ere escudarse en la ne-
cesaria coordinación con el resto 
de los aliados de la OTAN. «De mo-

mento, no hay conversaciones o! -
ciales sobre la transferencia de F-16 
polacos a Ucrania», declaró ayer a 
la agencia AFP el viceministro de 
Defensa polaco, Wojciech Skur-
kiewicz. La industria armamentís-
tica cree que, al igual que sucedió 
con los tanques, los «noes» son tan 

Guerra en Europa
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bien hace una semana, París y Ber-
lín esceni! caron su amistad e in-
tentaron hacer olvidar las profun-
das discrepancias de los últimos 
meses –entre ellas un polémico 
viaje de Scholz a Pekín en solita-
rio–, lo cierto es que la guerra en 
Ucrania ha vuelto a dejar de mani-
! esto la diferente manera de ver el 
mundo de los dos países en ámbi-
tos como la energía y la defensa.

Este viernes se celebrará en Kyiv 
una cumbre Ucrania-UE, lo que 
conllevará a que la presidenta de la 
Comisión Europea, Ursula von der 
Leyen, y el presidente del Consejo, 
Charles Michel, se desplacen hasta 
el país en guerra. Aunque este en-
cuentro no está inicialmente pen-
sado para hablar de armamento, 
parece imposible que las autorida-
des ucranianas no aprovechen la 
cita para hacer un nuevo llama-

miento. Las rotundas declaracio-
nes de Biden se produjeron des-
pués de que el digital «Politico» 
publicara a través de funcionarios 
anónimos que el Pentágono estaba 
considerando enviar cazas, aun-
que la decisión ! nal no estuviera 
tomada. En realidad, el debate lleva 
vigente desde hace meses, cuando 
los ataques con misiles se multipli-
caron. Pero a pocos días de que se 
cumpla el primer aniversario del 
comienzo de la contienda y las tro-
pas de Vladimir Putin parecen 
estar resarciéndose de algunas 
derrotas de los últimos meses, Vo-
lodimir Zelenski ha vuelto a im-
plorar este tipo de cazas de fabri-
cación estadounidense, pero que 
poseen una cincuentena de paí-
ses, que podrían acabar enviando 
estas aeronaves aunque Berlín y 
Washington no lo hagan.

El secretario general 

de la OTAN, Jens 

Stoltenberg, ayer

►El ministro de Exterio-
res de Ucrania, Dimitro 
Kuleba, informó que las 
Fuerzas Armadas 
ucranianas recibirán 
entre 120 y 140 carros de 
combate en el marco de 
la primera ronda de 
suministros confi rma-
dos por las potencias 
occidentales. Según ha 
detallado Kuleba, Kyiv 
cuenta con recibir 
modelos occidentales 
como los Leopard 
alemanes, los Challen-
ger británicos, los 
Abrams estadouniden-
ses e incluso los Leclerc 
franceses. Así, Kuleba 
aprovechó para incidir 
una vez más en que la 
llamada «coalición de 
tanques» es una enorme 
victoria no solo para el 
Ejército de cara a 
defenderse de Rusia, 
sino también un desta-
cable logro para el 
prestigio de la diploma-
cia ucraniana en sí 
misma. Respecto a este 
grupo de países compro-
metidos con el suminis-
tro de tanques, Kuleba 
indicó que, de momento, 
está conformado por 
hasta doce naciones.

Primer envío      
de hasta 140 
tanques pesados

«Me despierto esperando 
que mi padre sea liberado»

Si bien Jersón está ahora en ma-
nos ucranianas, se desconoce el 
destino de algunos de sus ciuda-
danos, incluido su alcalde. Igor 
Kolyjaev fue capturado por las 
autoridades instaladas por Rusia 
en junio. Según la editora de «Ka-
vun.City», Yevgenia Virlych, Ko-
lyjaev fue secuestrado de su o! ci-
na improvisada donde se mudó 
junto con otros funcionarios que 
se negaron a colaborar con los 
rusos y donde trabajó para garan-
tizar que los vecinos siguieran 
recibiendo los servicios básicos.

No existe información o! cial 
de fuentes rusas o ucranianas 
sobre su paradero con la O! ci-
na de Información de Ucra-
nia solo revelando recien-
temente que recibió 
información de que Koly-
jaev puede estar en ma-
nos rusas. Algunos de los 
que fueron liberados tes-
tificaron que el alcalde 
estuvo detenido en un 
«podval», una prisión im-
provisada, en Jersón y luego 

Rostyslav Averchuk. LEÓPOLIS

►Igor Kolyjaev, el 
alcalde de Jersón, 
es uno de los 3.000 
ucranianos 
retenidos por Rusia

fue trasladado a otro lugar en la 
misma región. Su familia se ve 
obligada a atravesar la incerti-
dumbre y el miedo a que lo mal-
traten como a muchos otros en 
las zonas ocupadas por Rusia, 
donde se han encontrado dece-
nas de «cámaras de tortura».

Su hijo Sviatoslav comparte su 
dolor e ilusión: «Me despierto 
con la esperanza de levantar el 
teléfono y ver la noticia de que mi 
padre ha sido liberado, que ha 
sido devuelto a Ucrania y que 
simplemente está vivo. Vivo to-
dos los días con la esperanza y la 
fe de que pasará todo este horror 
lo antes posible». Según Sviatos-
lav, la salud de su padre se en-
cuentra en un «estado muy críti-
co», ya que permanece en 
aislamiento. Kolyjaev está mal 
alimentado y su guardia lo mal-
trata regularmente, escribe.

Sospecha que su padre puede 
ser castigado por su insistencia en 
que Jersón seguía siendo una ciu-
dad ucraniana. Pero espera que 
Igor supere todas las di! cultades: 
«¡Estoy seguro de que Volodimir 
Zelenski otorgó merecidamente 
a mi padre un premio por su va-
lor!». Mientras la ciudad estaba 
ocupada, Kolyjaev pidió aclara-
ciones a Zelenski sobre cómo 
deberían comportarse los funcio-
narios para evitar ser vistos como 
colaboradores.

Algunas personas que antes 
eran capturadas por los rusos en 
la región fueron liberadas tras pa-
sar días, semanas o meses en con-
finamiento, como el periodista 
Oleg Baturyn. Otros, como el re-
portero Sergiy Tsygipa, han per-
manecido separados de sus fami-
lias desde el momento de su 
secuestro. Tsygipa fue secuestra-
do mientras paseaba a su perro 
en marzo. Apareció más tarde en 
la televisión rusa en un largo ví-
deo donde repetía los principales 

mensajes de la propaganda 
rusa. Esto hizo que su hija te-

miera que lo habían tortu-
rado. Al menos ella sabe 
que es probable que esté 
vivo mientras docenas de 
otros siguen desapareci-
dos. Se estima que al me-
nos 3.000 civiles están en 
cautiverio de los rusos y 

solo algunos están en los 
intercambios de prisioneros.
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Francia se abre a enviar 
cazas a pesar de los vetos

►Polonia y Países Bajos no lo descartan. Mientras EE UU y Alemania 
hacen frente común en su rechazo a entregar aviones de combate a Kyiv

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

U
na vez más, los 
aliados de la OTAN 
vuelven a deshojar 
la margarita sobre 
qué tipo de arma-

mento enviar a Ucrania. Roto el 
tabú de los tanques, todo indicaba 
que la posibilidad de proveer a 
Kyiv con cazas F-16 iba a materia-
lizarse más tarde o más temprano. 
El problema radica en que las re-
servas de los misiles ucranianos se 
está agotando y que los F-16, al 
estar equipados con misiles aire-
aire con radares protegidos elec-
trónicamente, pueden ayudar a 
que el Ejército ucraniano se de-
! enda en igualdad de condiciones 
frente a los ataques indiscrimina-
dos del Ejército ruso.

Las resistencias son muchas y los 
«noes» de Washington y Berlín es-
tán marcando este debate. Aunque 
hay otros países mucho más pro-
clives como Francia, Polonia y Paí-
ses Bajos, en las últimas horas la 
prudencia ha sido la nota domi-
nante. Parece que la máxima es 
presionar sin que se note y no ten-
sar la cuerda demasiado, por el 
miedo a que acabe rompiéndose 
en un momento especialmente 
difícil en el campo de batalla.

«No», aseguró este lunes rotundo 
el presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, sin dar explicaciones y 
sin abrir la puerta siquiera leve-
mente al envío de cazas F-16, cuan-
do los periodistas le preguntaron. 
Una réplica casi idéntica al «Nein» 
alemán de los últimos días, en lo 
que parece un frente unido de Was-
hington y Berlín que, sin embargo 
aleja al canciller Olaf Scholz de su 
tradicional aliado europeo: Fran-
cia. El presidente francés, Emma-
nuel Macron, ha sido mucho más 
comedido y no ha descartado de 
manera categórica esta opción, 
aunque ha comenzado a poner 
condiciones. Para Macron resulta 
fundamental que los cazas se utili-
cen para defender al pueblo ucra-
niano y no para avanzar en territo-
rio ruso, como modo de que Moscú 

solo un preludio de los «síes». El 
fabricante Lockheed Martin ha 
anunciado que aumentará la pro-
ducción de F-16 ante la posibilidad 
de que los aliados decidan sumi-
nistrárselos a Kyiv. En verano, el 
Congreso de EE UU ya aprobó una 
partida de 100 millones de dólares 
para entrenar a pilotos ucranianos 
en el manejo de estos cazas y desde 
noviembre el Ejército de Ucrania 
seleccionó a sus pilotos más prepa-
rados para recibir este tipo de ins-
trucción, que puede llegar a abar-
car seis meses. En todo caso, este 
debate vuelve a dejar a París y Ber-
lín en orillas opuestas. Mientras, 
Alemania pre! ere quedar guareci-
da bajo el manto protector de EE 
UU y no tomar decisiones en soli-
tario, la soberanía estratégica euro-
pea promulgada por Francia puede 
quedar sepultada en el olvido. Si 

no interprete este paso como una 
entrada directa en el con" icto.

Si bien Países Bajos en el pasado 
había dejado la puerta abierta al 
envío de cazas, el primer ministro 
holandés, Mark Rutte, ha querido 
aclarar esta semana que no se han 
producido solicitudes formales y 

que proveer a Kyiv de estas aerona-
ves sería un «paso muy grande». 
Polonia, uno de los países que más 
presionó a Berlín para el envío de 
los carros de combate Leopard, 
ahora pre! ere escudarse en la ne-
cesaria coordinación con el resto 
de los aliados de la OTAN. «De mo-

mento, no hay conversaciones o! -
ciales sobre la transferencia de F-16 
polacos a Ucrania», declaró ayer a 
la agencia AFP el viceministro de 
Defensa polaco, Wojciech Skur-
kiewicz. La industria armamentís-
tica cree que, al igual que sucedió 
con los tanques, los «noes» son tan 

Guerra en Europa
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bien hace una semana, París y Ber-
lín esceni! caron su amistad e in-
tentaron hacer olvidar las profun-
das discrepancias de los últimos 
meses –entre ellas un polémico 
viaje de Scholz a Pekín en solita-
rio–, lo cierto es que la guerra en 
Ucrania ha vuelto a dejar de mani-
! esto la diferente manera de ver el 
mundo de los dos países en ámbi-
tos como la energía y la defensa.

Este viernes se celebrará en Kyiv 
una cumbre Ucrania-UE, lo que 
conllevará a que la presidenta de la 
Comisión Europea, Ursula von der 
Leyen, y el presidente del Consejo, 
Charles Michel, se desplacen hasta 
el país en guerra. Aunque este en-
cuentro no está inicialmente pen-
sado para hablar de armamento, 
parece imposible que las autorida-
des ucranianas no aprovechen la 
cita para hacer un nuevo llama-

miento. Las rotundas declaracio-
nes de Biden se produjeron des-
pués de que el digital «Politico» 
publicara a través de funcionarios 
anónimos que el Pentágono estaba 
considerando enviar cazas, aun-
que la decisión ! nal no estuviera 
tomada. En realidad, el debate lleva 
vigente desde hace meses, cuando 
los ataques con misiles se multipli-
caron. Pero a pocos días de que se 
cumpla el primer aniversario del 
comienzo de la contienda y las tro-
pas de Vladimir Putin parecen 
estar resarciéndose de algunas 
derrotas de los últimos meses, Vo-
lodimir Zelenski ha vuelto a im-
plorar este tipo de cazas de fabri-
cación estadounidense, pero que 
poseen una cincuentena de paí-
ses, que podrían acabar enviando 
estas aeronaves aunque Berlín y 
Washington no lo hagan.

El secretario general 

de la OTAN, Jens 

Stoltenberg, ayer

►El ministro de Exterio-
res de Ucrania, Dimitro 
Kuleba, informó que las 
Fuerzas Armadas 
ucranianas recibirán 
entre 120 y 140 carros de 
combate en el marco de 
la primera ronda de 
suministros confi rma-
dos por las potencias 
occidentales. Según ha 
detallado Kuleba, Kyiv 
cuenta con recibir 
modelos occidentales 
como los Leopard 
alemanes, los Challen-
ger británicos, los 
Abrams estadouniden-
ses e incluso los Leclerc 
franceses. Así, Kuleba 
aprovechó para incidir 
una vez más en que la 
llamada «coalición de 
tanques» es una enorme 
victoria no solo para el 
Ejército de cara a 
defenderse de Rusia, 
sino también un desta-
cable logro para el 
prestigio de la diploma-
cia ucraniana en sí 
misma. Respecto a este 
grupo de países compro-
metidos con el suminis-
tro de tanques, Kuleba 
indicó que, de momento, 
está conformado por 
hasta doce naciones.

Primer envío      
de hasta 140 
tanques pesados

«Me despierto esperando 
que mi padre sea liberado»

Si bien Jersón está ahora en ma-
nos ucranianas, se desconoce el 
destino de algunos de sus ciuda-
danos, incluido su alcalde. Igor 
Kolyjaev fue capturado por las 
autoridades instaladas por Rusia 
en junio. Según la editora de «Ka-
vun.City», Yevgenia Virlych, Ko-
lyjaev fue secuestrado de su o! ci-
na improvisada donde se mudó 
junto con otros funcionarios que 
se negaron a colaborar con los 
rusos y donde trabajó para garan-
tizar que los vecinos siguieran 
recibiendo los servicios básicos.

No existe información o! cial 
de fuentes rusas o ucranianas 
sobre su paradero con la O! ci-
na de Información de Ucra-
nia solo revelando recien-
temente que recibió 
información de que Koly-
jaev puede estar en ma-
nos rusas. Algunos de los 
que fueron liberados tes-
tificaron que el alcalde 
estuvo detenido en un 
«podval», una prisión im-
provisada, en Jersón y luego 

Rostyslav Averchuk. LEÓPOLIS

►Igor Kolyjaev, el 
alcalde de Jersón, 
es uno de los 3.000 
ucranianos 
retenidos por Rusia

fue trasladado a otro lugar en la 
misma región. Su familia se ve 
obligada a atravesar la incerti-
dumbre y el miedo a que lo mal-
traten como a muchos otros en 
las zonas ocupadas por Rusia, 
donde se han encontrado dece-
nas de «cámaras de tortura».

Su hijo Sviatoslav comparte su 
dolor e ilusión: «Me despierto 
con la esperanza de levantar el 
teléfono y ver la noticia de que mi 
padre ha sido liberado, que ha 
sido devuelto a Ucrania y que 
simplemente está vivo. Vivo to-
dos los días con la esperanza y la 
fe de que pasará todo este horror 
lo antes posible». Según Sviatos-
lav, la salud de su padre se en-
cuentra en un «estado muy críti-
co», ya que permanece en 
aislamiento. Kolyjaev está mal 
alimentado y su guardia lo mal-
trata regularmente, escribe.

Sospecha que su padre puede 
ser castigado por su insistencia en 
que Jersón seguía siendo una ciu-
dad ucraniana. Pero espera que 
Igor supere todas las di! cultades: 
«¡Estoy seguro de que Volodimir 
Zelenski otorgó merecidamente 
a mi padre un premio por su va-
lor!». Mientras la ciudad estaba 
ocupada, Kolyjaev pidió aclara-
ciones a Zelenski sobre cómo 
deberían comportarse los funcio-
narios para evitar ser vistos como 
colaboradores.

Algunas personas que antes 
eran capturadas por los rusos en 
la región fueron liberadas tras pa-
sar días, semanas o meses en con-
finamiento, como el periodista 
Oleg Baturyn. Otros, como el re-
portero Sergiy Tsygipa, han per-
manecido separados de sus fami-
lias desde el momento de su 
secuestro. Tsygipa fue secuestra-
do mientras paseaba a su perro 
en marzo. Apareció más tarde en 
la televisión rusa en un largo ví-
deo donde repetía los principales 

mensajes de la propaganda 
rusa. Esto hizo que su hija te-

miera que lo habían tortu-
rado. Al menos ella sabe 
que es probable que esté 
vivo mientras docenas de 
otros siguen desapareci-
dos. Se estima que al me-
nos 3.000 civiles están en 
cautiverio de los rusos y 

solo algunos están en los 
intercambios de prisioneros.
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La presión sobre Emmanuel Ma-
cron se intensi! ca en la antesala 
del debate parlamentario de su 
controvertida reforma de las pen-
siones. La unión sindical, nunca 
antes vista desde hace más de una 
década en Francia, volvió a con-
gregar ayer, por segunda vez en 
menos de dos semanas, a una 
enorme masa de manifestantes en 
las calles de todo el país para pro-

Carlos Herranz. PARÍS

►Los sindicatos reúnen a 2,8 millones de manifestantes en toda 
Francia en la segunda huelga contra la reforma estrella

Aumenta la presión sobre 
Macron con las pensiones

Manifestación en París contra el retraso de la edad de jubilación a los 64 años planteada por el Gobierno

EFE

personas, una cifra que sobrepasa 
las 400.000 de la primera jornada 
de huelga, hace ahora diez días. Al 
cierre de esta edición, se cuanti! -
caban una treintena de detencio-
nes por algunos disturbios aisla-
dos al término de la manifestación 
en la explanada de los Inválidos. 
Pero sin duda la nota más caracte-
rística en cuanto a cifras de este 
segundo asalto de los sindicatos 
en la calle ha estado en el fuerte 
aumento experimentado en otras 
ciudades de Francia respecto a 

testar contra el retraso de la edad 
de jubilación de los 62 años actua-
les a los 64 que pretende el polé-
mico texto que llega el lunes a la 
Asamblea Nacional para un duro 
debate. 2,8 millones de personas 
se manifestaron contra la reforma 
por toda Francia, según recuentos 
sindicales, cifra que Interior reba-
jaba anoche a la mitad.

En París, la principal de las 250 
concentraciones que se repartían 
ayer por todo el territorio galo, el 
sindicato CGT avanzaba 500.000 

hace diez días, caso especial de 
Marsella. 

Lo paradójico de la jornada ha 
sido que el porcentaje de huelguis-
tas por sectores ha sido, sin embar-
go, algo inferior al de la primera 
movilización. Sectores estratégi-
cos como transportes y especial-
mente, energía, han seguido bien 
movilizados con casi todas las re-
! nerías paradas y el transporte de 
las principales ciudades del país, 
en mínimos. Sin embargo, en otros 
sectores como la educación los 
porcentajes han sido menores. En 
las escuelas y liceos, un 26% de los 
docentes siguió la huelga, según el 
Ministerio de la Educación Nacio-
nal, 12 puntos menos que el 19 de 
enero. Entre los funcionarios pú-
blicos del Estado, fueron a la huel-
ga un 19,4%, frente al 28% el 19 de 
enero, según el Gobierno. Cifras 
que pudieran mostrar cierta ero-
sión en algunos sectores en la que 
el Gobierno espera apoyarse en las 

próximas semanas. Los sindicatos 
ya han anunciado que continua-
rán con su movilización con dos 
nuevas jornadas el martes 7 y el 
sábado 11 de febrero.

Guerra de cifras aparte, sí hay 
una certeza destacable tomando 
incluso las cifras aportadas por el 
Gobierno: el movimiento contra 
la reforma estrella de Macron au-
menta claramente y el Gobierno 
no logra desactivar el polvorín de 
las calles. Incluso lo muestra la 
demoscopia. Tomando los últi-
mos sondeos, también aumenta 
el porcentaje de franceses contra 
la reforma según avanzan los días. 
Casi tres de cada cuatro franceses 
considera injusto el proyecto. El 
Ejecutivo considera que la refor-
ma es «indispensable» y se niega 
a ceder. En este sentido, Macron 
sostiene que prolongar la vida la-
boral es necesario para preservar 
un sistema de pensiones digno y 
justo dado el incuestionable enve-
jecimiento demográ! co. Los de-
tractores de la reforma señalan 
que esta penalizará a las personas 
que empezaron a trabajar más jó-
venes y en empleos que implican 
un desgaste físico.

Macron se encuentra ahora bajo 
presión y en una encrucijada de 
difícil salida. Si cede, su credibili-
dad como presidente reformista  
quedará tocada. Si sigue adelante, 
se arriesga a que el malestar social 
marque a fuego el resto de sus días 
en el Elíseo hasta 2027 con el ries-
go de erupciones como el movi-
miento de los «chalecos amari-
llos», que lo puso contra las 
cuerdas en su primer mandato. 

Pero no solo Macron se encuen-
tra bajo la presión de la calle, tam-
bién los diputados que arrancan 
el debate de la reforma. Hasta aho-
ra las cuentas para el Gobierno 
pasaban en apoyarse en la dere-
cha moderada de Los Republica-
nos para sacar adelante la reforma. 
Pero según los días pasan, más 
nubarrones aparecen sobre la arit-
mética parlamentaria. No todos 
los 62 diputados de LR tiene claro 
su apoyo al texto y, lo que es peor 
para el Gobierno, comienzan a 
aparecer dudas en el centrista blo-
que de Macron, que ya no cuenta 
con mayoría absoluta desde las 
últimas legislativas. Ese es preci-
samente el objetivo de la unión 
sindical: crear ! suras en el bloque 
de apoyo a la reforma. Y ahí llega-
ría un desenlace clave y de alto 
voltaje: si el Gobierno no encon-
trara una mayoría parlamentaria, 
tiene una alternativa: aplicar el 
artículo 49.3 de la Constitución, 
que permite poner ! n a los deba-
tes y adoptar la ley por decreto. En 
este caso, la oposición solo puede 
abortarla con una presentación de 
moción de censura. 

►«Esta reforma es 
fundamental cuando 
nos comparamos en 
Europa y para salvar 
nuestro sistema de 
distribución» de 
pensiones, aseguró la 
víspera de la huelga 
Emmanuel Macron 
desde La Haya en una 
rueda de prensa junto al 
primer ministro de 
Países Bajos, Mark 
Rutte. Preguntado por 
las palabras de la 
primera ministra 
francesa, Elisabeth 
Borne, quien dijo el fi n 
de semana que el plan 
de la subida de la edad 
mínima de jubilación a 
64 años es «innegocia-
ble», Macron afi rmó que 
lo dijo «con buenas 
razones» detrás. 
El Gobierno francés  
preparó un dispositivo 
de 11.000 policías y 
gendarmes para vigilar 
las movilizaciones 
convocadas para ayer 
por los sindicatos en 
protesta por la medida 
que pretende subir la 
edad de jubilación de los 
62 años actuales hasta 
los 64, de forma gradual 
y hasta que se asiente y 
exigir 43 años de 
cotización para recibir 
la pensión íntegra.

Una reforma 
«fundamental 
e innegociable»
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Los recientes atentados contra va-
rias sedes diplomáticas italianas 
situadas en Atenas, Berlín y Barce-
lona han encendido las alarmas 
en Italia y han provocado un en-
frentamiento entre la oposición y 
el Gobierno presidido por Giorgia 
Meloni, que rechaza la reforma del 
41-bis, un régimen carcelario ex-
tremadamente duro, que en el país 
transalpino se aplica a casos ex-
cepcionales, la mayoría relaciona-
dos con la ma! a o el terrorismo.

La huelga de hambre protago-
nizada por el preso anarquista 
Alfredo Cospito ha abierto en Italia 
el debate en torno al estricto régi-
men de aislamiento carcelario en 
el que se encuentra el reo. Cospito, 
que lleva más de 100 días en huel-
ga de hambre, cumple una conde-
na de 20 años por 
haber perpetrado 
varios atentados 
sin víctimas mor-
tales. Se le acusa, 
entre otros deli-
tos, de haber co-
locado una bom-
ba contra una 
academia de carabinieri en Turín. 
Encarcelado desde hace seis años 
en una prisión de máxima seguri-
dad de Cerdeña, en mayo fue tras-
ladado al 41-bis. Desde entonces, 
los actos violentos por parte de 
grupos anarquistas para exigir la 
abolición de este régimen, que 
implica el aislamiento casi total, se 
han intensi! cado.

«El 41-bis no se toca», dijo tajan-
te el ministro de Justicia, Carlo 
Nordio, en una rueda de prensa 
celebrada ayer junto a los titulares 
de Exteriores, Antonio Tajani, y de 
Interior, Matteo Piantedosi. Casi al 
mismo tiempo, la Cámara de los 
Diputados tuvo que suspender la 
sesión en la que se debatía la crea-
ción de una comisión antima! a, 
después de que se produjera un 
duro enfrentamiento en el hemi-

Soraya Melguizo. ROMA

►Atacan sedes diplomáticas en Barcelona, 
Berlín y Atenas en protesta por la situación 
de un preso terrorista en huelga de hambre

Los anarquistas 
italianos 
declaran la 
guerra a Meloni

Policías españoles 

custodian la Embajada 

de Italia en Madrid

AP

prendieron fuego a un repetidor 
eléctrico que apareció con la ins-
cripción: «Cospito fuera». Las pro-
testas coincidieron con los ataques 
solo unas horas antes contra las 
sedes diplomáticas italianas en 
Barcelona y Berlín, donde los 
anarquistas quemaron el coche de 
un funcionario de la embajada en 
la capital alemana.

El lunes el Ejecutivo celebró un 
Consejo de Ministros para anali-
zar el caso de Cospito, pero la pri-
mera ministra advirtió de que 
ninguna acción violenta conse-
guirá «intimidar» a las institucio-
nes. «Y menos aún si el objetivo es 
" exibilizar el régimen de deten-
ción más severo para los respon-
sables de actos terroristas», asegu-
ró Meloni en un comunicado.

ningún grupo», al mismo tiempo 
que subrayó la necesidad de «for-
talecer el sistema de defensa de la 
red diplomática italiana en el ex-
terior» para hacer frente a los ata-
ques y las amenazas contra «em-
bajadas y consulados». El temor 
del Gobierno es que los ataques 
contra sedes institucionales en el 
extranjero acaben uniendo «fren-
tes antagonistas» para «compartir 
una batalla», subrayó el ministro 
del Interior, Matteo Piantedosi, en 
alusión al crimen organizada.

El sábado, la Policía detuvo en 
Roma a más de 40 personas du-
rante una manifestación en la que 
resultó herido un agente. Los al-
tercados se multiplicaron en otras 
ciudades del país, como Milán y 
Turín, donde los manifestantes 

ciclo cuando el diputado de Her-
manos de Italia Giovanni Donzelli 
recordó la reciente visita a la cárcel 
de algunos miembros del Partido 
Democrático para conocer las 
condiciones de salud del líder 
anarquista. Donzelli aseguro que 
la ma! a «está utilizando» al «tero-
rista Cospito para que el Estado 
ceda en el 41-bis» y exigió al PD 
que aclarara si «la izquierda está 
del lado del Estado o de los terro-
ristas y la ma! a». Una acusación 
que provocó la protesta formal de 
la oposición.

Este lunes Cospito fue traslada-
do desde Cerdeña a la cárcel de 
máxima seguridad de Opera, en 
Milán, que posee una estructura 
sanitaria adecuada para poder 
hacer frente a los problemas de 
salud del preso, que ha perdido 
más de 50 kilos desde que comen-
zó la huelga. Sin embargo, el Eje-

cutivo asegura 
que no cederá al 
«chantaje» de los 
anarquistas. El 
Gobierno prestará 
«máxima aten-
ción al estado de 
salud» de Cospito, 
pero es «impensa-

ble» que se «cambien las condicio-
nes de detención» porque «si lo 
hacemos, mañana podremos en-
contrarnos con cientos de ma! o-
sos actuando de la misma mane-
ra», aseguró el ministro de 
Justicia.

Por su parte, el responsable de 
Exteriores advirtió de que existe 
«una campaña internacional 
anarquista» contra las institucio-
nes «en Italia y el extranjero». Y 
puso como ejemplo el reciente 
ataque contra el consulado italia-
no en Barcelona, que el sábado 
apareció con pintadas reivindica-
tivas y diversos destrozos. Una 
acción que fue reivindicada por 
organizaciones anarquistas italia-
nas. Tajani aseguró que el Estado 
«no se doblegará ante las amena-
zas y los chantajes de violencia de 

Barcelona y Berlín son solo los 
últimos objetivos de una larga lis-
ta de acciones violentas protago-
nizadas por grupos anarquistas 
para protestar por las condiciones 
de la detención de Alfredo Cospi-
to. En diciembre, la víctima fue la 
residencia en Atenas de la conse-
jera de la misión diplomática ita-
liana en Grecia, Susanna Schlein, 
hermana de una exponente del 
PD, cuyo coche fue quemado.

Mientras el Parlamento se divi-
de ante la ofensiva lanzada por los 
anarquistas, un grupo de artistas 
italianos lanzó un llamamiento al 
ministro de Justicia para que inter-
venga «antes de que sea demasia-
do tarde» para salvar la vida de 
Cospito, al que «acusan de un 
atentado que no causó víctimas».

Claves

►El «41-bis» es un artícu-
lo del Código Penal 
italiano que prevé el 
aislamiento en prisión 
de los condenados por 
terrorismo y actividades 
mafi osas. 

►El anarquista Alfredo 
Cospito, condenado a 
20 años de prisión por 
atentar contra una 
academia de carabinieri 
de Turín sin causar 
víctimas, lleva más de 
cien días en huelga de 
hambre por el «41-bis».

►La actividad subversiva 
anarquista de Capito se 
remonta al año 1996. 
Desde las páginas del 
libelo anarquista 
«Kn03» –fórmula 
química del nitrato de 
potasio empleado– hizo 
apología del terrorismo 
hasta que dejó de 
editarse en 2008.

►En los «años de plomo» 
(fi nales de los setenta), 
las izquierdistas 
Brigadas Rojas mataron 
a 83 personas en 
atentados terroristas 
y en secuestros de 
políticos como el del 
presidente Aldo Moro. 

Alfredo Cospito, 
condenado a 20 

años por atentado, 
lleva 100 días en 

huelga de hambre
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La inteligencia 
artifi cial «resucita» 
a Lope de Vega

Descubren una obra teatral del dramaturgo 
de una forma revolucionaria: ha sido la inteligencia 
artifi cial la que ha concluido que «La francesa Laura», 
de los fondos de la Biblioteca Nacional, la escribió él

Concha García. MADRID

C
omo un ave fénix que 
resurge de sus ceni-
zas, si es que alguna 
vez estas se vieron 
apagadas, la obra de 

Lope de Vega sigue renaciendo casi 
500 años después de nacer el autor. 
La bibliografía del dramaturgo es 
un universo en sí mismo que se ex-
pande, retroalimenta, que no deja 
de sorprender a quienes lo obser-
van, admiran o estudian. No en 
vano, Miguel de Cervantes alabó la 
inabarcable capacidad literaria de 
Lope de Vega apodándole «mons-
truo de la naturaleza» o, sin ir más 

Cultura
EFE

Lope de Vega es uno de los más importantes dramaturgos del mundo «La francesa Laura» se creó unos 7 años antes de la muerte de Lope, según los investigadores

lejos,  «fénix de los ingenios». Entre 
la dramaturgia y la poesía, no hubo 
género que se le resistiera a tal he-
chicero de la imaginación. Y por ello 
Lope de Vega es considerado, ya no 
solo una ! gura clave del Siglo de 
Oro, sino también un miura en el 
excelente y valioso ruedo literario 
que atesoramos en España y el 
mundo. Su obra, como decíamos, 
está en continua expansión, o así lo 
han demostrado los investigadores 
Álvaro Cuéllar y Germán Vega con 
un nuevo proyecto: a través del uso 
de la inteligencia arti! cial, han des-
cubierto una obra teatral hasta aho-
ra desconocida de Lope de Vega, 
«La francesa Laura». Se creía de au-
toría anónima, y proviene de los 
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La tecnología, 
un imprescindible 
para el arte

En los últimos cinco años la inte-
ligencia arti! cial se ha converti-
do en una herramienta determi-
nante en el arte. Tanto por su 
capacidad para recuperar pintu-
ras, para ver detrás de los trazos 
superficiales o para crear, con 
mayor o menor acierto, nuevas 
obras. Una de las grandes venta-
jas es su capacidad para procesar, 
en tiempo récord, una enorme 
cantidad de datos. Un ejemplo 
de ello es su uso para descifrar un 
manuscrito del siglo XV que ha-
bía ocultado sus secretos a los 
estudiosos: el de Voynich, una 
obra de 240 páginas escritas en 
un idioma «desconocido».

Tras eludir los esfuerzos de lin-
güistas, historiadores y criptógra-
fos, un equipo de la Universidad 
de Alberta logró decodificarlo 
gracias al uso de la inteligencia 
arti! cial. Lo primero que hicie-
ron fue comparar el idioma, la 
métrica y otras características del 
texto con 400 idiomas, y así logra-
ron una raíz: la hebrea. La si-
guiente pregunta era cómo ave-
riguar el signi! cado detrás de las 
palabras. Y fue al  crear traducto-
res que utilizaban algoritmos 
como dieron con las claves para 
poder leer el texto.

El hallazgo de un nuevo ma-
nuscrito en los fondos de la BNE 
resulta una nueva oportunidad 
para probar el alcance de la inte-
ligencia arti! cial en este tipo de 
tareas. El idioma era el español y 
no había ninguna di! cultad en su 
lectura, el problema era la auto-
ría. Y para ello recurrieron a 
Transkribus. La mejor forma de 
describir esta herramienta de 
aprendizaje automático (una 
rama de la inteligencia arti! cial 
que se basa en aprender a partir 
de los datos que recibe) es pensar 
en aquellas personas que traba-
jan en una ferretería y a las que 
cuando le pedimos «el chirimbo-

lo que va en la junta del cosito 
aquel que se pone en la puerta», 
solo nos preguntan de qué medi-
da. Transkribus ha sido alimen-
tado con más de 31 millones de 
páginas de textos (lo que sería la 
experiencia del ferretero), tanto 
escritos a mano, como mecano-
gra! ados o impresos. Y, al igual 
que un ferretero, este programa 
no solo identi! ca lo que estamos 
buscando, sino también quién lo 
hizo, su autor.  El manuscrito fue 
sin duda un desafío para Trans-
kribus. Y con el ! n de desentra-
ñarlo fue «alimentado» con unas 
mil trescientas obras teatrales del 
Siglo de Oro (tanto impresas 
como manuscritas). A partir de 
allí comparó estilos, el uso y la 
frecuencia de ciertas palabras, el 
trazo de las letras si se trataba de 
un manuscrito. Y gracias a esta 
comparativa podía decir, con una 
tasa del 99% de acierto, quién era 
el autor de determinada obra.  

Cuando escribimos utilizamos 
las palabras en distintas propor-
ciones, no solo los adjetivos si 
escribimos una carta de amor o 
de rabia, también los pronom-
bres, la puntuación, las metáfo-
ras… Los recursos estilísticos son 
también una seña de identidad. 
Transkribus comparó el manus-
crito con las obras de más de 350 

dramaturgos de la época de 
Lope. Y la conclusión fue inequí-
voca: solo él podría haberla es-
crito. Por supuesto, los investiga-
dores, formados principalmente 
en la disciplina ! lológica,  no aca-
taron la palabra de la inteligencia 
arti! cial   como irrefutable. Los 
expertos emprendieron una la-
bor intensa de investigación en 
torno al manuscrito para deter-
minar si podía ser en verdad una 
comedia del dramaturgo. Solo 
que esta vez lo hicieron con sus 
propios conocimientos y dedi-
cando más tiempo y detalle. Y 
todas estas pruebas dieron el 
mismo resultado: la tinta y la plu-
ma son las de Lope de Vega.

Juan Scaliter. MADRID

La inteligencia 
artifi cial está hoy 
día ayudando a 
recuperar pinturas 
y también a 
descifrar obras

La inteligencia 
artifi cial descifró 
el manuscrito de 
Voynich, escrito en 
idioma desconocido

inmensos fondos de la Biblioteca 
Nacional de España (BNE).

El proyecto, cuyas conclusiones 
han sido publicadas en el «Anuario 
Lope de Vega», se titula ETSO: Es-
tilometría aplicada al Teatro del 
Siglo de Oro, y viene funcionando 
desde 2017. «La época aurisecular 
fue un capítulo importante en la 
dramaturgia española, pero pre-
senta bastantes problemas de atri-
bución que siempre nos han tenido 
a los ! lólogos pendientes», explica 
a este diario Germán Vega. Ante tal 
carencia, decidieron echar mano 
de las nuevas tecnologías, ya que 
«ofrecen nuevas posibilidades para 
averiguar las autorías anónimas o 
corregir las mal atribuidas». Y con 
ese ! n utilizaron dos soportes, au-
nando el empleo de técnicas infor-
máticas avanzadas con la investi-
gación ! lológica tradicional. Todo 
ello, con la crucial ayuda de la BNE, 
ya que posee el más rico fondo de 
manuscritos teatrales del mundo. 

En primer lugar, una cantidad 
ingente de textos fueron transcritos 
automáticamente a través de  
Transkribus, inteligencia arti! cial 
gracias a la que se pueden transcri-
bir de manera certera documentos 
antiguos con alto grado de preci-
sión. Algo que parece sencillo, pero 
que gana complejidad si se tiene en 
cuenta lo enrevesado de sus letras 
o las tachaduras que puedan con-
tener estos documentos. «La má-
quina aprende de los errores que le 
vas señalando, y crea modelos para 
aplicarlos a otros manuscritos», 
apunta Vega, y así es como consi-
guieron finalmente transcribir 
1.300 obras teatrales en solo unas 
horas. Fue entonces cuando se pro-
dujo el hallazgo: cuando la inteli-
gencia arti! cial  se volcó en la atri-
bución autoral de cada texto, «La 
francesa Laura» se clasi! có auto-
máticamente como escrita por 
Lope de Vega. «Por nuestra expe-
riencia con este programa vimos 
que nos señalaba aspectos que lle-
vaban a pensar que era de Lope», 
apunta el experto. Pero ni así se 
convencieron, y vieron necesaria la 
con! rmación a través de métodos 
! lológicos tradicionales.

«Todo cuadraba»
La inteligencia artificial fue, por 
tanto, indispensable para transcri-
bir en tiempo récord cientos de 
obras teatrales, así como para ha-
llar una que se alineaba con la obra 
de Lope de Vega. Pero, si alguien 
teme que estas nuevas tecnologías 
se harán con toda disciplina hasta 
dejarnos a las personas sin utilidad 
reconocida, aquí puede encontrar 
su tranquilidad. Y es que no fueron 
su! cientes las conclusiones extraí-
das del resultado informático: aun-
que estaban bastante seguros de 

ello, necesitaban rea! rmar que se 
había producido un hallazgo de tal 
calidad y valor, por lo que los inves-
tigadores iniciaron un estudio ! lo-
lógico en términos tradicionales. 
Recurrieron entonces al análisis 
léxico, al estudio de la versi! cación 
–cómo Lope usaba la métrica de 
sus obras–, a la ortología –cómo 
pronunciaba las palabras y em-
pleaba diptongos, hiatos o sinale-
fas–, así como al estudio de ecos 
lopescos en personajes, tramas y 
expresiones, y las relacionaron con 
otras obras de Lope de Vega. «Todo 
cuadraba, no había nada que con-
tradijera el hecho de que ‘‘La fran-
cesa Laura’’ era del dramaturgo, 
encaja en su producción teatral 

como un guante», explica Vega.
«Es una obra del Lope de Vega 

tardío, escrita unos 7 u 8 años antes 
de su muerte», continúa el investi-
gador y catedrático de la Universi-
dad de Valladolid, «calculamos que 
de 1630. No es de los grandes textos 
de Lope, no es un ‘‘Castigo sin ven-
ganza’’ o un ‘‘Caballero de Olmedo’’, 
pero sí una obra muy digna, con 
muchos rasgos que remiten clara-
mente al dramaturgo». Y, si ha lle-
gado a ser concluyente que se trata 
de un texto suyo, ¿cómo ha podido 
pasar desapercibido durante tanto 
tiempo? «Porque estaba conserva-
da en un manuscrito catalogado en 
el siglo XVIII y de forma anónima», 
justi! ca Vega, «está bastante bien 
conservada, y tiene una acción di-
námica, es una comedia de enredo 
donde hay amor, celos y situacio-
nes políticas, una combinación 
muy interesante». 

La trama de la obra, que actual-
mente edita Gredos para su publi-
cación en unos tres o cuatro meses, 
transcurre en Francia, y gira en tor-
no a Laura, hija del duque de Bre-
taña y casada con el conde Arnaldo. 
El Delfín, heredero al trono de 
Francia, se encapricha de ella y se 
dispone a cortejarla cueste lo que 
cueste, pero la protagonista se re-
siste tanto a sus envites como a las 
sospechas de su marido. Este últi-
mo, en un ataque de celos y por 
temor a la deshonra, intenta inclu-
so acabar con la vida de Laura me-
diante un potente veneno. Una 
obra cargada de gran fuerza dra-
mática, compuesta en un  periodo 
en que la corona francesa se alió 
con la española frente a la inglesa a 
finales de los años 20, en plenas 
tensiones de la Guerra de los Trein-
ta Años. De nuevo, una gran de-
mostración de la inacabable ima-
ginación del autor, de la infinita 
aportación hacia el teatro aurise-
cular del Fénix, para quien la vida 
era una sed que solo podía saciar a 
través de la literatura.

BNE

►Que Lope, aún siendo 
hijo de su tiempo –y, por 
tanto, también lo es su 
obra–, le otorgue fuerza 
y poder a la mujer no es 
algo novedoso de «La 
francesa Laura», sino 
hilo conductor de varias 
de sus obras, y también 
se nota en esta obra una 
decidida defensa de la 
mujer, como puede verse 
en estos versos: «Fuera 
de que a las mujeres / les 
sobran tantas hazañas, / 
que en las armas y las 
letras / envidia a los 
hombres causan». Una 
alabanza que los 
investigadores apuntan 
en el estudio como una 
marca lopista, al igual 
que su descripción del 
amor en España, para el 
dramaturgo la nación 
«más tierna» cuando se 
trata de enamorar.

La defensa de la 
mujer, indudable 
marca lopista
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Ahora que avanza como fenómeno imparable, y patrio, en 
Net! ix, quizá es buen momento para recuperar uno de los 

libros más vendidos durante los últimos tiempos en nuestro país. 
«La chica de nieve», a la que pone rostro la almodovariana Milena 
Smit en la serie de «streaming», nos transporta hasta la Nueva York 
de1998, donde Kiera Templeton, una niña, desaparece entre la 
multitud en pleno Día de Acción de Gracias. Años más tarde, sus 
padres reciben en casa una cinta VHS con la grabación de un minuto 
de Kiera jugando en una habitación desconocida.

El libro del día

«La chica de nieve»
Javier Castillo

DEBOLSILLO

512 páginas,

10,95 euros

Andrea Riseborough, nominada al Oscar a la Mejor Actriz por su papel en «To Leslie», en cines españoles el próximo 3 de marzo

Andrea Riseborough 
y un bofetón en 
diferido a los Oscar

U
n poco más de 27.000 dólares. Eso es lo que ha recauda-
do, desde su estreno en los Estados Unidos, la película 
«To Leslie», por la que la intérprete Andrea Riseborough 
ha sido nominada al Oscar como Mejor Actriz. El " lme, 
que cuenta la historia real de una madre soltera a la que 

le tocó la lotería y que desde su estreno en el último Festival SXSW no 
ha recibido más que alabanzas, está ahora en el centro de la polémi-
ca al otro lado del Atlántico por una supuesta campaña ilegítima para 
situar a su protagonista entre las actrices con opción al premio. Más 
allá de la calidad interpretativa de Andrea Riseborough, fuera de toda 
duda en " lmes como «Possessor» (2020) o «Mandy» (2018), fueron 
muchos los miembros de la Academia de Hollywood que arquearon 

Matías G. Rebolledo

MOMENTUM PICTURES

la ceja al descubrir que muchos de los tuits que habían puesto la ac-
tuación de Riseborough en el mapa tenían un formato bastante pa-
recido, como si se tratata de una campaña organizada a conciencia. 
Así, personalidades de la talla de Kate Winslet, Charlize # eron, Jen-
nifer Aniston, Gwyneth Paltrow, Amy Adams o Courtney Cox mostra-
ron su apoyo público a la película y a la actuación de la propia Rise-
borough, llegando incluso a ejercer de maestras de ceremonias en 
pases privados del " lme. ¿Se trata de un bofetón en diferido? ¿No 
tiene derecho una actriz a buscar su nominación por cauces ajenos 
a la clásica cena de consideración que montan los estudios?

La organización de los Oscar, alertada por el ruido mediático del 
asunto,  anunció rápidamente una investigación de lo ocurrido, hecho 
que ha provocado rechazo entre actrices como Cristina Ricci: «Es una 
muestra más del clasismo de la Academia». Pero también, como era 
de esperar, han sido muchas las voces afroamericanas en el seno del 
cine de Hollywood que no entienden cómo esta presunta «campaña 
orgánica» no es, sino una muestra más del racismo endémico de la 
Meca del cine. «¿Cuántas veces hemos intentado nosotros lo mismo, 
cine a cine, votante a votante, y nos han dicho que estaba prohibido, 
que iba contra las reglas de la Academia? Es como si existiera un libro 
de reglas para los blancos y otro para los negros», se quejaba una 
votante anónima de los Oscar a «Variety» en la tarde de ayer. ¿Cam-
paña natural? ¿Otra prueba del racismo recalcitrante de Estados 
Unidos? Para despejar dudas, la película se estrenará en España el 
próximo 3 de marzo.
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POR VALERIA LÓPEZ VELA

DICCIONARIO DE LA MALDAD III

La semana pasada, un joven palestino de 21 años abrió 
fuego en contra de ciudadanos israelíes que salían de los 
servicios religiosos en la sinagoga. La policía israelí calificó 
el ataque como “terrorista”, un término que suele utilizarse 
para cualquier agresión cometida por palestinos por motivos 
nacionalistas. Por su parte, el movimiento islamista Hamas, 
que gobierna de facto la Franja de Gaza, celebró el ataque a 
través de los altavoces de las mezquitas, pero no se adjudicó 
el atentado.

Sin embargo, por el contexto, podríamos pensar que se 
trata de un crimen de odio —por antisemitismo— pues el 
evento ocurrió a la salida de un servicio religioso. El filósofo 
David Luban ha especificado que “los crímenes de odio son 
delitos en contra de un individuo por su pertenencia a cierto 
grupo, y que son distintos de los actos terroristas que son un 
arma política en contra de un estado”. En este caso particular, 
las categorías confluyen.

Por otra parte, tradicionalmente, los ataques terroristas 
eran cometidos por grupos extranjeros. Sin embargo, en 
nuestros tiempos, grupos radicales de la sociedad han ini-
ciado ataques dentro del territorio, en contra de otros ciuda-
danos, con fines políticos.

Este fenómeno se denomina “terrorismo doméstico”, 
concepto que tomó relevancia tras los atentados del 11 de 
septiembre. Específicamente, los actos de terrorismo do-
méstico se caracterizan por ser realizados dentro del terri-
torio por grupos organizados con el fin de intimidar o coac-
cionar a la población civil; su conducta se fundamenta en el 
desprecio hacia algún grupo, pero el objetivo final es influir 
e impactar en la política del gobierno por medio de dichos 
actos de intimidación.

En ese sentido, el terrorismo doméstico se convierte en 
un asunto de seguridad nacional y debe contar con el apoyo 
de las agencias de inteligencia y los fondos de desradicaliza-
ción y prevención.

A raíz del fenómeno del narcotráfico, se ha querido vincu-
lar al terrorismo doméstico y al crimen organizado. Sin em-
bargo, no en todos los casos es posible identificarlos, pues el 
objetivo primario de la delincuencia organizada es obtener 
un beneficio económico o material; mientras que el poder y 
el control pueden ser motivos secundarios, contrario al espí-
ritu de los ataques terroristas.

Además de todas estas categorías, el contexto sociopolíti-
co interno y la geopolítica son factores que pueden decantar 
la clasificación hacia un concepto o hacia otro.

Así, en el caso del atentado de la semana pasada, puede 
ser estudiado como un crimen de odio o como un atentado 
terrorista —en el modo tradicional—. Pero, ya sea uno u otro, 
es un hecho que debemos condenar.

Para solucionar un problema es indis-
pensable poder nombrarlo adecua-

damente. Cuando hay distintas maneras 
de nombrar un conflicto lo que muestra 
es la complejidad que implica ese acto. 
Ése es el caso de la violencia. Pensemos, 
por ejemplo, en la tensión entre israelíes y 
palestinos que genera opiniones polariza-
das que contribuyen al empantanamien-
to del conflicto.

ACORDES INTERNACIONALES

vlopezvela@gmail.com 
Twitter: @ValHumanrighter

“No sólo los vivos son asesinados en la guerra”

Isaac Asimov

Gobierno británico ve retraso en capacitación

Kiev suma otro revés
en busca de refuerzos
Redacción • La Razón

La presión ucraniana no ha rendi-
do nuevos frutos, por el contra-
rio sumó otro revés cuando un 
tercer aliado rechazó suminis-

trarle aviones de combate; sin embargo, 
resalta que en cuestión de semanas con-
tará con 140 tanques modernos y se alis-
ta para recibir nuevos paquetes de ayuda.

A 342 días de la guerra, las fuerzas 
defensoras no desisten de su plan de 
armarse por completo al demandar a 
Occidente reevaluar su postura y enviar 
nuevo equipo como cazas F-16; y aunque 
resaltó que Polonia y Francia ya sopesan 
esta estrategia Gran Bretaña dijo que no 
prevé ningún traspaso de aeronaves.

La administración de Rishi Sunak ex-
plicó que no ve viable este apoyo y no 
por una posible escalada, sino al consi-
derar que enviar equipo similar, pues 
cuenta con F-35, obliga a una nueva ca-
pacitación del persona, acto que estima 
más complicado en comparación con las 
instrucciones para que los soldados de 
Volodimir Zelenski operen los tanques 
Challenger prometidos.

Fue la o#cina de Downing Street, de 
acuerdo con el diario The Guardian, la 
que descartó elevar la ayuda a Kiev al in-
sistir que, ante la so#sticación del equipo, 
llevaría meses aprender a volarlos, más 
del tiempo que se estima que lleguen los 
vehículos de combate, pues gobiernos de 
Occidente adelantaron que entre febrero 
y marzo podría comenzar a usarlos.

Al respecto, el canciller ucraniano, 
Dmitro Kuleba, indicó que el Ministerio 

de Defensa espera hasta 140 carros Leo-
pard, Abrams, Challenger y Leclerc tan 
sólo en la primera ronda de suministros 
gracias a la alianza de 12 naciones, con 
lo que adelantó que habría más apoyo, 
sin revelar un cronograma, o al menos 
empuja esa esperanza, pues insistió a 
nombre de Zelenski que a pocos días de 
que se cumpla un año de la invasión las 
armas son la principal herramienta que 
tienen para derrotar al ejército terrorista 
que bombardea por igual supuestos arse-
nales que zonas civiles.

Y agregó que la enorme coalición que 
los mantiene dando batalla podría incre-
mentarse, pues se requiere de más alia-
dos y “decisiones formales” para respon-
der al Kremlin en medio de las dudas de 
Occidente de seguir armando a Kiev, para 
evitar una escalada al restringir el uso de 
ciertas armas contra territorio ruso, al se-
ñalar que el apoyo es únicamente para su 
defensa. Mientras que Washington prevé 
un nuevo empuje económico por unos 
dos mil millones de dólares, que podría 
esta acompañado de municiones de pre-
cisión y armas antitanque.

Incluso, algunos de los aliados no des-
cartan promover nuevas negociaciones 
entre Moscú y Kiev, como el caso de No-
ruega. Pese a que las naciones en disputa 
cerraron la puerta al diálogo por la nega-
tiva del rival a aceptar sus condiciones, 
el gobierno nórdico dijo que impulsará 
acciones para garantizar la estabilidad 
regional, sin adelantar un plan.

En tanto, las fuerzas de Zelenski si-
guen repeliendo ataques en Donbás, 
donde el enemigo aseguró que tomó 
control de Vuhledar, una de las regiones 
más cercas a Bajmut —que también ya 
cayó—, donde el escenario es crítico des-
de hace semanas y en las últimas horas 
se reportó la muerte de dos civiles entre 
ellos un niño. 

Pero los combatientes ucranianos ad-
virtieron que darán la vuelta al escena-
rio, pues aunque el Kremlin amagó con 
reforzar a sus bases, se identi#có que en 
realidad están desprotegidos al perder 
un gran número de tropas, lo que les da 
una ventaja a los locales. Al respecto, or-
ganizaciones internacionales revelaron 
que los mercenarios del Grupo Wagner 
sufrieron graves bajas tan sólo en la úl-
tima semana y en contraste Zelenski 
apuntó que se prepara en temas legales 
y jurídicos para reforzar la lucha.

UN TERCER ALIADO rechaza enviar cazas de combate a los 
defensores, pero 2 dejan la puerta abierta; Ministerio de Defen-
sa espera 140 vehículos de combate, tras perder otro territorio

DESDE GRECIA niegan el posible envío de tan-
ques modernos a los defensores al decir que los 
necesitan más para reforzar su estrategia defen-
siva, según el premier Kyriakos Mitsotakis.

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

CHOCAN POR RESPALDO

Aliados de Zelenski di!eren sobre 
nuevos suministros ante presión ucraniana.

OLAF SCHOLZ RECHAZÓ ENTREGAR CAZAS F-16 Y QUE 
DIJO QUE AHORA SÓLO ENVIARÁ TANQUES LEOPARD.

EL PRESIDENTE EMMANUEL MACRON ADMITE QUE NO 
SE PUEDE DESCARTAR ESTE REFUERZO.

LA CASA BLANCA DESCARTÓ PLANES DE NUEVAS ENTREGAS, 
PUES NO HAY NEGOCIACIONES.

GOBIERNO ADMITE QUE HAY POSIBILIDAD DE AYUDAR, 
PERO DEPENDE DE OTROS.

CONSIDERA QUE NO ES VIABLE, DEBIDO AL TIEMPO QUE SE 
REQUIERE PARA CAPACITAR AL PERSONAL.

ALEMANIA

FRANCIA

ESTADOS UNIDOS

POLONIA

GRAN BRETAÑA

SOLDADOS RUSOS realizan pruebas como parte 
del entrenamiento en Donbás.
Foto|AP
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Cumplen amago
y 2.8 millones 

paralizan Francia
Redacción • La Razón

TRABAJADORES y sindicatos de Fran-
cia volvieron a las calles por segunda vez 
en el año, ésta vez con más fuerza, para 
mostrar su total rechazo a la reforma 
de pensiones con la que el presidente  
Emmanuel Macron busca aumentar dos 
años la edad para jubilarse.

Como lo advirtieron, las clases traba-
jadoras paralizaron nuevamente a la ca-
pital y otras ciudades como Lyon y Mar-
sella y de manera masiva reiteraron que 
no permitirán un revés al sector, pues 
de acuerdo con medios locales como Le 
Monde, que citaron a grupos sindicales, 
hasta 2.8 millones de personas marcha-
ron ayer u obstruyeron el transporte pu-
blico y otros servicios en el país, en una 
de las mayores movilizaciones en las úl-
timas décadas en la zona.

Dicha cifra duplica la movilización de 
hace casi 10 días cuando 1.1 millones de 
ciudadanos descartaron el plan de Ma-
cron en su segundo mandato, eviden-
ciando que seguirá la presión contra el 
líder que prevé enviar su iniciativa a la 
Asamblea la próxima semana, pues no 
descansarán hasta que desista de afectar 
a la población pues consideran que es un 
castigo contra los trabajadores mayores, 
mientras que el mandatario justi!ca que 
es para no vulnerar el sistema de pensio-
nes ante un posible dé!cit. Sin embargo, 
el gobierno dijo que la asistencia a las 
movilizaciones fue muy similar a la de 
hace unos días con 1.2 millones.

De acuerdo con los sindicatos, a dife-
rencia de la cita de mediados de año se 
reportó mayor presencia de sectores de 
transporte y energía, mientras que re-
conocieron una baja en la presencia de 
docentes, uno de los grupos más nume-
rosos la vez pasada.

Además, estos sectores confían en 
que habrá una fuerte contención en el 
Parlamento, pues no todas las bancadas 
respaldan a Macron y algunos de sus alia-
dos aún no deciden su voto.

Durante las movilizaciones se repor-
taron al menos unas 30 detenciones por 
presuntos choques con las autoridades y 
disturbios, sin que se expusieron los deli-
tos que se imputarán contra ellos.

TRABAJADORES EN PARÍS exigen dar marcha atrás al proyecto 
de reforma de pensiones, ayer.

Aplazan por 3ª vez en la semana el debate

Perú deja en suspenso
adelanto de elecciones
Redacción • La Razón

Por segundo día consecutivo el 
Congreso de Perú dejó en sus-
penso la de!nición del adelanto 
de elecciones para este año ante 

la expectativa para calmar los ánimos de 
quienes exigen la renuncia de la presi-
denta Dina Boluarte.

A las 11:00 horas se preveía reanudar la 
sesión suspendida el pasado 30 de enero, 
según la convocatoria; sin embargo, por 
las negociaciones, minutos antes de la 
hora se reagendó la reunión a las 16:00 
horas, alargando de nuevo la decisión de 
si el proceso será en octubre para que el 
nuevo líder asuma el gobierno el primer 
día del 2024, casi un año después del 
arresto del exmandatario Pedro Castillo.

Esto evidenció la falta de acuerdo en-
tre bancadas, pues la primera suspensión 
se originó por que no hubo consenso en 
torno a cuándo debe concluir el gobierno 
de Boluarte, cuánto durará el próximo —
pues unos piden que sea hasta 2026— y si 
habrá o no una Asamblea Constituyente.

Pero sin respuestas contundentes, el 
presidente del Poder Legislativo, José 
Williams, adelantó que la ruta va por el 
adelanto electoral, que demandan los di-
sidentes desde la caída de Castillo Terro-
res. A través de redes sociales, con!rmó 
la modi!cación de un decreto para am-
pliar la primera legislatura del Periodo 
Anual 2022-2023.

Según el nuevo texto la actual directi-
va permanecerá hasta el próximo 10 de 
febrero, un paso importante en torno a la 
discusión y votación sobre los próximos 
comicios, a celebrarse en menos de nue-
ve meses si no hay cambios, pero la man-

FBI allana también o!cina de Biden

Redacción • La Razón

A UNAS SEMANAS de que se revelara 
que el presidente de Estados Unidos, Joe 
Biden, devolvió documentos con!den-
ciales a los Archivos Nacionales que aún 
tenía en su poder, se informó que el Buró 
Federal de Investigación (FBI, por sus si-
glas en inglés) cateó una de sus o!cinas.

Medios de comunicación como la 
cadena CBS News relataron que tras el 
primero de los tres hallazgos con!rma-
dos por su o!cina, esa agencia registró el 

Centro Penn, en Washington, en donde el 
demócrata tenía su o!cina de cuando fue 
vicepresidente con Barack Obama.

La medida, al igual que la polémica 
redada en la mansión del expresidente 
Donald Trump, pretendía recuperar ma-
terial clasi!cado que aún tu-
viera Biden; sin embargo, no 
hubo un reporte o!cial sobre 
si hallaron más información 
del gobierno, luego de que el 
propio mandatario admitiera 
que su personal encontró un 

paquete en ese inmueble y dos más en 
su residencia de Delaware, en su cochera 
y en una de las habitaciones.

Pese a la presión, ni la Casa Blanca ni el 
Departamento de Justicia —que ya nom-
bró a un !scal especial para investigar el 
caso— no corroboraron esta versión que 
supone un duro golpe contra el manda-
tario al igualar la situación con su ante-

cesor, quien presuntamente 
retuvo arbitrariamente el ma-
terial con sellos de clasi!cado. 
Además, aviva la polémica 
entre partidos sobre irregula-
ridades en torno al manejo de 
archivos delicados.

dataria insistió que enviará su propia 
iniciativa para que éstos sean el segundo 
domingo de octubre.

Horas después, mientras se esperaba 
la reanudación del debate, la sesión se 
suspendió por tercera vez en la semana 
al detallar que ésta se reiniciará hoy a 
partir de las 11:00 horas sin que políticos 
o medios de comunicación locales ade-
lantaran un posible acuerdo. 

En tanto, aumentan las especulacio-
nes en torno a cuáles serán las condicio-

nes de las bancadas, pues las de izquierda 
rechazaron la reconsideración de la dis-
cusión, pero ahora tratan de modi!car el 
proyecto. Según la propuesta original la 
transición de gobierno sería a inicios del 
2024, pero algunos piden retrasar dicho 
cambio a marzo para dar más de un año 
de administración a la exvicepresidenta 
y al Congreso, pues su mandato termina-
ría en la misma fecha que el de Boluarte.

Y sin la de!nición, los críticos del go-
bierno actual retomaron las protestas 
principalmente en la capital del país, 
pues varios grupos de disidentes inten-
taron llegar hasta el recinto legislativo, 
pero no lograron su cometido, pues éste 
se encontraba bien resguardado. 

Esto provocó nuevos enfrentamientos 
y actos vandálicos, mismos en los que 
fue detenida una mujer por presunta-
mente !nanciar las protestas. La Policía 
Nacional detalló que la presunta promo-
tora de las movilizaciones fue atrapada 
en flagrancia, pues tenía en su poder 
mil 916 soles (más de nueve mil pesos), 
con los que pretendía pagar a quienes se 
mantienen en las marchas.

CONGRESO PREVÉ que hoy se reanude la sesión, pero no 
está claro si ya hay un consenso; amplían periodo de primera le-
gislatura; cae presunta promotora de marchas contra Boluarte

EL MANDATARIO se enfrenta a un duro golpe, 
pues si no cede en sus intentos reformistas, po-
dría replicar el mayor golpe que sufrió durante su 
primer mandato con los chalecos amarillos.

POR SEGUN-
DA VEZ en el 

año sindicatos 
rechazan cam-
bios a pensio-

nes; muestran 
su músculo  

en varias 
ciudades

18
Por ciento 

de la presencia 
en las calles fue sólo 

de la capital
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DEBIDO A LAS MOVILIZACIONES algunas lí-
neas de autobuses cambiaron sus rutas para evi-
tar quedar atrapados por los bloqueos que llevan 
casi ocho semanas.

C R I S I S  E N  P E R Ú
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SIGUE LA DISPUTA

En las calles se mantienen los choques policiales y fuerzas ubican a una “patrocinadora”.

1. ELEMENTOS policiales 
refuerzan la seguridad en 
carreteras de Perú.

2.  CAE MUJER  con  
libreta para pagar a quienes 
se mani!estan. 

REVELAN que en noviembre pasado registraron un inmueble en Washington; 
se desconoce si recuperaron otros archivos de su época como vicepresidente

6
Meses después 

del cateo contra Trump 
su exvicepresidente 

entregó más material

2
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EL ARTISTA presenta esculturas de gran formato y una instalación inspi-
rada en los caleidoscopios, además de intervenir la fachada del inmueble; 
“es un viaje con el lenguaje de los sueños”, dice en entrevista con La Razón 

Primera 
exposición 

inmersiva

INTELIGENCIA ARTIFICIAL ATRIBUYE OBRA A LOPE DE VEGA.  
Una investigación entre estudiosos literarios y dicha tecnología utilizada para 
transcribir obras históricas anónimas en los archivos de la Biblioteca Nacional 
de España reveló que la comedia hasta ahora anónima, La francesa Laura, es 
del dramaturgo y poeta, uno de los más importantes del Siglo de Oro español, 
informó ayer la institución. El manuscrito es de !nales del siglo XVII. 

El hallazgo se realizó después de que la Inteligencia Arti!cial transcribió mil 
300 manuscritos y libros anónimos de la biblioteca y encontró que los usos 
léxicos del texto mencionado coincidían “estrechamente con las de Lope de 
Vega” y que ésta emparentaba con más de cien obras del poeta, lo cual no ocu-
rrió con las de otros 350 dramaturgos de la época que incluyó el experimento, 
detalló el catedrático Germán Vega, quien participó en la pesquisa.

• Por Adriana Góchez 
adriana.gochez@razon.com.mx 

El artista español Okuda San 
Miguel, cuya obra se ha pre-
sentado en París, Valencia o 
Denver, llena de surrealismo 

y multicolor el Frontón México con 
su primera exposición inmersiva, Me-
tamorforsis, “un viaje con el lenguaje 
de los sueños, una ida y vuelta entre 
el mundo espiritual, real y virtual”, ex-
plicó en entrevista con La Razón. 

En la muestra, que se inaugura hoy, 
se exhiben esculturas de gran forma-
to —cráneos, pájaros, siluetas femeni-
nas con rostros de animales o !guras 
con ojos enormes— y una instalación 
que evoca a los caleidoscopios donde 
el público puede introducirse, vivir 
una experiencia sensorial y volver a 
su infancia. Todos los patrones son 
geométricos y multicolor y las piezas 
se produjeron en México.

Las dos salas están cubiertas en 
paredes y pisos con videomapping de 
!guras que forman parte del lengua-
je artístico de Okuda y se incorporan 
elementos sonoros, lo cual hace que la 
experiencia sea inmersiva. 

Okuda San Miguel compartió que 
el punto de partida de la muestra es 
la Casa-Calavera, una escultura habi-
table de 70 metros cuadrados: tiene 
dos plantas, abajo la sala y arriba una 
recámara y un baño. Es el primer pro-
totipo de un proyecto de resorts turís-
ticos que plantea construir en México. 

“Es un proyecto que nació de es-
tar encerrado los últimos años en mi 
casa de Madrid y de parar de viajar, 
re"exioné bastante, volví al dibujo y 
me planteé nuevos horizontes como 
entrar en el mundo virtual donde he 
generado mi propio metaverso, tam-
bién varios niveles arquitectónicos, 
éste es el primero, las esculturas que 
crecen y son casas habitables, supe 
que exhibir esta calavera era perfec-
to en México porque es un elemento 
tan reconocible dentro de la cultura 
mexicana y de mi trabajo”, detalló el 
creador de New Mona Lisa, un mural 
en el que reinterpretó a la Gioconda. 

Además de las calaveras, otros ele-
mentos que destacan en la obra del 
artista está la figura femenina, pero 
saliéndose de los cánones universa-
les, muestra cuerpos no homogéneos 
ya que siempre en sus creaciones ha 
apelado a la diversidad, la unión de 
culturas y de países. 

Okuda, cuyos orígenes se remontan 
al gra!ti, arte callejero donde se inició, 
señaló que su trabajo está inspirado 

contextos@razon.com.mx Tel.5260-6001

Miércoles 01.02.2023
AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

Regresa La peor 
señora del mundo

LA OBRA BASADA en el cuento de Francisco 
Hinojosa tiene una nueva temporada en La Teatrería 

a partir del 19 de febrero, todos los domingos a las 
13:30 horas. Actúan Angélica Escamilla, Brenda  
Aragón, Valeria Ibarra y Sandra Montes de Oca. 

25

Metamorfosis
· CUÁNDO: del 1 de febrero al 11 de marzo

· DÓNDE: Frontón México 
 (Av. de la República 17, CDMX)

· HORARIOS: 11:00 a 20:00 horas,  
de miércoles a domingo 
· LOCALIDADES: $250 

OKUDA San Miguel explica que, aunque sus 
obras o instalaciones son muy coloridas, no 
necesariamente abordan temas felices, sino 
también tópicos más crudos.

MÁS QUE CON ANDY WARHOL  
o su trabajo, coincido con él en cambiar  
el concepto del arte, creo que hago un 
poco esto también, cambiar un poco  
lo que está ordenado en ciertos factores 
del arte”
Okuda San Miguel
Artista
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en el surrealismo, pero conjugado con 
el mundo virtual y el de las redes so-
ciales en lo cual también está inmerso. 

“Mi primera inspiración viene jus-
to de mi época académica y lo prime-
ro que me impactó y más me llamó la 
atención fue el surrealismo de Max 
Ernst, de Dalí, incluso de El Bosco, y a 
raíz de esto empecé a realizar la evo-
lución de mi trabajo, aunque luego se 
sumaron el mundo virtual, el lengua-
je digital, entonces creo que tanto los 

ojos, como las palomas son elementos 
muy reconocibles dentro de mi trabajo 
y simbolizan algo”, dijo. 

Metamorfosis, que también contó 
con la intervención de la fachada del 
Frontón México, está planteada para 
que las personas interactúen con algu-
nas obras de Okuda, como el caleidos-
copio o la Casa-Calavera, en ésta última 
podrán entrar, con cita previa. También 
es una exhibición “instagrameable”, 
pues está pensada para llevarse tam-
bién a las redes sociales.

Sobre esta forma de acercarse al arte, 
Okuda expresó: “El hecho de venir de 
pintar en la calle donde te muestras des-
nudo desde el inicio de la obra hasta el 
!nal, me ha dado una manera de enten-
der el arte distinta y tener una relación 
directa con el espectador constante. Me 
preocupo por ese momento de recibir, 
sentir la obra y soñar, justo me planteo 
que el público no sea un mero espec-
tador sino que forme parte de la obra y 
que la sienta de otra manera”, aseguró.

1. OKUDA posa 
frente a una de 
sus obras en el 
Frontón México.

2. ASPECTO del 
a segunda sala  
de la exhibición. 

3. ASISTENTES 
aprovechan para 
tomarse sel!es.

1

2

3

EL TAMBIÉN  
diseñador, ayer en una 

de sus instalaciones.

25LR_FINAL.indd   325LR_FINAL.indd   3 31/01/23   21:5431/01/23   21:54



razon.com.mx
26 CULTURA
La Razón • Miércoles 01.02.2023

mauricioleyva64@gmail.com Twitter: @MauricioLeyva9

…Como fenómeno aparecido en el pe-
riodo de posguerra, testimonio rotundo 
del cambio social de la época. Visto en un 
principio como problema social ante el 
que había que tomar medidas... Habla el 

La juventud siempre nos ocupa y nos atrae ya sea de forma 
activa en las calles, en sus cantos y en sus protestas o bien, 

en el estudio de sus planteamientos ideológicos. Blanca Calvo, 
investigadora reconocida, ha realizado Subcultura, culturas y 
clases, un análisis que amerita una lectura detenida porque es 
un reto en varios aspectos. Leyendo su estudio considero que 
la juventud tiene una lucha anterior a la posguerra aun cuando 
se le ubica en el activismo masivo de los años 60 y 70 con ma-
yor acento durante Vietnam. Sin embargo, lo cierto es que hu-
bo momentos que protagonizaron jóvenes de forma personal 
como Mohamed Alí quien se resistió a ir a la Segunda Guerra 
Mundial. La lucha racial en EU o la misma Revolución Mexica-
na e inclusive la resistencia en el franquismo. Ahora bien, en el 
análisis de Blanca Calvo existen estas consideraciones:

SUBCULTURAS, CULTURAS Y CLASES
POR  MAURICIO LEYVA 

FRONTERA DE PALABRAS

texto de la juventud como metáfora para el 
cambio social, y sobre cómo la cultura juve-
nil fue relacionada con la llegada de los me-
dios de comunicación, el entretenimiento 
y la cultura de masas, que traía los medios 

de imitación y manipulación ampliamen-
te divulgados. La juventud fue vista como 
una amenaza que podía “dislocar” el orden.

Dicha visión se opone a la conforma-
ción de las ambiciones modernas de las 
juventudes y nos invita a meditar en  las 
clasificaciones hechas por y desde el poder 
de zonas económicamente dominantes 
y que desde una perspectiva comercial 
fomenta el mercado de consumo. De 
igual manera la opinión de que las clases 
sociales son divididas de acuerdo a su 
capacidad económica o intereses, es un 
tanto engañosa si comprendemos que 
existen muchos casos en donde la clase 
elitista encuentra su base en las líneas 
consanguíneas.  

De este orden se desprenden las clasifi-
caciones de cultura, subcultura y clase, las 
cuales a pesar de estar clasificadas como si 
fueran distintas, en realidad están vincula-
das entre sí porque la cultura, es inminen-
temente humana; de forma natural, le con-
cierne al ser y a lo suyo; es decir, la Cultura 
es lo que construye el hombre desde su 
humanidad, para el resto de los humanos. 

Aquí hallamos que el motivo principal 

son los intereses como rasgo singular entre 
una cultura dominante y su entorno. Hoy 
encontramos culturas de clase conforma-
das a partir de las clases poderosas, aunque, 
dentro de la cultura dominante de una so-
ciedad, se den intereses diferentes entre sí.  
En el entramado de dichos vínculos mues-
tran su ubicación las subculturas juveniles. 

La conclusión de Blanca Calvo es que 
varios factores históricos y sociales dieron 
fin al mito de una “cultura universal y juve-
nil” y coincido con ella en su visión del ca-
pitalismo al que define como “un sistema 
que se alimenta vendiendo, difuminando 
y pervirtiendo —todo ello— el significa-
do y el valor de la autenticidad, buscan-
do un beneficio en aras de un supuesto 
 bien común”. 

Es precisamente la perversión del siste-
ma económico global, una de las causas del 
ocio actual en las juventudes cuyo modo 
de acaparamiento del fervor juvenil con-
siste en encausarla a las compras online en 
donde ellos son reducidos a un objetivo de 
consumo en este universo voraz en el cual 
el dinero ha dejado de ser un medio para 
convertirse en un fin.

Inicia el 8 de febrero 

Y COLECCIONISTAS

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

La feria de arte contemporáneo 
Zona Maco busca en esta edi-
ción 2023 recuperar la a!uencia 
de público y coleccionistas que 

registraba antes de la pandemia, con la 
participación de 216 galerías de 29 países, 
del 8 al 12 de febrero.

“Creo que va a ser la edición de la vuel-
ta a una a!uencia fuerte de público, de 
profesionales, de coleccionistas, con un 
gran número de galerías internacionales 
y mexicanas”, expresó ayer en conferen-
cia de prensa virtual el director artístico 
del encuentro, Juan Canela. 

Canela dijo esperar que este año Zona 
Maco continúe siendo un punto de en-
cuentro y resaltó que habrá una fuerte 
presencia internacional, 49 por ciento 
son galerías extranjeras y 51, nacionales. 
Además vienen 55 grupos de museos del 

PARTICIPAN 216 GALERÍAS, de las cuales 49 por ciento son in-
ternacionales; la feria se ha convertido en una plataforma, destacan

ASISTENTES, en la edición  
pasada de Zona Maco.
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Zona Maco
· CUÁNDO: del 8 
al 12 de febrero

· DÓNDE: Centro 
Citibanamex (Av. 

Conscripto 311) 
· HORARIOS: 

jueves y viernes, 
de 13:00 a 20:00 

horas; sábado 
12:00 a 20:00 

horas y domingo, 
de 11:00  

a 18:00 horas

ZONA
MACO 23

BUSCA RECUPERAR
AFLUENCIA DE PÚBLICO

20

mundo, instituciones y colec-
cionistas, “es un récord de asis-
tencia”, de este público, remarcó. 

“Será de nuevo un punto de en-
cuentro importante tanto para los 
artistas, expositores y el público en 
general. Va a ser una edición de volver a 
a#anzar los números de la feria, de seguir 
estableciendo Zona Maco como esa feria 
de referencia que es en América Latina y 
en el contexto internacional”, indicó.

Canela resaltó que a lo largo de los 
años, Zona Maco se ha convertido en más 
que una feria, pues ahora es “una plata-
forma de ferias que fueron apareciendo 
y que tienen lugar al mismo tiempo en el 
Centro Citibanamex. Reúne a todas estas 
plataformas que muestran distintos ám-
bitos de lo que es la cultura y la creación 
artística, como la contemporánea, mo-
derna y el pasado más reciente”.

Zélika García, fundadora de Zona 
Maco, remarcó que de 46 galerías en su 

primera edición han sumado más sec-
ciones y otras ferias. “Ha ido cambiando 
muchísimo, han surgido más galerías en 
México, país y ciudad, que antes no exis-
tían, por ejemplo, Kurimanzutto estaba 
en la sección de nuevas propuestas en el 
primer año y ahora es una de las galerías 
más grandes del país. Cada año nos va-
mos adaptando y creciendo”, 
comentó. 

En la sección general desta-
ca la participación de galerías 
como Nordenhake, Sabrina 
Amrani, Sean Kelly y YOD Ga-
llery, en el ámbito internacio-
nal. Mientras que de nacionales 
#guran CURRO, Galería de Arte 

Mexicano, Galería Hilario Galguera y Ku-
rimanzutto, entre otras. 

Participará por primera vez la galería 
Joan Gaspar, de Barcelona, con obras de 
Picasso, Miró y Tapiés, detalló Esteban 
King, curador de la sección de Arte Mo-
derno. “Creo que en pocas ocasiones he-
mos tenido Picassos y Mirós en la feria. 

Hemos tenido, pero no obras 
de la importancia que van a 
venir este año”, agregó García y 
comentó que en Salón del Anti-
cuario regresa Daniel Liebsohn. 

Juan Canela añadió que en-
tre las novedades en 2023 está 
Zona Maco Videoseries, en el 
Cine Tonalá. 

LA FERIA reunirá a 
galerías internacio-
nales de países como 
Australia, Austria, 
Alemania, Canadá, 
China, Dinamarca, 
España, EU y Francia. 
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LA NUEVA SERIE de Amazon Music muestra a los artistas cantando 
o interactuando con fans en lugares emblemáticos de la capital del país; 

comparten experiencias de su vida que pocas veces llegan a contar

Famosos viajan 
en pesero y 

“chilanguean” 
por la CDMX

Chayanne, Kenia Os, Camilo, Matisse y más

• Por Carlos Mora
carlos.mora@razon.com.mx

¿Te imaginas  subirte a un pesero 
en la Ciudad de México y toparte 
con Chayanne cantando “Volver, 
volver” acompañado por un trío, 

o al grupo italiano Måneskin interpre-
tando su éxito “Beggin”, pero con una 
versión en mariachi?, todo eso y más 
podrás verlo en la nueva serie de Ama-
zon Music Pesero Show. 

“En Amazon Music empezamos a 
hacer cada vez más proyectos que ten-
gan diversos componentes que le dan 
a un artista diversas formas de expre-
sarse y que conecten con su gente y sus 
fans, por ello nace El Pesero Show, para 
ofrecer a los artistas una plataforma 
para que interactúen con sus seguido-
res y se sientan chilangos por un día... 
pero mexicanos para toda la vida”, co-
mentó en entrevista con La Razón Paul 
Forat, cabeza de Amazon Music.

La producción cuenta con ocho 
episodios de 20 minutos cada uno, en 

ésta los artistas de talla internacional 
tienen una plática íntima y divertida 
con la host Pame Voguel, en la cual ha-
blan de sus proyectos, su relación con 
la Ciudad de México y cantan algunos 
de sus más grandes éxitos, mientras re-
corren la gran urbe en una ruta creada 
especialmente para cada uno de ellos.

Sobre la experiencia de grabar en un 
espacio tan pequeño como es un mi-
crobús, el también cantante compartió 
lo que ocurrió con Chayanne.

“Aunque a veces las cosas se salen 
del guion, al !nal quedan mucho me-
jor, en el primer capítulo le pedimos 
a Chayanne pasar cerca del Ángel de 
la Independencia, que saludara a las 
quinceañeras y seguir el camino, pero 
entre broma y broma le pregunté si se 
animaría a bajar y saludar a una quin-
ceañera que estaba haciendo su sesión 
de fotos, dijo que sí, se animó; bajar y 
saludar, suena fácil, pero no lo fue del 
todo, fue un reto de logística, al !nal 

quedó mucho mejor”, contó.
Con este proyecto también buscan 

mostrar destinos turísticos de la Ciu-
dad de México.

“Conforme fuimos grabando, hay un 
valor que no habíamos visto, y es que 
estos programas se van a ver en todo el 
mundo a través del canal de Amazon 
Music, es poder llevar este pedacito de 
México a través de estos íconos de la 
música y artistas mundialmente cono-
cidos”, agregó.

El programa es coproducido por 
Sony Music y Televisa Radio.

Para Ana Villacorta, vicepresidenta 
de marketing de Sony Music México, el 
primer desafío de El Pesero Show “fue 
explicarles a los artistas el concepto, ya 
que no había referencias para contarles 
de qué se trataba, incluso los interna-
cionales no sabían los términos ‘pese-
ro’ ni ‘chilango’, pero a todos les entu-
siasmó mucho la idea. Desde un inicio 
nos pareció maravilloso, tiramos un 
montón de nombres sobre la mesa, ése 
fue otro reto, el cuadrar las agendas de 
ellos y sus mánagers, pero al !nal todo 
salió muy bien”.

La producción estará disponible 
en los canales de YouTube de Ama-
zon Music, Sony Music, sitio o!cial y 
Facebook de LOS40 y el sitio o!cial y 
Facebook de La KeBuena.  Cada 15 días 
estrenarán un nuevo capítulo.

A LOS ARTISTAS les nace entender la conexión que 
van a generar con el público y la satisfacción que les 
va a traer a sus fans verlos en una situación diferente 

a lo que están acostumbrados, los van a ver en una situación 
diferente y no en un escenario tradicional”
Paul Forat
Head de Amazon Music en México

LA BANDA italiana Måneskin  fue recibida 
en el aeropuerto con mariachi y el cantante 
pidió cantar con ellos, se pusieron a ensayar y 
terminaron en una plaza de Coyoacán.

NOS EMOCIONAMOS mucho con el 
proyecto, por la pasión que tiene Paul y su 
equipo, la producción está llena de magia 

y energía, se nota en cada capítulo”
Julio César Ramírez
 Director de Emisiones Musicales en Televisa Radio
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JAMES GUNN REVELA FUTURO DE DC. El director y productor anun-
ció en redes sociales las futuras producciones de DC Comics y DC Studios, 
como la serie del superhéroe Booster Gold, la película de Super Girl: Woman 
of Tomorrow y el proyecto basado en el cómic Batman: Brave and The Bold, 
entre otros planes que se encuentran en desarrollo. Además de Superman: 
Legacy, que se estrenará el 11 de julio del 2025 y será el comienzo del universo. 

FORMALIZAN PROCESO CONTRA ALEC BALDWIN. El actor y la es-
pecialista en armas Hannah Gutierrez-Reed fueron acusados formalmente 
de homicidio involuntario por la muerte de la directora de fotografía Haly-
na Hutchins. El !scal de distrito presentó un escrito que enlista los fallos de 
Baldwin y Gutierrez-Reed en la seguridad y protocolo de la grabación de Rust, 
en 2021. Podrían enfrentar un juicio por la vía penal. 

Sigue euforia RBD y 
Blackpink dará show

LA GIRLBAND anunció que se presentará en el Foro Sol 
el 26 de abril, como parte de la gira Born Pink. Asimismo, 
debido a que se agotaron los boletos para ver a la banda 

mexicana, ésta dará dos más en la Ciudad de México, el 16 
y 17 de diciembre. En total serán cuatro conciertos.Tel.5260-6001

Miércoles  01.02.2023MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

CHAYANNE

CAMILO HA*ASH

MÅNESKIN
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Capítulos  

tiene la primera 
temporada de 
Peseso Show
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Presentan el Rally 
de Guanajuato

UNA DE LAS COMPETENCIAS más impor-
tantes del automovilismo mundial que se lleva a 

cabo en tierras mexicanas es el rally, que este año 
se correrá a partir del 16 al 19 de marzo y  Romita 

se suma al trayecto de los mejores pilotos.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001

Miércoles 01.02.2023
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• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

Llegó el día esperado por todos los 
mexicanos que esperan un cam-
bio radical en el futbol mexica-
no, pero al parecer la Federación 

Mexicana de Futbol (FMF) y la Liga MX 
dejaron más dudas que respuestas, des-
pués de su conferencia de prensa, en la 
que destacaron algunos puntos para en-
derezar el camino del balompié nacional. 

La Federación Mexicana de Futbol citó 
a los medios de comunicación para que se 
dieran cita en sus instalaciones ubicadas 
en Toluca, pues el plazo de 60 días, des-
pués del fracaso en el Mundial de Qatar 
2022 había terminado y anunciarían cam-
bios de raíz en el futbol.

En la conferencia de prensa estuvieron 
presentes Yon de Luisa, presidente de la 
Federación Mexicana de Futbol, y Mikel 
Arriola, presidente de la Liga MX, pues 
ambos anuciarían temas relevantes.

Lo principal era el tema del próximo 
entrenador de la Selección Mexicana, pero 
eso tendrá que esperar, pues De Luisa no 
dio a conocer quién será ni una fecha posi-
ble para que sea presentado.

Lo que sí reveló fue el arribo de Rodrigo 
Ares de Parga como nuevo director ejecu-
tivo de Selecciones Nacionales y quien la 
próxima semana atenderá a los medios de 
comunicación para dar a conocer su pro-
yecto de cara al Mundial de 2026.

“Se crea la Dirección Ejecutiva de Selec-
ciones Nacionales con la responsabilidad 
del proyecto deportivo de todas las Selec-
ciones y reportará al Comité de Seleccio-
nes Nacionales. El candidato elegido por el 
Comité es Rodrigo Ares de Parga”, declaró 
el presidente de la FMF.

Mikel Arriola, informó una serie de cam-
bios dentro del campeonato mexicano que 
“deberán re!ejarse en un mejor futbol”.

Uno de los anuncios importantes fue 
que “se va a eliminar el Repechaje para el 
torneo Apertura 2023 y en adelante”, ade-
más que “a partir de la próxima tempora-
da, el límite de extranjeros se reducirá a 7 
jugadores en la alineación, lo que implica 
una reducción del 50% respecto a los ex-
tranjeros hace 10 años”.

Otro de los puntos es que la multipropie-
dad en la Liga MX debe quedar eliminada 
para 2026. Además, se informó de la idea 
de tener un torneo largo con dos liguillas.

La Liga MX seguirá teniendo un cam-
peón del Apertura y otro del Clausura, 

Aún no tienen al entrenador del Tricolor

Tras fracaso de México en Qatar, 
quitan repechaje, vuelve ascenso

YON DE LUISA, presidente de la FMF, recalcó que lo vivido en 2022 no se puede volver a repe-
tir y menos si son sede del próximo Mundia; Mikel Arriola resalta varios cambios en el balompié

aunque adicionalmente a esto habrá un 
título al año que recibirá el equipo con más 
puntos conseguidos en los dos torneos, así 
es como se idea el “torneo largo con dos li-
guillas”.

Por su parte, Yon de Luisa aseguró 
que se hizo “un análisis a profundidad, 
buscando una autocrítica objetiva, con 
retroalimentación del cuerpo técnico, de 
nuestros jugadores, y de cada directivo de 
la FMF que participó en el Mundial”.

Para fortalecer las Selecciones Nacio-
nales, el presidente de la FMF informó 

que se creó un nuevo comité, el cual está 
formado por Amaury Vergara, Alejandro 
Irarragorri, Emilio Azcárraga, Ernesto Ti-
najero, Jorgealberto Hank y el presidente 
de la FMF, quien fungirá a su vez como 
presidente del comité.

“Las responsabilidades de este Comi-
té serán impulsar el proyecto deportivo 
de Selecciones Nacionales tanto varonil 
como femenil, analizando y aprobando 
cada parte del plan”, detalló Yon de Luisa.

Para el Mundial de 2026 la Selección 
Mexicana no tendrá problema en entrar a 

la justa, ya que cali"ca de manera directa 
al ser uno de los an"triones. También este 
certamen se jugará con 46 selecciones por 
primera vez en la historia de las Copas del 
Mundo.

El nombre del nuevo director técnico 
de la Selección Mexicana no fue revela-
do, pero en el orbe siguen los nombres 
del uruguayo Guillermo Almada, quien 
actualmente dirige al Pachuca, también 
se encuentra Miguel Herrera, está libre ya 
que los Tigres lo despidieron previo al tor-
neo en curso.

DESPUÉS de la conferencia de prensa se rumo-
ró que Nacho Ambriz, entrenador del Toluca, se 
sumó a la lista de posibles directores técnicos 
que se hagan cargo de las Selección.

LAS CRÍTICAS NO PARARON, 
DESPUÉS DE LOS ARGUMENTOS

3.5
Años faltan para que 
se dispute la próxima 
justa veraniega
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Nueva York hace 
contrato millonario

Texans comienza 
a reforzar plantilla

EL CAMPEÓN de bateo Je! McNeil y los Mets 
completaron un nuevo contrato por 50 millones 

de dólares y cuatro años que evitó un arbitraje 
salarial. Cobrará salarios de 6.25 millones por año y 
podrá embolsar boni"caciones de 100 mil dólares.

LOS DE HOUSTON contrataron como su nuevo 
entrenador a DeMeco Ryans, quien se desempe-
ñará por primera vez como estratega y volverá al 

lugar donde comenzó su carrera como jugador. 
Ryans llegará a los Texans procedente de los 49ers.

CAMBIOS PROPUESTOS 
POR LA FMF

Fortalecer la competencia local: eliminando el 
repechaje y retomando ascenso y descenso

Fomentar la exportación de jugadores a 
Europa: revisando estrategias tanto de clubes 
como de jugadores, buscando apoyos de Liga 
MX y FMF

Espacios adicionales para jugadores mexicanos 
reduciendo la cantidad de jugadores no forma-
dos en México, sin afectar la calidad de la Liga MX

Cuerpos técnicos y directivos que promuevan 
la comunicación y una sana relación dentro de 
cada Selección

Buscar mejorar la calidad de los partidos 
internacionales, tanto amistosos como en 
competencia

Evitar aislamiento excesivo de la Selección

Asumir cada uno la propia responsabilidad para 
poder mejorar como industria

FORTALECER LA ESTRUCTURA 
DEPORTIVA

Comité de Selecciones Nacionales

• Amaury Vergara

• Alejandro Irarragorri

• Emilio Azcárraga

• Ernesto Tinajero

• Jorgealberto Hank

• Presidente de la FMF (Presidente del Comité)

Impulsar el proyecto deportivo de Se-
lecciones Nacionales tanto varonil como 
femenil, analizando y aprobando cada 
parte del plan.

Dirección Ejecutiva de Selecciones Nacio-
nales: Rodrigo Ares de Parga:

• Responsabilidad del proyecto deportivo de 
todas las Selecciones Nacionales

• Reporta al Comité de Selecciones Nacio-
nales.

• Se rati!can a Andrea Rodebaugh y Jaime 
Ordiales, como directores de Selecciones 
Nacionales femeniles y varoniles, respectiva-
mente.

• Se incrementa la inversión de la FMF en 
formación de jugadores y jugadoras en 40% 
vs. el ciclo anterior.

CAMINO AL 2026. 
ALTA COMPETENCIA

COPA AMÉRICA 2024: A través de la Liga de 
Naciones de Concacaf.

COPA ORO W 2024: 4 selecciones sudameri-
canas y 8 de Concacaf.

TORNEO DE CLUBES TIPO FINAL FOUR: 
Primeros lugares Liga de Campeones Concacaf; 
Copa Libertadores y Sudamericana.

TRABAJÓ CON: Concacaf y FIFA

•  Nuevo calendario de competencias de 
Concacaf: Selecciones de otras confedera-
ciones.

•  Evento de alta competencia en verano 
2025 en Norteamérica.

•  Rivales de gran nivel para el 2023, 2024 y 
2025: prueba de sedes mundialistas.

40% DE INCREMENTO EN LA INVERSIÓN 
DE FORMACIÓN DE JUGADORES Y JUGA-
DORAS.

Ares de Parga, el nuevo directivo, 
con los números para el olvido

• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

RODRIGO ARES DE PARGA estudió la 
licenciatura en Economía en la Univer-
sidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), además cuenta con una maes-
tría en Administración Pública por la 
Universidad de Columbia y comenzó su 
carrera como directivo en 2001 con los 
Pumas de la UNAM.

En el Club Universidad comenzó su 
carrera como directivo de un equipo, 
formó parte del área administrativa du-
rante la etapa de Arturo Elías Ayub como 
presidente del patronato.

Rodrigo Ares formó parte del patro-
nato de los Pumas de 2001 a 2005, du-
rante una de las épocas más exitosas del 
equipo, pero con la salida de Elías Ayub 
el directivo dejó su puesto, hasta 2016, 
cuando regresó a los Pumas, aunque 
ahora como presidente.

Se pasó como presidente del Club 
Universidad terminó en 2019 con su re-
nuncia, pues su gestión estuvo llena de 
polémicas y escándalos, que derivaron 
en una de los peores crisis de los Pumas, 
que no ganan la Liga MX desde 2011.

En su tiempo como presidente salie-

ron Guillermo Vázquez (técnico), Ismael 
Sosa y Daniel Ludueña, entre otros. Pero 
su pésima gestión con los del Pedregal 
no le complicó su llegada al Querétaro, 
que, entre otras cosas, le tocó la penosa 
pelea entre aficiones de los Gallos Blan-
cos y Atlas.

El directivo no ha tenido buenos nú-
meros mientras se ha hecho cargo de 
equipos en la Liga MX, con Pumas vivió 
dos etapas y lo que más se recuerda fue 
cuando le gritó a Leandro Augusto, pues 
los de la UNAM habían perdido un parti-
do y no le gustó el resultado.

Con los Gallos Blancos del Querétaro 
también vivió dos etapas, pero en ningu-
na logró meterlos al repechaje y mucho 
menos a la Liguilla, pero los dueños del 
equipo le dieron el voto de confianza 
para comandar el timón.

EL EJECUTIVO estuvo al frente de los 
Pumas y en Querétaro en dos etapas 
con ambos; se espera que la próxima 
semana presente su proyecto

Julián Araujo vuelve a 
estar en la mira del Barça

UNA DE LAS GRANDES joyas que 
tiene la Selección Mexicana está muy 
cerca de ser nuevo jugador del Futbol 
Club Barcelona, pues diferentes me-
dios informan del gran interés que los 
culés tienen con el lateral Julián Arau-
jo, quien tendría todo listo para firmar 
con el cuadro de LaLiga de España.

En las primeras horas del martes se 
informó que las negociaciones entre 
el LA Galaxy, dueño de la carta del 
mexicano, y el Barca estaban avanzan-
do, pues desde el mercado de fichajes 
de verano intentaron llevarse a Araujo 
a tierras catalanas y la salida de Héctor 
Bellerín facilitó todo.

“LA Galaxy está negociando a Julián 
Araujo con Barcelona, es el equipo más 
avanzado y tienen respuesta positiva, 
pero también con otro club español 
y con el Porto. Al parecer, el jugador 
tendrá la última palabra en su paso a 
Europa”, informó el periodista mexica-
no Kery News.

Bellerín, quien juega de lateral, igual 
que el tricolor, dejó las filas blaugranas 
y fue presentado como nuevo elemen-
to del Sporting de Portugal, sumado 
a que Julián aceptó la propuesta del 
Barcelona, adelantó el insider italiano 
Fabrizio Romano.

“Julián Araujo ya aceptó la propues-
ta del Barcelona. El lateral está a nada 
de ser blaugrana. Faltan detalles en 
la negociación pero esperan que se 
resuelva antes del cierre de mercado. 
Fabrizio Romano adelantó acuerdo con 
jugador”, publicó Kery News.

DE LUISA y Arriola, 
al término de la 

conferencia, ayer.

29

DE PARGA, 
en un partido 

con los Pumas 
en 2019.
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POR DANIEL ALONSO

LA COMISIÓN DE 
LAS FANTASÍAS 

Después de analizar durante dos meses como montarían 
el circo para apantallar a todo mundo, ayer anunciaron la 

“reestructura” de nuestro balompié y el mejor chiste de 
todos fue la maravillosa idea de los “tres campeones al 
año”. Además, se anunció un partido amistoso ante Ale-
mania y uno que otro espejito más.

Yon de Luisa habló en plural, pero era indispensable 
echar la culpa al señor Gerardo Martino del fracaso mun-
dialista. Presumieron de un “análisis a profundidad” en 
este tiempo, el cual arrojó como conclusión, que lo de 
Qatar sucedió porque “el cuerpo técnico no tenía mucha 
comunicación con los jugadores y no conocía muy bien 
al futbolista mexicano”. ¿Y quienes contrataron, aguanta-
ron, defendieron y mantuvieron hasta el final a ese cuer-
po técnico? Para partirse de risa.

La mitad de las grandes reformas del futbol mexicano 
va enfocada en reparar el daño ya hecho, es decir, elimi-
nar el repechaje (una vez más) y reducir el número de no 
formados en México (siete por equipo). 

La otra mitad son ideas sin mucho soporte real; por 
ejemplo, “negociar con las autoridades de países euro-
peos para que se aceleren los trámites del pasaporte co-
munitario”. Sí claro, acaso Yon de Luisa  y Mikel Arriola 
estarán enterados que en los próximos meses entrará un 
candado más para los viajeros de nuestro país a Europa, 
el ETIAS entrará en vigor en noviembre de este año para 
reforzar las fronteras de los países miembros del espacio 
Schengen. Es decir, la Unión Europa endurece medidas 
en el control migratorio y nosotros soñamos con que re-
galaran pasaportes.

Fomentar la exportación de jugadores jóvenes sin 
que los representantes dificulten las negociaciones. Aquí 
podríamos insertar un emoji muerto de la risa. Para 2026 
(ahora sí), se eliminará la multipropiedad. Qué importa 
la multipropiedad si todos los dueños son personas de 
honor, que más da si los 18 equipos son de una televisora 
o dos. El problema es el bajo nivel del futbol mexicano.

Cualquiera que alguna vez ha jugado futbol u otro 
deporte, sabe que la única fórmula para mejorar el rendi-
miento, es competir con otros mejores que tú. Sólo de esa 
manera se puede tener noción de que tan bueno puedes 
ser. Y no encuentro en toda la verborrea de ayer y las fan-
tasías del tío Mikel, ideas concisas de como van a trabajar 
para el futbolista mexicano se revalore en el mercado. 

En efecto, se redujo el número de futbolistas mexica-
nos en ligas europeas de primer nivel. Será acaso que sim-
plemente existen nuevos semilleros con más potencial 
en África, Asia, Medio Oriente, aparte de la mina número 
uno Sudamérica. Somos un país muy futbolero, pero no 
contamos con una cultura de formación como existe en 
Brasil o Argentina, por ejemplo. Y tampoco tenemos la 
infraestructura ni poderío económico como Alemania o 
Estados Unidos con el que hacen del deporte un eje fun-
damental en la formación de su sociedad. 

En ningún momento se habla de un verdadero pro-
yecto para la detección y desarrollo de niños y adoles-
centes que juegan al futbol. ¿Revisarán, monitorearán y 
harán una verdadera autocritica de las fuerzas básicas de 
cada equipo? El dinero de patrocinadores que ahora pre-
sumen, ¿será destinado a estas causas? ¿Un cuadrangular 
amistoso con Conmebol para el roce internacional? Nada 
nuevo en el Comité de las Fantasías del futbol mexicano.

Más de 60 días después y ahora 
resulta que los altos mandos 

del futbol mexicano han descubierto 
que la pelota es redonda. 

ARQUETIPO FUTBOL

Se celebra en febrero

• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

El Abierto Mexicano de Tenis ce-
lebra su 30 aniversario este 2023 
y para hacer del certamen uno 
espectacular, habrá cinco juga-

dores dentro del Top 10 del ranking de la 
ATP, entre ellos el 2 del mundo, el español 
Carlos Alcaraz, pero no se contará con la 
presencia del favorito del público mexica-
no, Rafael Nadal.

Carlos Alcaraz (2), Stefanos Tsitsipas 
(3), Casper Ruud (4), Taylor Fritz (8) y 
Holger Rune (9) son los cinco tenistas 
dentro del Top 10 del ranking mundial 
que lideran el cuadro masculino para la 
próxima edición del Abierto Mexicano 
de Tenis, anunciaron este martes los or-
ganizadores del certamen.

El español Carlos Alcaraz, de 19 años y 
actual número dos del mundo, jugará por 
primera vez en México luego que el año 
pasado canceló de última hora por una 
lesión, lo que genera una gran expectativa 
entre los a!cionados.

Carlos se convirtió en el jugador más jo-
ven en alcanzar el número uno del mundo 
desde que se instauró el Ranking ATP en 
1973, también en el más joven en cerrar en 
dicho peldaño el año y lo hizo tras conquis-
tar su primer Grand Slam en el Abierto de 
Estados Unidos, uno de los seis Majors que 
presume el tour.

“Tenemos a cinco jugadores dentro 
del Top 10, es una camada espectacular 
de tenistas de la nueva generación”, dijo 
el nuevo director del torneo, Álvaro Falla, 
quien agregó: “Es un cuadro con el que 
estamos contentos y satisfechos para ce-
lebrar 30 años”.

CARLOS ALCARAZ, número dos de la ATP, encabeza el 
torneo; Rafael Nadal no defenderá su título conseguido el 
año pasado; se esperan más sorpresas por anunciar

El Abierto Mexicano de Tenis se realiza-
rá del 27 de febrero al 4 de marzo próximo 
en las canchas duras del complejo Mexte-
nis, en el puerto mexicano de Acapulco, y 
no se contará con la presencia del 22 veces 
ganador de Grand Slam y el actual cam-
peón del certamen tricolor, Rafael Nadal.

En 2022 La Fiera venció 6-4, 6-4 al bri-
tánico Cameron Norrie para proclamarse 
campeón del Abierto Mexicano de Tenis 
2022, siendo la cuarta ocasión en su carrera 
que levantó el trofeo, tras las ediciones de 
2005, 2013 y 2020.

Otro de los tenistas que 
genera mucha expectación 
es el griego Stefanos Tsitsi-
pas, quien se presentará en 
Acapulco como la tercera 
mejor raqueta del mundo y 
que estará jugando en Méxi-
co por tercera ocasión en su 
carrera. El año pasado el he-
lénico se coronó en dobles.

Tsitsipas pudo haber lle-
gado al Abierto Mexicano 
de Tenis como el número 1 
del ranking ATP si hubiera 

ganado el Australian Open; sin embargo, 
en la !nal en Melbourne perdió ante el 
serbio Novak Djokovic, quien se quedó 
con la parte más alta de la clasi!cación 
mundial y empató a Nadal con 22 trofeos 
de Grand Slam.

El noruego Casper Ruud, el cuarto en 
la ATP, viene de una temporada en la que 
sumó tres títulos en arcilla y en la que fue 
finalista en Roland Garros y el US Open, 
aunque perdió ambos Majors, ante Rafa 
Nadal y Carlos Alcaraz, respectivamente.

Tiafoe (15) y Tommy Paul 
(19) y el italiano Matteo Be-
rrettini (22). Paul viene de 
alcanzar las semi!nales en el 
Abierto de Australia.

El Abierto de Acapulco es 
un éxito cada año y este 2023 
no será duda, por lo que mi-
les de extranjeros y amantes 
del deporte blanco de dan 
cita para disfrutar de una se-
mana llena de adrenalina y 
con tenistas de primer nivel 
a pesar de que se crucen otras 
competencias.

EL TENISTA alemán Alexander Zverev no será 
sancionado luego que una investigación por 
acusaciones de abuso doméstico en su contra 
“no ha hallado pruebas su!cientes”.

Abierto de Acapulco 
anuncia a cinco top ten
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Top 10 de la ATP

1

5

3

7

9

2

6

4

8

10

Puesto Nombre País
 Novak Djokovic Serbia
 Carlos Alcaraz España*
 Stefanos Tsitsipas Grecia*
 Casper Ruud Noruega*
 Andrey Rublev Rusia
 Rafael Nadal España
 Felix Auger-Aliassime Canadá
 Taylor Fritz Estados Unidos*
 Holger Rune Dinamarca*
 Hubert Hurkacz Polonia

*Vienen a México

Top 10 de la WTA

1

5

3

7

9

2

6

4

8

10

Puesto Nombre País
 Iga Swiatek Polonia
 Aryna Sabalenka Bielorrusia
 Ons Jabeur Túnez
 Jessica Pegula Estados Unidos
 Caroline Garcia Francia
 Coco Gau! Estados Unidos
 Maria Sakkari Grecia
 Daria Kasatkina Rusia
 Belinda Bencic Suiza
 Elena Rybakina Kazajistán

CASPER RUUD, 
en un partido el 
año pasado en la 
Ciudad de México.

Últimos 
campeones del Abierto 

Mexicano de Tenis

Juan Martín del Potro 
(2018)
Nick Kyrgios 
(2019)
Rafael Nadal 
(2020)
Alexander Zverev 
(2021)
Rafael Nadal 
(2022)
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LA RAZÓN CON TODO. Biz Stone, uno de los fundadores de Twitter, dijo en 
entrevista con The Guardian, que Elon Musk “no parece la persona 

indicada para el cambio”, ya que ha cambiado la plataforma.

Dos en uno

Llega a México la Surface 
Pro 9 de Microsoft, 

dispositivo híbrido 
multitasking

• Por Diego Guerrero Cedillo
diego.guerrero@razon.com.mx

La empresa multinacional de 
tecnología Microsoft pone en el 
mercado mexicano el Surface Pro 
9, un dispositivo diseñado para 

que tanto empresas como usuarios par-
ticulares puedan aprovechar al máximo 
la versión más reciente de Windows 11. 
El aparato híbrido aporta una experiencia 

LA TABLETA cuenta con una versión con 
conectividad 5G; se trata de una máquina 
con funciones ideales para trabajar en equipo 
desde cualquier parte del mundo

Conoce el nuevo y potente 
proyector portátil de ViewSonic
• Por Diego Guerrero Cedillo 
diego.guerrero@razon.com.mx

LA EMPRESA LÍDER en productos 
de visualización, ViewSonic, integra a 
su catálogo de proyectores led el nue-
vo M2W, un dispositivo portátil con la 
más alta tecnología que ofrece una vida 
útil de hasta 30 mil horas. Se trata de un 
equipo pequeño, con una destacada de-
!nición en las imágenes que proyecta y 
que puede ser alimentado a través de un 
cargador portátil.

ViweSonic es una empresa de tecnolo-
gía que tiene como especialidad la rama 
visual, teniendo entre su catálogo mo-
nitores CRT, pantallas LCD, pantallas de 

plasma y proyectores de la más alta cali-
dad, entre otros productos. Es por eso que 
la llegada del nuevo M2W LED resulta tan 
relevante para todos aquellos amantes del 
audiovisual en alta de!nición.

Este nuevo proyector tiene un peso 
de 1.36 kilogramos y cuenta con mil 700 
ledes o 700 lúmenes ANSI, así como múl-
tiples opciones de conectividad, como 
HDMI, USB-C, lector de memoria MicroSD 
y WiFi, además del Bluetooth. Con el !n 
de que los usuarios proyecten imágenes 
desde cualquier lugar, el M2W LED cuenta 
con una con!guración que incluye enfo-
que automático instantáneo y capacida-
des de proyección lateral, con distorsión 
trapezoidal horizontal y vertical.

Además, está equipado con corrección 
de cuatro esquinas, así como de una fun-
ción de zoom digital de 0.1x-1.0x, lo que lo 
vuelve ideal para conferencias y exposi-
ciones. Asimismo, el equipo se comple-
menta con unos altavoces integrados de 
3W de la prestigiada compañía de produc-
tos de audio Harman Kardon.

El M2W LED es capaz de proyectar 
colores asombrosamente nítidos y pro-
fundamente vivos, lo que genera una ex-
periencia completamente inmersiva. El 
detalle se mantiene en cada cuadro de la 

única en temas de conectividad, además 
de brindar una potencia, velocidad y ca-
pacidad de la más alta calidad de manera 
simultánea.

El Surface Pro 9 se puede adquirir en 
una opción con conectividad 5G, 

la cual incorpora el procesador 
Microsoft SQ 3, basado en la tec-

nología ARM, que contribuye 
directamente en brindar altos 

niveles de velocidad, potencia 
y eficiencia energética. Esto 

permite al dispositivo rea-
lizar diversas operaciones 

al mismo tiempo, desde 
cualquier lugar y en cual-

quier momento.
La máquina híbri-

da ofrece una serie 
de ventajas para 

quienes buscan 
potenciar  su 

productividad 
laboral, ya que 

se adapta a 
distintos 

formatos 

de trabajo. Asimismo, cuenta con la capa-
cidad de conectarse a monitores externos 
con el !n de aportar una mayor precisión y 
visión de los proyectos, volviendo mucho 
más #uida la colaboración entre equipos de 
trabajo.

Además, ofrece una conexión segura y 
estable gracias a su sistema de conectividad 
5G, con soporte de Nano SIM y eSIM. Tam-
bién cuenta con inicio de sesión mediante 
biométricos, para garantizar una mayor se-
guridad a los usuarios. Con Windows Hello 
se puede acceder al sistema operativo me-
diante reconocimiento facial de 300 puntos 
tomados por la cámara infrarroja o a través 
de la captura de huellas digitales.

Por si esto fuera poco, la seguridad en 
este dispositivo se eleva con un disco duro 
extraíble que permite mantener la infor-
mación resguardada, en caso de que se 
requiera dar mantenimiento al equipo. Asi-
mismo, la Surface Pro 9 está cubierta con 
acero aeronáutico, además de que permite 
reemplazar componentes como 
la pantalla, el módulo térmico, el 
soporte trasero o hasta el puerto 
Surface Connect, lo que le apor-
ta una durabilidad notablemen-
te extensa.

El Surface Pro 9 permite 
mantener videollamadas en alta 
calidad gracias a la implementa-
ción de mejoras en el video en 

tiempo real, que incluye el perfecciona-
miento en la detección y seguimiento de 
un objetivo, además de la reducción del 
ruido ambiental, que mejora potencial-
mente la voz, y un enfoque tipo retrato, 
que brinda una mayor claridad y nitidez 
para quienes están frente a la cámara.

De entre sus características destaca la 
pantalla táctil PixelSense de 13 pulgadas 
que, en combinación con Surface Slim 
Pen, la cual cuenta con 4 mil 096 puntos 
de contacto para mayor precisión, permi-
te dibujar, escribir o esbozar en cualquier 
posición. También es posible conectar 
hasta dos monitores externos, gracias a 
sus puertos USB-C Thunderbolt 4, para 
cuando se trabaja desde un escritorio, así 
como escuchar un audio enteramente in-
mersivo y nítido, por los altavoces Dolby 
Atmos, volviendo a este equipo ideal para 
trabajos audiovisuales.

El equipo muestra una resolución sor-
prendente, mostrando gráficos increíbles 

e imágenes con colores vivos, 
además de una batería con 15 
horas de autonomía, en el caso 
de la Surface Pro 9, o hasta 19 
horas, para la Surface 9 5G. Asi-
mismo, cuenta con un sistema 
de carga rápida que hace posible 
que vaya de “batería agotada” a 
“carga completa” en un tiempo 
extraordinariamente corto.

imagen en movimiento y las texturas son 
completamente visibles ante cualquier 
tipo de super!cie.

Se trata del proyector led portátil más 
reciente de la compañía, que ofrece la me-
jor calidad de imágenes en formatos de un 
estándar pequeño, en comparación con 
otros proyectores de la !rma. Su tamaño 
y peso permiten que sea mucho más fácil 
de transportar cuando se tiene que viajar, 
además de ser ideal para proyectar conte-
nido en casa, en un formato mucho más 
amplio que el de una pantalla.

SE DICE que la 
Surface es un equipo 
dos en uno, porque 
se puede usar como 
una potente laptop 
o como una cómoda 
Tablet.

PUEDES conseguir la nueva 
Surface Pro 9 con 8, 16 y hasta 
32 GB de memoria RAM

LA EMPRESA 
de productos 
visuales lanza un 
modo sencillo 
para transportar; 
está equipado 
con altavoces de 
Harman Kardon 

El nuevo M2W LED ofrece 
una vida de hasta 30 mil 
horas de uso.

Está especialmente dise-
ñado para ser utilizado en 
viajes, por lo que se puede 
recargar con una pila portátil.

Para toda ocasión

Foto|ViewSonic
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